
TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

¿YA PODEMOS decir que también fracasó el plan del
gobierno para contener la inflación? Tal vez se deba
a que tal plan no fue más que una cartita a los Reyes
Magos. Muy al estilo de la 4T, se plantearon muchos
buenos propósitos, pero no se establecieron los "co
rnos" para lograrlo.

LA PRUEBA está en que los precios de los alimentos
se han disparado hasta en un 20 por ciento en el
último año. El plan que impuso el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador se enfocó en 24 productos,
pero ni siquiera con eso pudo, pues al menos 15 de
ellos aumentaron velozmente de precio.
TODO INDICA que en realidad al Presidente no le
importaba el bolsillo de los mexicanos, sino su popula
ridad. De ahí que ha gastado casi 500 mil millones
de pesos, sí, medio billón de pesos, en subsidiar el
precio de los combustibles para evitarse críticas
e inconformidades.

EL COLMO es que hoy que el Banco de México vuelva
a subir las tasas de interés para enfriar la inflación,
AMLO seguramente se quejará de que esas son medi
das neoliberales, olvidándose de su propia responsabi
lidad en el asunto.

LA MÁS FELIZ con la idea de que la Guardia Nacional
pase a la Sedeña es Rosa Icela Rodríguez. Al igual
que su antecesor, Alfonso Durazo, le urgía deshacerse
de esa corporación.

Y ES QUE, en los hechos, quien encabeza la Secreta
ría de Seguridad federal tiene un papel meramente
decorativo én la Guardia Nacional. Como reconoció
el propio López Obrador, el mando y la operatividad
están a cargo de los militares, no de los civiles.

ES DECIR, desde su fundación, el carácter civil de la
Guardia Nacional ha sido una simulación. Así de cla
ro y así de descarnado: una simulación más de la 4T.
O sea que el Presidente no quiere militarizar a México:
¡ya lo hizo!

NI DUDA CABE de que en Estados Unidos se están
viviendo días inéditos con las investigaciones judicia
les y políticas en contra de Donald Trump El otro día,
el FBI cateó su residencia en MaraLago y destruyó
la biblioteca personal del ex Presidente. Tristemente se
reporta que ambos libros presentan daños irreparables.

¡AH, CARAY! El vocero presidencial, Jesús Ramírez,
hizo una revelación sorprendente: que Erwin Lino,
el secretario particular de Enrique Peña, cobraba mo
che por agendar citar con el entonces mandatario. ¿Y
lo dijo en una denuncia ante el Ministerio Público?
Eso es lo raro: que lo dijo en una conferencia con estu
diantes, en lugar de hacerlo ante la FGR. Como cuando
el chisme es más importante que la justicia.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

PIMli  —

El rico abuelo de la niña rica le ha dicho

que la Luna es de ella.

Yo la compré para regalártela, hijita.
Eres su dueña.

La niña está orgullosa. A los pequeños
hijos de los campesinos que sirven como
peones de la hacienda les dice:

La Luna es mía. Me la regaló mi abuelo.
No la miren si no les doy permiso
de mirarla.

Cuando la Luna sale sobre el cerro

los niños bajan los ojos para no verla.

Aquella noche hay luna llena.

Uno de los niños pobres va con la niña
rica y le suplica:

¿Me das permiso de mirar tu Luna?

Está bien concede la chiquilla. Mírala.
Pero sólo un momento.

El niño pobre, feliz, mira la Luna.

¡Qué bonita es! dice.

Fecha: 11/08/2022

Página: 11

Area cm2: 84

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 18,312

Página 14 de 162



CIRCUITO
INTERIOR

AHORA que el tema
de construcciones
está levantando tanto
polvo, bien vale la
pena recordar la suerte
que tienen algunos
promotores
de vivienda en Tlalpan.

ES EL CASO

de Esperanza Chávez,
quien es señalada
por vecinos como
impulsora de la
construcción de más

de íoo departamentos a
través del Instituto de
Vivienda (Invi) en un
predio de San Andrés
Totoltepec, una zona
donde el agua es escasa.

HASTA donde han

podido indagar los
inconformes, es
hermana de Rodrigo
Chávez, quien
tiene —¡qué atinada
coincidencia!—

un puesto como
coordinador en el Invi.

CUENTAN que la
diputada Daniela
Álvarez, quien ayer fue
desalojada durante una
protesta por otra obra
cuestionada, busca
proponer un punto de
acuerdo para exhortar
a Sacmex a que ponga
orden en todos
los casos.

A VER cómo le va, pues
—¡otra casualidad!—
Esperanza también es
hermana de la diputada
local Guadalupe
Chávez.

• • •

A MÁS de uno
sorprendió la ausencia
del titular del Instituto
de Planeación, Pablo
Benlliure, en los foros
sobre el Plan General
de Desarrollo. Pero

cuentan que fue por
una cuestión médica

típica de la quinta ola.
Pronta recuperación.
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com

Balazos sin abrazos

Es imprescindible acabar con una guerra
que no podemos ganar y que genera
violencia constante. Debemos tomar
medidas para despenalizar las drogas.

"No hay guerra, oftcialmente
ya no hay guerra".

Andrés Manuel López Obrador

No es cierto que las Fuerzas
Armadas, en su papel actual
de policías federales, se ha

yan dedicado a repartir abrazos a los
integrantes del crimen organizado.
Los enfrentamientos con delincuen
tes y las detenciones siguen siendo tan
comunes como en los tiempos de la
"guerra contra las drogas", que oficial
mente ya terminó. Lo vimos este 9 de
agosto con la aprehensión de Ricardo
Ruiz Velasco, El Doble R, operador del
Cártel Jalisco Nueva Generación en el
Occidente y el Bajío. La respuesta fue
una oleada de violencia en la que los
miembros de la organización quema
ron taxis, autos particulares, autobu
ses y comercios durante horas. Estas
acciones empezaron en Jalisco, pero
se extendieron a distintos puntos del
estado de Guanajuato.

El gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro, señaló que después de un en
frentamiento entre el Ejército y miem
bros de la delincuencia organizada, en
la colindancia entre Ixtlahuacán del
Río y Cuquío, los delincuentes em
pezaron a incendiar vehículos en la
carretera de Zapopan a Saltillo para
"evitar el paso de las corporaciones".
"Afortunadamente no hay ningún le
sionado", informó el gobernador el
martes por la noche. "La situación está

bajo control y estamos trabajando en
el tema en coordinación entre los tres
niveles de gobierno". El propio presi
dente López Obrador dijo que el en
frentamiento tuvo lugar cuando "lle
gó la Secretaría de la Defensa" a una
reunión entre dos bandas, pero no dio
más detalles.

La colaboración entre los tres ni
veles de gobierno que menciona el go
bernador es una buena noticia, sobre
todo si se consideran las diferencias
que ha habido entre el gobierno de
Jalisco y el federal. La mala, sin em
bargo, es la manera en que los gru
pos criminales reaccionan, atacando a
inocentes, ante las detenciones de; sus
líderes. La captura y posterior libera
ción de Ovidio Guzmán en Culiacán
dejó una lección a los criminales, que
siguen tratando de amedrentar a las
fuerzas de seguridad para que suel
ten a sus compañeros. Esta vez, sin
embargo, no se ordenó la liberación
del detenido.

Es claro que la guerra contra las
drogas no ha terminado. La Secretaría
de la Defensa, que hoy lleva la batuta
en este conflicto, ha señalado que de
diciembre de 2018 a al 31 de julio de
2022 han sido detenidas 27,194 per
sonas por delitos de narcotráfico. En
el mismo periodo se han decomisa
do 470,027 kilogramos de marihuana,
37,760 de cocaína, 712 de goma de opio
y 1,065 de heroína No son cifras de un
país que haya ganado la guerra o ha
ya decidido rendirse unilateralmente.

Yo, por lo pronto, aplaudo que, a
pesar de la retórica de los políticos
en el poder, las Fuerzas Armadas con
vertidas en policía federal sigan com
batiendo al crimen organizado. Sería
muy preocupante, en efecto, que el go
bierno simplemente decidiera no apli
car la ley y empezara a repartir abra
zos entre los delincuentes. Lo anterior
no significa, sin embargo, que no de
bamos tomar medidas para atacar de
fondo el problema de la violencia que
sigue sufriendo nuestro país, el cual es
producto de la prohibición.

Coincido con las posiciones retó
ricas del Presidente. Es imprescindi
ble acabar ya con una guerra que no
podemos ganar, pero que genera una
violencia constante que afecta no solo
a los narcotraficantes sino a la socie
dad en general. No se pone fin a una
guerra, sin embargo, con simples de
claraciones políticas. En lugar de de
fender una estrategia quimérica de
abrazos y no balazos, debemos tomar
ya medidas concretas para despenali
zar las drogas.

• INVESTIGADORES
Ayer se publicó finalmente en el Diario
Oficial de la Federación el nuevo re
glamento del Sistema Nacional de In
vestigadores. Bajo la excusa de ahorrar
dinero, que después Conacyt entrega
a las obras favoritas del Presidente, se
están eliminando los apoyos a los in
vestigadores en instituciones privadas.
Es un acto abierto de discriminación.
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A los prlistas les urge
armar un escándalo
:::v. Un escándalo se armó ayer en redes socia
les por la presencia de la Guardia Nacional en
la Cámara de Diputados. Fue la bancada del
PRI la que publicó una fotografía de un ele
mento de esa fuerza en el recinto legislativo,
acompañada de un reclamo al presidente Ser
gio Gutiérrez Luna: "La GN invade la Cáma
ra de Diputados. Presidente, te excediste en
tus facultades. Violaste de nueva cuenta el re
cinto. Exigimos saques a la guardia de San Lá
zaro"... Nos dicen que, en realidad, la Guardia
Nacional resguardó el área de pagaduría unos
minutos, pues se realizó el pago del Fondo de
Ahorro a los trabajadores. Nos hacen ver que
e^te tipo de acciones pueMser ure||n¡}{pa de
desesperación y les resta credibilidad.

La razón por la que la secretaria
del Trabajo no ha ido al pozo f

i .
::::: Nos hacen ver que a algunos viejos políti
cos les vino ayer a la mente la frase del exgo
bernador priista de Veracruz, Miguel Ale
mán, cuando le preguntaron por qué no sus

pendió sus vacaciones para
regresar a encabezar las la
bores de emergencia duran
te el incendio del mercado

Hidalgo: "Yo no soy bom
bero". Ahora, la secretaría
del Trabajo, Luisa María
Alcalde, dijo ayer a los re
porteros que no ha estado

Luisa María en Sabinas, donde hay 10
Alcalde mineros atrapados, porque

as labores de rescate las
realizan la Secretaría de la Defensa Nacional
y Protección Civil. Quizá, nos dicen, doña
Luisa María podría ver que hay otros pozos
en los que mineros trabajan sin seguridad so
cial, sin seguridad, y que cualquier día po
drían ser víctimas. Y ya en el lugar, quizá, dar
a las familias de los trabajadores atrapados el
consuelo de que el gobierno federal les ga
rantizará que se hará justicia, y que los res
ponsables serán castigados.
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Fiscalía,
::::: Nos comentan que hoy la sei
Mir^w&IMlace deberá
indiciada anieM Fiscalía General dl^a
blica. Doña Isabel ha iniciado una campaña
con la que busca evitar que la Suprema Corte
revise la legalidad de la prisión otorgada a los
presuntos secuestradores de su hijo, luego de"
que han sido presentadas nuevas evidencias
que buscan demostrar que los arrestados son
inocentes y que fueron torturados por el per
sonal del entonces secretario de Seguridad Pú
blica federal, Genaro García Luna. Fn esta
ocasión, se busca probar que la señora Miran
da habría falsificado información con el fin de
descarrilar el proceso en la Suprema Corte.

Dünde quedaron las dietas del
suplente de Bonilla
::::: Nos cuentan que, si bien en primera ins
tancia la Sala Regional del Tribunal Electoral
ordenó al Senado llamar al suplente de Jai
me Bonilla. Gerardo Novelo, nunca se
cumplió la sentencia y ahora que retornó a
la Cámara Alta el exgobernador de Baja Cali
fornia, nos dicen que hay la duda de quién
cobró casi 5 meses de dieta. En el recinto le
gislativo nos aseguran que los recursos fue
ron entregados puntualmente en las oficinas
donde nunca dejó de despachar Bonilla.

Fecha: 11/08/2022

Página: 2

Area cm2: 209

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 23,512

Página 3 de 162



Destapan a Bertha Lujan
para
::::: Ya hay más corcholatas para buscar la pre
sidencia de Morena en la Ciudad de México.
Nos dicen que otro grupo de consejeros esta
E tales ha pedido a Bertha

| Luján, quien ha sido presi
| denta del Consejo Nacional
2 del partido, que se postule
| para ocupar el cargo que
| dejará Tomás Pliego. Nos
< detallan que la excontralora

capitalina analiza la posibi
lidad luego del proceso in
terno donde resultó electa

Bertha consejera por un distrito fe
Luján deral por Coyoacán y no le

desagrada nada la idea
Ahora, veremos qué decisión toman los 240
integrantes del consejo que este 13 de agosto
votarán por su nuevo dirigente. El aspirante
que empuja otro grupo es Sebastián Ramí
rez, vocero de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, quien ya dijo que no se va a
meter en el proceso.
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RepHcan el uso de WhatsApp
en Ecatepec
::::: Al más puro estilo del canciller Marce
lo Ebrard, nos afirman, el presidente mu
nicipal por ministerio de ley de Ecatepec,

el moreni§ta Ernesto
Santillán Ramírez, puso
en funcionamiento una lí
nea de WhatsApp para
que los ciudadanos pue
dan denunciar directa

mente abusos y corrup
ción por parte de los poli
cías. "Avísale a tu presi
dente" es el nombre del

Ernesto programa para que exista
Santillán comunicación directa con

los ciudadanos que de
seen denunciar actos de abuso y corrup
ción por parte de elementos de la Direc
ción de Seguridad Pública y Tránsito mu
nicipal. Así que, tome nota y mande su
queja al número telefónico 5634128507, y
en coordinación con el director de la poli
cía municipal, César García Pacheco, se
responderá de manera inmediata e incluso
se dará seguimiento legal y apoyo a las
personas afectadas.

Inconformes con el Consejo
Ciudadano de Planeación
::::: En estas semanas se está llevando a cabo
la consulta ciudadana de los programas gene
rales de desarrollo urbano y de ordenamiento
territorial de la Ciudad de México y, paralela
mente, la constitución del Consejo Ciudadano
del Instituto de Planeación Democrática y
Prospectiva que le dará seguimiento a los te
mas. Sin embargo, en el caso del segundo,
empezaron las inconformidades vecinales,
pues líderes de diferentes colonias aseguran
que hay contradicciones en la ley que van en
detrimento de los espacios para los ciudada
nos, por lo que piden que se cambien las re
glas. ¿Sus quejas tendrán eco en el Antiguo
Palacio del Ayuntamiento?
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Secretario hace caravana con
sombrero de la dependencia
::::: Quien nó se quiere quedar con las manos
vacías en Chiapas, nos platican, es el secreta
rio de Salud del estado, José Manuel Cruz
Castellanos (Morena), pues desde hace un
tiempo comenzó una campaña electoral "a
discreción". Nos indican que, "para abrir bo

ca", don José pide que de
ahora en adelante se le
identifique como "Pepe
Cruz" para posicionar su
nombre, pero lo más grave
es que varias cuadrillas re
corren la capital, Tuxtla Gu
tiérrez, casa por casa, para

t repartir un kit de medica
José Manuel mentos a nombre de la de
Cruz pendencia, que incluye un

volante y un imán con su
fotografía, y números telefónicos de atención,
pues, nos explican, don José, tras haber sido
electo como consejero de Morena, va con to
do para ser candidato a gobernador, aunque
en los pasillos se asegura que, de no quedar,
se podría conformar con una diputación local
o federal. El chiste es no quedar descobijado.
¡Qué tal!
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¿Pondrán en la lupa a políticos?
::::: Donde varios se quedaron con la ceja le
vantada, nos cuentan, es en Jalisco, tras el
suicidio del empresario Luís Oswaldo Espi
noza, quien reconoció un millonario fraude
antes de quitarse la vida. Nos relatan que el
caso empezó a tocar esferas de poder, pues
«aparece en videos y fotos

con personajes como el go
bernador Enrique Alfaro
(MC); el alcalde de Guadala
jara, Pablo Lemus (MC); el
senador Clemente Casta
ñeda (MC), la diputada fe
deral Mirza Flores (MC) y
otro puñado de políticos,

Gustavo quienes se han deslindado
Maclas de don Oswaldo, pero nos

dicen que el hilo sigue co
rriendo, pues trascendió que el empresario te
nía una charola de la Cámara de Diputados
que lo acreditaba como asesor del legislador
panista Gustavo Maclas Zambrano y otros
documentos de negocios que hizo días antes
de morir. ¿Qué más irá saliendo?

Con Los Angeles y Calibre 50
para "ganarse al pueblo"
::::: El que no se quiere quedar atrás en la
"competencia de las ferias" en Guanajuato,
nos comentan, es el alcalde de San Miguel de
Allende, Mauricio Trejo Pureco (PRI), pues
en un video en sus redes sociales, casi con

"bombo y platillo", pidió a
Ia gente que "lustre sus za
patos para practicar sus me
jores pasos de baile" en la
inauguración de la feria lo
cal (el 26 de septiembre),
con la presentación de Los
Ángeles Azules y para la
clausura estará el grupo Ca

Mauricio Trejo libre 50, y hasta puso en su
Pureco teléfono la música de esa

banda. Nos indican que, a
pesar de que don Mauricio anunció que el
costo de la entrada será de 25 pesos y que es
tas bandas ofrecieron un precio especial para
su presentación, más de uno se pregunta de
dónde salió dinero para estos conciertos. ¿Se
rá que "pan y circo" para el pueblo?

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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/Es la impunidad,
estúpidos!

"Castigar a uno
o dos transgresores,

para qué sirva de ejemplo,
es más benévolo que ser
demasiado compasivo"

—Maquiavelo

Francamente, parece
que a la mayoría de la
gente en este país le da

exactamente igual si es la
Guardia Nacional, el Ejército,
una Policía Civil Federal o Su
perman o Batman, quien le
garantiza seguridad.
No me malinterprete, yo no

quiero un estado militarizado,
tampoco creo que López Obra
dor sabía lo que decía cuando
antes, de opositor recalcitran
te, le mentaba la madre al Ejér
cito un día sí y al otro tam
bién.. Cierto, no es lo mismo
ser borracho que cantinero.
Pero, si los militares hubie

sen cambiado el panorama y
nos mantuvieran con paz, que
se queden, si con ellos uno pu
diera transitar sin el temor a

perder la vida por una bala ex
traviada en las metrallas de Si
naloa o Guerrero o Tamauli

pas o Morelos o Michoacán,
pues que se queden.
Pero no es así, los militares

a los que el presidente ha mer
mado en su investidura obli

gándolos a tareas que no les
corresponden tampoco han
podido con el paquete de sal
vaguardar nuestra integridad.

Es fáfcil pedir que los solda
dos regresen a los cuarteles
cuando vives en una zona de

privilegio, cuando uno no
puede diferenciar unos cohe
tes festivos de la metralla,
cuando discute con un café de
cien pesos en la mano sobre
teorías de paz, ejemplos inter
nacionales y respeto del Esta
do de derecho. Sin embargo,
cuando viste al compadre
descuartizado, la cosa cambia
unmontón,cuando te tocó vi
vir de cerca la violencia pri
mero y la impunidad des
pués, cuando la justicia fue
erosionada entre la impoten
cia que terminó doliendo en
las entrañas, sí, vaya que la co
sa cambia un montón
Los abrazos y no balazos

se quedan en un discurso
chocheante y hueco, porque
sí, es cierto que la violencia
puede, algunas veces que no
siempre, encontrar su ori
gen en las desigualdades,

pero eso no puede justificar
que si una persona disuelve
cuerpos en ácido justifique
sus acciones en la pobreza y
tengamos que dejarlo libre
con una beca de bienestar.
¡Es la impunidad!, da igual

que al crimen organizado lo
combata quién sea mientras
no tengamos un sistema que
garantice castigo a los respon
sables de las atrocidades a las

que jodidamente nos estamos
acostumbrando.

El país ya le pertenece a la
maña en muchas regiones,
abundan los sitios donde el
crimen cobra impuestos y
aplica su ley salvaje, saben lo
saben muy bien, que no les
pasará nada, que aun si son
detenidos serán liberados más
temprano que tarde, saben
que el sistema está podrido.
Es la impunidad, esa es la

emergencia nacional y no
otra. Pero claro, es mejor dis
traer con temas frivolos, un
circo, es más fácil sacar a los
payasos para que nos entre
tengan mientras bailan en
charcos de sangre.
De Colofón. Un análisis

del Centro Espinosa Yglesias
nos coloca frente a la crisis
educativa más grande en la
historia reciente, "un país
donde la movilidad social
ascendente se convertirá en
una posibilidad casi inexis
tente"... Y mientras tanto,
todo parece indicar que la
SEP quedará en manos de
otra activista política.
Ytodavía faltan 781 días pa

ra que termine el sexenio. •
@Lu¡sCardenasMX
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Desarman el avión del delito
Hay hasta fotografías. El

avión del Rey del Hua
chicol, en el que viaja

ron poderosos políticos de Mo
rena, está siendo desmantelado
en un hangar del estado de Mo
relos. Están desapareciendo la
escena del crimen. La aeronave
es una de las pruebas más con
tundentes de los lazos entre el
crimen organizado y el partido
en el poder.
Así me lo revelan fuentes

que atestiguaron el hecho. El
objetivo aparentemente es des

montar las turbinas y cambiar
las, para luego proceder a mo
dificar la matrícula de la aero
nave. Esto permitiría borrar su
delictivo historial y tener un
avión reluciente sin una bitá
cora escandalosa en el archivo.
Maquillaje, pues.
Ese avión privado figura en la

investigación que realiza el go
bierno de Estados Unidos sobre
este asunto. Es la aeronave de

Sergio Carmona Angulo, alias El
Rey del Huachicol, en la que in
vitó a viajar a Mario Delgado, di

rigente nacional de Morena, y al
gobernador electo de Tamauli
pas, el también morenista Amé
rico Villarreal, además de a otros
personajes de altos vuelos.

En esta columna publiqué en
junio "La historia completa del
Rey del Huachicol" en tres entre
gas, sobre los vínculos de Car
mona Angulo con Morena. Los
millones y los aviones. El tema lo
ha reporteado también el colega
Héctor De Mauleón, quien este
lunes en su columna de EL UNI
VERSAL citó el testimonio de
Miguel "R", piloto del avión del
Rey del Huachicol, quien detalló
la lista de pasajeros VIP.
El gobierno y el partido han

seguido la estrategia de minimi
zar el escándalo de los vínculos
financieros con el Rey del Hua
chicol. Pero conforme avanzan
las semanas se van sumando da
tos, documentos, fotografías,
testimonios. Las implicaciones
son brutales. Lo que significa pa
ra el presidente, su gobierno, su

partido y su movimiento tiene
un potencial político letal. En
cualquier país medianamente
serio, habría turbulencia mayor
con este asunto. Si existiera una

Fiscalía independiente ya habría
abierto una profunda investiga
ción. Y tendrían que estar siendo
citados a declarar los más en
cumbrados políticos en el poder.
Pero bueno, estamos en México.

Ya veremos hasta dónde llega, si
llega a algún lado.
SACIAMORBOS

Las condiciones de los trabajado
res mineros no han cambiado en

las últimas dos décadas: muchí

simos siguen viviendo en condi
ciones casi de esclavitud, condi
ciones de trabajo francamente in
humanas que les implican arries
gar sistemáticamente la vida, sin
las medidas de seguridad ni las
supervisiones que deberían velar
por su integridad.
En cambio, las condiciones de

vida del líder minero en esas dos
décadas sí que han mejorado. Se
trata de "Napito", como se apoda
al senador morenista y dirigente
sindical minero Napoleón Gó
mez Urrutia, quien heredó el sin
dicato de su papá. Napito y sus
hijos se la viven entre lujos que
hemos documentado.
El líder sindical lleva vida de

millonario mientras los trabaja
dores viven como esclavos. Antes

era priista. Ahora es de Morena, y
goza de cabal impunidad. •
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I MAITE AZUELA
Testimonios de
abuso sexual en un
consultorio médico

' ujeres que atravesaron por circuns
tancias de abuso sexual similares
i deciden compartir su historia. Nin

guna pedirá la reparación económica a la
que tendrían derecho. Su intención se centra
en evitar que otras mujeres vivan esa terrible
experiencia. Nunca se imaginaron que acu
dir a una cita para la revisión de un proble
ma ortopédico implicaría ser sometidas a un
extraño ritual de sedación injustificado, tras
ser obligadas a colocarse una bata diminuta
innecesaria para la revisión de la zona afec
tada y despertar aterrorizadas con la induda
ble sensación de haber sido tocadas sin su
consentimiento. '
Conversé con cada una de ellas, que con los

años han podido asimilar el abuso del que
fueron víctimas y que han decidido atravesar
el proceso de denuncia penal contra el Dr.
Luis Antonio Hernández Robledo, sabiendo
que el camino a la justicia es largo, sinuoso y
en muchas ocasiones revictimizante.
De los seis casos que los abogados han lle

vado pro bono, tres tienen posibilidades por
que no han prescrito.
Conversé con Jacqueline Leroy y con Lau

ra Lebrija. El parecido físico de ambas me
impresionó, no tienen ningún vínculo fami
liar ni amistoso. Cualquiera que las viera en
tendería que hay un patrón en el perfil físico
que el médico elige para ejercer el abuso.
—Me tenía que poner una inyección en el

dedo del pie. Me hizo ponerme una batita,

me quedé en ropa interior. Es un doctor de
fama, en un buen hospital, me lo habían re
comendado, no piensas que te va a pasar al
go así. Cuando empecé a salir de la sedación
me estaba tocando y él masturbándose. No
sé cómo me logré vestir, me agarró y me sa
có del consultorio —cuenta Jacquie al recor
dar lo que ocurrió.
Laura comenta: "Le dije al doctor que ya

no me pusiera las inyecciones, me aseguró
que sería la última. Me dejó boca abajo. Des
pués me quise levantar y él me dijo que no
me moviera, hubo un pequeño forcejeo. Me
subí al co%ie, le hablé a mi mamá y le dije
'no sé qué pasó, el doctor se masturbó'".
Jacquie ofrece a otras víctimas del médico

que se pongan en contacto con ella&l correo
jleroy9@yahoo.com.mx
De acuerdo con la Comisión Interamericana

de Derechos Humanos, la violencia sexual en
instituciones de salud se da en el marco de re
laciones de poder construidas a partir de la di
ferencia de edad y/o de género. Nuestra res
ponsabilidad es visibilizarla, denunciarla y ce
rrar cualquier espacio que promueva o facilite
la ejecución de abusos sexuales como los que
estas mujeres han compartido. •

@MaiteAzuela •

Al acudir por un problema
ortopédico fueron sometidas
a una sedación injustificada.
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CIUDAD PERDIDA

Cártel inmobiliario, crece la madeja //
Funcionarios de BJ están bajo observación de
la fiscalía //Se complica la elección en Morena

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EN LA INMENSA madeja que repre
senta la corruptela de personajes
panistas en el caso conocido como
"cártel inmobiliario" de la alcaldía
Benito Juárez, no hay una sola pun

ta. Los hilos entreverados de las operaciones
que podrían ser ilícitas y que están en manos
de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad
de México aumentan día con día.

"OPERACIÓN SAQUEO", ASÍ se conoce en
la fiscalía al actuar de los azules en el sexe
nio pasado. No hay dependencia que no esté
envuelta en el negocio. El que autorizaba las
construcciones, el que decía que sí había agua
suficiente, en fin, uno a uno todos o casi todos
los funcionarios están bajo la observación de la
autoridad.

LA CARPETA CON denuncias que ayer pre
sentó la fiscal Ernestina Godoy a Pablo Gómez,
en su calidad de titular de Unidad de Inteli
gencia Financiera, está más que nutrida de
datos que pueden llevar incluso a trasponer las
fronteras panistas para acercarse a miembros
de otros partidos posiblemente involucrados
en malos manejos.

MIGUEL ÁNGEL VÁZQUEZ, detenido por
la propia fiscalía y quien se apegó al llamado
"criterio de oportunidad" para hacer menor el
peso de la ley que deberá caer sobre él, ha ido
alimentando las investigaciones de la fiscalía
hasta el limite de lo que la ley le permite y por
eso, porque los delitos que se han encontrado
son del fuero federal, es que se efectuó la reu
nión GodoyGómez.

Y ES QUE las investigaciones arrojaron datos
desde los cuales se podrían configurar delitos
como el lavado de dinero que a la fiscalía no le
corresponde trabajar. Todos los datos obteni
dos se le proporcionaron a la UIF.

EL TRABAJO, HASTA donde hemos podido
averiguar, no ha sido fácil. El descubrimiento
de los posibles ilícitos fue casual. Un depar
tamento a nombre del panista Von Roehrich
echó a andar las pesquisas que hoy han abierto

los ojos a las autoridades y la gente de la de
marcación.

COMO DECIAMOS AL principio, la madeja
es grande y aún no se sabe hasta dónde llegan
los hilos, pero el caso ya ha trascendido al go
bierno de la ciudad y se está convirtiendo en un
escándalo de proporciones nacionales.

PARA LOS LEGISLADORES de las cámaras
de Diputados y Senadores, hoy reunidos en
la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, es necesario castigar a los culpables de
los malos manejos que permitieron la cons
trucción deficiente de edificios que se vinieron
abajo y mataron gente.

SEGÚN NOS ASEGURAN, el asunto no va
a parar ahí, por el contrario, los datos que
servirán para los alegatos de los legisladores
irán aumentando conforme el debate crezca,
y en el Congreso local el enfrentamiento va a
echar mayor desprestigio a un partido que se
consideraba con todos los recursos necesarios
para ganar la ciudad, sobre todo porque en las
encuestas publicadas, en casi todas la alianza
de PANPRIPRD triunfa sobre la de Morena.

ASI PUES, LAS noticias que vienen deberán
tener las solidez de la investigación que hasta
ahora, desde la oficina de la fiscal Ernestina Go
doy, ha impactado la cotidianidad de la alcaldía
Benito Juárez, la más azul de todo el PAN.

De pasadita

QUIEN SE CREYÓ aquello de que habría elec
ciones en Morena CDMX este fin de semana,
se equivocó. Todo hace suponer que entre los
líos internos y los topos que se colaron para la
elección pasada y que supuestamente traen co
mo consigna reventar a Morena por dentro, las
cosas se ha puesto difíciles y será mejor enfriar
ánimos para que no se desboquen las cosas.

AUNQUE NO CONOCEMOS los estatutos
de Morena a fondo como para poder decir qué
debe acontecer en casos de emergencia, podría
ser que la presidencia de Tomás Pliego se pro
longue y eso obligue a torcer algunos planes
muy elaborados que se tenían en el partido.
Vamos a ver.

Fecha: 11/08/2022

Página: 32

Area cm2: 280

1 / 1

Columnas Políticas

Ciudad Perdida / Miguel Ángel Velázquez

Miguel Ángel Velázquez

Costo: 24,483

Página 10 de 162



ASTILLERO
Garcialunismo contrataca # Miranda de
Wallace hace escándalo 0Su prueba: "un
correo electrónico" # Dos golpes a Alito Moreno
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

CON FELIPE CALDERÓN y Enri
que Peña Nieto como ocupantes de
Los Pinos, hubo personajes que se
erigieron como presuntos "repre
sentantes de la sociedad civil" y, con

ese título tan espurio como los "presidentes"
en turno, obtuvieron ganancias personales,
familiares, políticas y mediáticas.
UNO DE ESOS representantes hechizos fue
Isabel Miranda de Wallace, quien fue convir
tiendo la todavía discutida desaparición de su
hijo Hugo Alberto, en julio de 2005, en una
plataforma de proyección que la instaló al lado
de los poderes del momento, avalando políticas
de personajes de criminalidad investigada en
Estados Unidos, como Genaro García Luna, y
actuando de tal manera en las "investigacio
nes" relacionadas con su caso personal, que
hay testimonios que la describen como mando
na en la Procuraduría General de Justicia y la
Secretaría de Seguridad Pública, coordinadora
de acciones policiacas y de presiones y tortu
ras, conforme a señalamientos públicos.
CON LA LLEGADA de leves aires distintos
en la ahora denominada Fiscalía General de
la República (donde en diversos niveles de la
estructura subsisten personajes e intereses
del garcialunismo, obstructores, delatores,
trampeadores), los privilegios de Miranda de
Wallace terminaron, e incluso se han investi
gado las falsedades que en el curso de "sus"
indagaciones se hubieran cometido.
AHORA, A PARTIR de "un correo electróni
co" que dice haber recibido, la mencionada se
ñora ha fabricado un escándalo más, al preten
der que con esa supuesta prueba se investigue
al ministro presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar; a la ex
secretaria de la Función Pública Irma Eréndira
Sandoval Ballesteros; al titular del Instituto
Federal de Defensoría Pública, Netzaí Sando
val Ballesteros, y al articulista y conductor de
programas periodísticos Ricardo Raphael.

SEGÚN EL CORREO electrónico, tales perso
najes estarían confabulados para favorecer "a
cambio de fuertes sumas de dinero" a una pro

cesada que lo es como producto de las acciones
de M. de Wallace en el caso de la aún imprecisa
desaparición de su hijo.

EL PROPIO ZALDÍVAR ya había advertido
semanas atrás que Miranda de Wallace esta
ba fabricando un escándalo contra él y otros
servidores públicos. En el ámbito de la Defen
soría Pública ya se habían recibido amenazas
anónimas y advertencias de violencia y muerte
contra quienes desde esa instancia del Consejo
de la Judicatura Federal han apoyado jurídica
mente a víctimas de las maquinaciones de la
garcialunista.
LAS ABERRACIONES PROCESALES y sus
tantivas cometidas durante el predominio de
M. de Wallace llevaron a la cárcel, en algunos
casos durante más de 10 años, a víctimas de
arrebatos, falsificaciones e intrigas potencia
das por ese ánimo vengativo. Instituciones
defensoras de derechos humanos y de la legali
dad han denunciado, nacional e internacional
mente, los excesos y violaciones cometidas en
ese torbellino de poderes pasados.
Astillas

A ALEJANDRO MORENO Cárdenas, tam
baleante presidente del apocado Partido Re
volucionario Institucional, le reaparecieron en
redes sociales digitales las audiograbaciones
que creía haber conjurado judicialmente. La
conductora de los Martes del Jaguar, Layda
Sansores, encontró en Internet el resquicio
para difundir los improperios de Alito sin
violar la orden judicial de no usar canales gu
bernamentales... Y, por si fuera poco, al mismo
dirigente priísta lo botaron de la presidencia de
la Comisión de Gobernación de la Cámara de
Diputados mediante un mayoriteo de las ban
cadas 4T, que de inmediato entró en litigio.,.
Dos resolutivos polémicos del tribunal elec
toral federal: que el canciller Marcelo Ebrard
violó principios de imparcialidad y neutralidad
al participar en un acto de apoyo al candidato
morenista a gobernar Hidalgo, y que Jaime
Bonilla puede regresar a su asiento de senador
por Baja California... ¡Hasta mañana!
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Rayuela
Un abrazo para Juncia
y Julio. Que sepan que
los compañeros de su
padre están siempre

con ellos.
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Que el coordinador de los
diputados del PAN en el Esta
do de México, Enrique Vargas,
mostró el músculo a los demás

integrantes de la alianza Vapor
México y dejó ver el respaldo
que tiene del ala blanquiazul,
incluyendo como máxima figu
ra a la senadora y ex candidata
al gobierno local y a la Presi
dencia, Josefina Vázquez Mo
ta, apoyo con el que recorrerá
en los próximos meses toda la
entidad para construir su plata
forma política de cara a la elec
ción de 2023 en la que la oposi
ción enfrentará a la morenista

Delfina Gómez, quien nomás
no se acaba de ir de la SEP.

Que este sábado los perre
distas se tragarán sus discursos
y críticas de actos anticipados
dé campaña contra Morena y
sus corcholatasI pues como se
adelantó aquí desde el fin de
semana y ayer confirmó Je
sús Zambrano, ya preparan un
evento masivo al estilo 4T para
presentar a Ornar Ortega como
su eventual candidato para me
dir fuerzas con PAN y PRI rum
bo a la elección de gallo para la
gubernatura del Estado de Mé
xico. "¿A quién dicen que pre
sentarán?", se oye decir entre

gente malintencionada que, us
ted ya sabe, nunca falta.

Que por cierto, resulta que
la razón por la que Reyes Ro
dríguez Mondragón y la mayo
ría de magistrados del Tribunal
Electoral decidieron no partici
par en el parlamento abierto so
bre la reforma en la materia es

que la invitación les llegó muy
pegada al foro sobre la estruc
tura orgánica de la propia insti
tución, que es en el que les inte
resa participar, por lo que con
sideraron que los remitentes de
plano tenían la intención de que
la respuesta fuera negativa. Por
el contrario, Lorenzo Córdova,
presidente consejero, ya está
puesto para la cita cameral.

Que la que no se anda con
cosas es la alcaldesa de Iztapa
lapa, Clara Rrugada Molina,
quien con la mirada puesta en
la modernidad planea comba
tir los delitos en los panteones,
principalmente en el Civil de
San Lorenzo, con la adquisición
de un lote de drones, y para se
guir con esa línea que apuesta
al futuro, regalará 2 mil 500 ga
llinas ponedoras para generar
autosuficiencia alimentaria.

¿Quiubo?^™
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Guardia Nacional:
inconstitucional,
pero constitucional

Los recursos legales para
combatir la inconstitucio

nalidad del acuerdo presi
dencial que pretende trasladar la Guar
dia N acional a la Secretaría de la Defen
sa tienen problemas serios.
No hay discusión jurídica que dar,

el acuerdo no es compatible con lo
que dice la Constitución ni la ley de
la Guardia Nacional: ambos ordena

mientos establecen que esta depen
dencia debe ser civil y por tanto estar

adscrita a la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana.
Sin embargo, los mecanismos pre

vistos para combatir el acuerdo anun
ciado por el presidente Andrés Manuel
López Obrador —la acción de inconsti
tucionalidad, la controversia constitu
cional y el amparo— podrían no servir
de nada.
Si el mandatario solo emite el acuer

do y opta por no reformar ninguna ley,
sería improcedente la acción de in
constitucionalidad.
Sibienhahechore

ferencia a una posible
reforma a la Ley Or
gánica de la Adminis
tración Pública Fede
ral, habrá ya calculado
que la mejor manera
de inhibir los argumentos de la oposi
ción sería no tocar los ordenamientos
secundarios.
La controversia constitucional es

otro de los mecanismos para derrotar
el acuerdo. Aquí el problema radica en
encontrar al actor dispuesto a ponerle
el cascabel al animal. Es poco factible,
por ej emplo, que uno o varios goberna

dores se animen a presentar una con
troversia sabiendo que tal cosa signifi
caría un pleito con las fuerzas armadas
que terminaría afectando a su respec
tiva entidad.

El control que tiene Morena sobre las
cámaras de Diputados y Senadores, así
como sobre los Congresos locales, hace
igualmente difícil imaginar que el Poder
Legislativo optara por la controversia.
Lo mismo sucede con la Comisión Na
cional de Derechos Humanos, cuya titu
lar fue militante de Morena hasta hace

  pocos minutos.
Queda como últi

mo recurso el amparo,
pero ya vimos lo que
ha hecho la Suprema
Corte conlos amparos
relacionados con esta

materia: duermeny seguirán durmien
do en el archivo de la ignominia.
Zoom: si ninguno de los tres meca

nismos democráticos para combatir
los actos de inconstitucionalidad va

a activarse en contra del acuerdo, la
Guardia Nacional será militar sobre
todo porque en la portería no había
portero.

Será militar sobre todo

porque en la portería
no había portero
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El poder del
crimen organizado
Sí, cayó con el pie derecho. Pero erazurdo.

Florestán

La tardenoche del martes en Jalisco y
Guanajuato se vivieron horas de te
rror cuando el Cártel Jalisco Nueva

Generación hizo otra demostración de su capa
cidad de fuego y organización.
Ayer, en la reunión de seguridad en Pala

cio, el general secretario de la Defensa Nacio
nal, Luis Cresencio Sandoval, informó al Pre
sidente de la República que la reacción derivó
de un operativo militar en Ixtlahuacán del Río,
Jalisco, tras conocer un encuentro de dos jefes
de ese cártel (ElApáyEIRR), que, segúnle dijo
muy claro, no habían podido detener: No los ubi
camos, se está realizando un cerco yesperemos
que con la luz del día podamos identificar dónde
están escondidos.
Tras esa acción, la respuesta de ese cártel fue de

pavor. Empezaron en Zapopan a eso de las 19:30,
donde quemaron seis vehículos y el primero de los
comercios, empezaron abloquear carreteras.
Siguieron en Guanajuato: Celaya, Irapuatoy

la misma ciudad capital. Quemaron 32 estable
cimientos, Oxxos, gasolineras y farmacias. Se
extendió a Silao León, Purísima y San Francisco
del Rincón y a otros más hasta sumar 35delos46
municipios de ese estado.
Los videos en redes confirman la violencia de

estos delincuentes, cómo amedrentan, insul
tan, a muj eres, hombres, niñas y niños, gritando
el nombre de su líder El Mencho, todos con equi
pamiento military las siglas CJNG.

Fue un mensaje, sobre todo al gobierno fede
ral, de su poder de organización, extensión y con
trol territorial.

Que sigan los abrazos.
RETALES

1. MARINOS. La alcaldesa de Acapulco, la more
nistaAbelina López Rodríguez, comisionó a los
marinos Óscar Manuel González y Victoriano Ro
dríguez al senador de Morena José Narro y éstos
han desaparecido. Ni la alcaldesa, ni Narro y, peor,
laSecretaríade Marina no ha respondido. ¿Dónde
están los marinos? Nadie sabe, todos callan;
/ 7 7

2. CARTELES. Para dejar en claro que la inves
tigación al cártel inmobiliario de Benito Juárez es
un caso totalmente penal, la fiscalía capitalina tie
ne que incluir en la investigación alas desarrollado 
ras, constructoras e inmobiliarias que por años han
operadoenlosteirenosdelacorrupción Y,además,
extenderlo a otras alcaldías como la Miguel Hidal
go, donde permisos de constmcciónyusos de suelo
se lian dado en medio de la colusión; y
3. REMOCION. No me refiero a escombros,
aunque podría ser. Ayer sesionaron 21 diputados
oficialistas, de los 38 que integran la comisión de
Gobernación de San Lázaro, ninguno de la opo
sición, y aprobaron citar el martes para destituir
alpriista Alejandro Moreno de su presidencia La
entrada fue por lista y solo para los legisladores
morenos. La Junta de Coordinación Política de
be determinar su destitucióny la Mesa Directiva
preguntar a la FGR el estado de las denuncias en
su contra.

Nos vemos mañana, pero en privado
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La Corte ausente

H odo se acelera en la llama
¦ da "Cuarta Transforma
JL ción", pero se agudiza en

particular la disposición del Presidente
aproceder en contra de la Constitución
y de las leyes que lo obligan.
El último round de estapelea contra

la ley, una pelea sin réferi, es el anun
ciado decreto ejecutivo que pondrá ala
Guardia Nacional bajo la jurisdicción
plena de la Secretaría de la Defensa.
El decreto contradice de frente lo

que establece la Constitución, sin que

ía Corte o alguno de sus ministros diga
estabocaesmía.

Ningún poder del Estado, en su
conjunto, ha sido más cómplice del
recurso metódico a la ilegalidad de es
te gobierno que la Suprema Corte, una
institución que, en su conjunto, luce a
la vez politizada y temerosa, con una
presidencia que dejó dormir más del
tiempo promedio acciones de incons
titucionalidad y controversias consti
tucionales claves.

Muchas de ellas se
han resuelto, al me
nos parcialmente, pe
ro faltan todas las re
feridas justamente a
las Fuerzas Armadas

y la seguridad.
Es notoria la omisión sobre las con

troversias constitucionales presenta
das en contra del Acuerdo del presi
dente López Obrador para disponer de
las Fuerzas Armadas en tareas de segu
ridad pública, por arrogarse facultades
propias del poder Legislativo y por no
seguir las condiciones —tomadas del
sistema interamericano de derechos

humanos— que estableció la reforma
constitucional de la Guardia Nacional.

La Suprema Corte no puede pronun
ciarse sobre el reciente anuncio presi
dencial porque no hay acuerdo aún ni,
por supuesto, impugnación alguna al
respecto. Pero podría ya resolver estas
controversias constitucionales de im

plicaciones militares, abrir la discusión
sobre el uso de los poderes de acuerdo y
de decreto del Presidente frente a la mi

litarización de la segu
ridad pública,
El origen último de

laincertidumbrejurí
dica respecto a uno de
los temas más delica
dos que es la normali

zación de la militarización de la seguri
dad, está en las indefiniciones constitu
cionales de la Corte sobre estos temas.

Aquí guarda silencio y se toma su
tiempo, en lugar de fij ar con claridad y
diligencia los límites constitucionales
del gobierno.
Hay buenos jueces en el Berlín de

nuestra Suprema Corte. Es hora de que
aparezcan,

l Mil ÍllStÍtllCÍÓll ( jllC, Gil
conjunto, luce a la VOZ
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UNO HASTA
EL FONDO

Manuel Bartlett chuchuchu
Todos lo saben: fue una de las adquisiciones más escandalosas que fueron
subidas (ah, la voz pasiva) al carretón de muebles viejos de Morena. Pocas

voces más emblemáticas del neoliberalismo, por cierto...
GIL

GAMÉS

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio, Gil
tuvo un momento de solaz es

parcimiento; algo más, un mo
mento de gozo; algo más, un

momento de celebración. Se trata de un
video que se ha hecho viral en las redes en
el cual aparece Manuel Bartlett chuchu
chu diciendo esto: "es esa necedad de me

ter al Ejército donde no debe de estary po
ner en riesgo al país. Seriamente, analicen,
porque sí se va a militarizar al país".
Según Gamés, estas frases que nadie

podrá decir que son falsas, debieron ser
pronunciadas en el sexenio de Calderón.
Bartlett ya era un hombre de la oposición.
Mju. No se enoje, licenciado, si lo que Gil
ha citado es falso, y usted lo demuestra,
Gamés se retracta aquí mismo, pero sí lo
que usted dijo es verdad, lo repite ante los
medios el día que usted indique. ¿Cómo
ve? ¿Juega el pollo?
Todos lo saben: Bartlett fue una de las

adquisiciones más escandalosas que fue
ron subidas (ah, la voz pasiva) al carretón
de muebles viejos de Morena. Pocas voces
más emblemáticas del neoliberalismo,
por cierto. Pero aceptémoslo, Bartlett tu
vo razón y fue adivino: "es esa necedad de

meter al Ejército donde no debe de estary
poner en riesgo al país". Dicho de otro mo
do, Bartlett no será despedido de su cargo
como director de la CFE porque a las pala
bras se las lleva el tiempo.

La Guardia, a la Sedeña
Ahora mal sin bien, licenciado Bartlett
chuchuchu: ilumínenos, una opinión
de la Guardia Nacional. El Presidente

le tiene confianza política a Bartlett, Gil
no; el Presidente considera a Bartlett un
hombre eficiente, Gamés no; el Presi
dente aprecia, por misteriosos motivos, a
Bartlett, Gilga never de limón la nieve (de
nuevo a los chistes infames). Por cierto,
oiga usted, Fisgón, ¿qué opinión le me
rece Bartlett? Estábien, dejémoslo así y a
otra cosa mariposa. Pero algo antes: ¿qué
se siente, Fisgón, apoyar a Bartlett y des
aparecerlo de sus caricaturas? No man
ches, que pena le da su caso a Gil, como se
decía entonces en algún lugar más aseado,
donde existía la vergüenza.
Todo esto a propósito de que el Presi

dente dijo que el Poder Judicial resolverá
si es constitucional o no que la Guardia Na
cional pase al control de la Secretaría de la
Defensa Nacional sin una reforma consti

tucional (alalalal). ¿Algo que añadir, li
cenciado Chuchuchu, algo que agregar,
Mario Delgado Delgadín? O nomás se ale
j an chiflando y hasta la próxima.
Multas terribles
Una nota de Ezequiel Flores en su revista
Proceso informa que "el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación,
determinó que el presidente Andrés Ma
nuel L(i)ópez Obrador y los dirigentes de
Morena "calumniaron" a legisladores del
partido Movimiento Ciudadano através de

los señalamientos realizados en la campa
ña de "traidores a la patria". ¿Cómo laven
desde ahí?
Se impuso una sanción al dirigente na

cional de Morena, Mario Delgado, y a la se
cretaria general, Citlalli Hernández, por 38
mil 488 pesos, así como 57 mil 732 pesos
para el partido político. La verdad es que se
van a quedar pobres, qué golpazo.
El Tribunal determinó que, en el ca

so de la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum, y el líder de
la bancada de Morena en la Cámara de
Diputados, Ignacio Mier, se dará vista al
Congreso de la Unión para determinar la
sanción correspondiente. Gil mete su cu
chara y propone 2 mil pesos de multa ala
jefa de Gobierno y mil doscientos a Mier.
A esto se le llama fuerza para cumplir la
ley. Eso, así se castigan, con gran dureza,
las infracciones electorales.

La sala regional especializada del TE
PJF emitió la resolución el jueves 4, luego
de una quej a presentada por diputados de
Movimiento Ciudadano que votaron en
contra de la reforma eléctrica y rechaza
da por mayoría en el Legislativo. Los ma
gistrados consideraron que la traición a la
Patria se considera "un delito grave" con
templado en la Constitución que se casti
ga hasta con 40 años de cárcel, pero no se
configura este crimen "por rechazar" una
reforma en el Congreso de la Unión.
Movimiento Ciudadano informó que

los recursos económicos obtenidos de las
multas impuestas a Morena serán desti
nadas al Consejo Nacional de Cienciay
Tecnología.
Esos recursos servirán para comprar Pi

nol y trapear los pasillos del Conacyt. Can
temos: Pinol, Pinol: aromatiza, limpia y
desinfecta. Es que de veras. Le cae a Gilga.
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Todo es muy raro, caracho. Como diría
San Jerónimo: "Trabaja en algo, para queel
diablo te encuen tre siempre ocupado".

¿Qué se siente, Fisgón,
apoyar al secretario y
desaparecerlo de sus

caricaturas?
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Militarización de
izquierda y de derecha

T?
1 presidente López Obrador, cuan

J do fue candidato de Morena en 2018,
JLrfM prometió pacificar al país; sacar a
las tropas de las calles, regresarlas a los cuarteles.
Condenó la Ley de Seguridad Interior, que nor
malizaba el uso de las Fuerzas Armadas para com
batir el crimen, en vez de tratarlas como una he
rramienta de excepción en México, Pero hizo lo
contrario al asumir el poder; anunció que incre
mentaría aún más la presencia del Ejército en una
guerra cuyo saldoese año, tras una década,era trá
gico. Así surgió el PlanNacional dePazySeguridad
20182024, que anunciaba la creación de la Guar
dia Nacional, un cuerpo de seguridad bajo control
militar, que terminaría adscrito a la Secretaría
de la Defensa. El Ejército y no la policía, apenas
mencionada una sola vez iba a estar a cargo de las
labores de prevención del delito. El documento no
decía nada sobre la capacitación y fortalecimiento
de las policías. Además, para que el Plan Nacional
de Paz y Seguridad 20182024 no fuera declara
do inconstit ucional, pues las tareas de seguridad
pública deben estar en manos de las autoridades
civiles, no mili tares, el gobierno reformó la Cons
titución. El resultado fue acelerar y consolidar la

militarización del país, a contracorriente de todo
lo prometido, sobre todo por la izquierda.

El proyecto de izquierda de López Obrador recoge
mucho de lo que era antes juzgado de derecha en Mé
xico. El Presiden te le ha dado un poder enorme al Ejér
cito. Ha ordenado reprimir alosmigrantes ilegales que
huyen de la pobreza yla violencia de Centroamérica.
Leshaquitado las guarderías a las madres que trabajan
y les ha arrebatado el seguro popular a los más pobres.
Ha emprendido una ofensiva contra el Estado laico
y ha dado su apoyo a las iglesias evangélicas (dispuso
que el líder de La Luz del Mundo fuera homenajeado
en Bellos Artes). En su relación con Estados Unidos,la
terquedad con la que defendió su alianza con Trump,
la mansedumbre con la que aceptaba sus insultos,
borró las señas de identidad (antiimperialista y anti
yanqui) que distinguieron siempre a la izquierda en
América Latina.

López Obrador es un presidente de izquierda por
su discurso, sobre todo, no por su política. En esto es
parecido a otros dirigentes de la izquierda no demo
crática en América Latina. Pienso por ejemplo en
Fidel Castro, Durante el Periodo Especial, a princi
pios de los noventa, dio toda clase de concesiones a
los empresarios que deseaban invertir en el país, en
todos los sectores de la economía: azúcar, tabaco, ní
quel, turismo, energía, transporte. Algunos eran aris
tócratas (Jean Puniatowski) y otros, como en los cin
cuenta, delincuentes (ErankTerpil, Miguel Facusse,
Robert Vesco). "Que quede muy claro", advirtió en
tonces el comandante. "Vamos a tomar las medidas

que sean necesarias, aunque al otro día nadie nos
quiera ni saludar". Las medidas tenían el objetivo
central de sanear las finanzas del gobierno de Cuba.
Eran similares a las que la izquierda condenaba en
sus países: alza de precios, aumento de tarifas, reduc
ción de subsidios, cierre de fabricas y cese de trabaja
dores. Peroesojamás hizoqueel régimen que laspro
movía dejara de ser de izquierda. Las palabras pesan
mucho, a veces más que las acciones,
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Iltima llamada

para el PRI

Quienes vivimos los tiem

pos del antiguo partido
hegemónico no hubiéra

mos nunca imaginado el trance por el
que atraviesa el tricolor en estos días. Y
no se trata, como pudiera pensarse, de
que Ernesto Zedillo haya trasmitido ci
vilizadamente el poder a un conspicuo
panistay de que fuera juzgado, por ello
mismo, como un traidor por aquellos
correligionarios suyos regidos por el
rústico precepto de "si no gano arreba

to". Una agrupación política puede ser
una fuerza opositora sin mayores pro
blemas y tener un gran peso. De hecho,
luego del reinado del Partido Acción
Nacional —dos sexenios enteros, ni
más ni menos— el PRI volvió triunfan

te a la vida pública: conquistó guberna
turas, municipios y la propia Presiden
cia de la República
Pero, miren, fue justamente ahí

donde comenzó la debacle. Enrique
Peña y los suyos no se dieron cuen
ta, por lo que parece, de que no te
nían que gobernar
como habían acos
tumbrado y tampoco
advirtieron el eno
jo creciente de unos
Ain/1n/1nnAri AnA |at»ciudadanos que ter
minaron abriéndole
las puertas al más radical y obstinado
de los opositores.
Hoy, el PRI no es un partido entera

mente marginal pero es un hecho irre
batible que no puede ya ganar espacios
políticos por su cuenta sino que nece
sita aliarse con las demás fuerzas de la

oposición. Gobierna apenas en tres en
tidades federativas y acaba de perder

Hidalgo, otro más de sus antiguos bas
tiones, por no hablar de Oaxaca.
El gran desafío, sin embargo, todavía

está porvenir, más allá de los desastro
sos resultados obtenidos por un parti
do que, no lo olvidemos, llegó a mono
polizar el poder durante décadas ente
ras: ganar las elecciones en el Estado de
México en 2023.

Podríamos decir que el PRI se juega
ahí su supervivencia en tanto que es la
comarca en la que ha edificado más só
lidamente su identidad. Se trata, ade

más, del estado más
poblado del territorio
nacional y del segun
do con mayor aporta
ción al PIB después de
1 r\ 1la capital.
El oficialismo ha

ya lanzado a su candidata, la profesora
Delfina Gómez, y el asunto ahora es ver
si el PAN y el PRD se suman a los trico
lores para designar a Alej andra del Mo
ral —o a Ana Lilia Herrera— y confor
man así un frente con posibilidades o si
sacan provecho de esta coyuntura para
darle el golpe de gracia al PRI... y pier
den las elecciones.

puede ya ganar espacios
políticos por SU cuenta
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Con la velocidad siempre
sale todo mal

i existe un limite de velocidad pero no se vigi
L la que se cumpla o si en una avenida el límite

W es 50 kilómetros por hora pero por sus carac
terísticas se puede circular arriba de 100 kilómetros por
hora, va a ocurrir lo segundo. Como lo establece la ley de
Murphy: si algo puede salir mal, va a salir mal.
Eso pasó y pasa en Guadalupe, Nuevo León, conforme

un estudio reciente sobre la forma en que se comportan
los conductores de vehículos en ese municipio.
Guadalupe es una de las ciudades mexicanas que supe

ran el medio millón de habitantes y que forman parte de
una conurbación. Sus 635 mil habitantes contribuyen a
que el área metropolitana de Monterrey seala tercera me
trópoli del país.
Por sus calles circulan todos los días decenas de mi

les de automovilistas. De acuerdo con el Inegi, en la zona
metropolitana de Monterrey (incluido Guadalupe) hay
430 vehículos por cada mil habitantes, con casi 2 millo
nes de vehículos particulares y camiones de pasaj eros en
el estado.

En el estudio, cuyo obj etivo fue estimar la prevalencia de
exceso de velocidad al conducir en Guadalupe, se encontró
que seis de cada 10 conductores (63.79por ciento) rebasa
ban los límites de velocidad en más de 20 por ciento, mien
tras que otro 34.83 por ciento "se desplazaban auna veloci
dad 50 por ciento superior alos límites permitidos".
En sus conclusiones, las personas autoras del estudio

encontraron que "los factores asociados al exceso de velo
cidad fueron la conducción de auto ligero, la presencia de

elementos que obstruyen la visibilidad como autos esta
cionadosyárbolesyconducirdurante los fines de semana".
Ese estudio fue realizado en el verano de 2020 ainstan

cias del Consej o Estatal para la Prevención de Accidentes
de Nuevo León, en colaboración con el Instituto Nacional
de Salud Pública.

El Instituto de Control Vehicular de Nuevo León esti
ma que el parque vehicular en ese estado creció en una dé
cada 44 por ciento, al pasar de 1 millón 792 mil 905 autos
en el 2011 a 2 millones 587 mil 209 en 2021.

Con Guadalupe comparten características otras ciu
dades mexicanas: Naucalpan, Chimalhuacán, Torreón,
Tlalnepantla, Acapulco, Tlaquepaque, Durango, Tuxtla
Gutiérrez, Apodaca, Cuautitlán, Escobedo, Irapuato, etc.,
donde podemos extrapolar algunas de las conclusiones de
la investigación.
En resumen, la velocidad es un factor de riesgo que pro

voca muertes y causa lesiones permanentes en miles de
personas; un factor que afecta la economía de las familias
y pega directo sobre los costos de la salud pública; los si
niestros viales que provoca o propicia cuestan millones de
pesos a los municipios en tareas de atención de emergen
cias y atención hospitalaria
Baj ar y controlar la velocidad es una política públi

ca urgente. Los estados y municipios pueden hacerlo,
les toca.
O como lo señala el mismo estudio realizado en Gua

dalupe: "existe un alto potencial para disminuir significa
tivamente los daños a la salud causados por colisiones de
tránsito al impulsar estrategias específicas que busquen
controlar la velocidad".
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Lección política a
corcholatas

F
1 brillante diplomático español Diego

i Saavedra Fajardo (15941648), licencia
do en derecho por la Universidad de Sala

manca, embaj ador ante los cantones suizos, la Dieta Im
perial de Ratisbona, negociador del Tratado de Münster
y miembro del Supremo Consejo de Indias, escribió en
1640 Idea de un príncipe político cristiano<, representada
en cien empresas, integrado por una centena de senten
cias ilustradas configuras alegóricas.
Este libro didáctico tuvo gran éxito editorial en Europa,

con traducciones al italiano, latín, alemán, francés e inglés.
Quizá poco tienen en común el México contemporá

neo con la España de los Habsburgo, pero las lecciones de
gobierno de Saavedra son atemporales y universales, aun
que sean despreciadas por los pragmáticos.
El principio de realidad aparentemente es incompati

ble con el deber ser. En la lucha entre el pragmatismo y el
idealismo en un principio parece que gana el más astuto.
La carencia de ideales termina en la degeneración moral,
donde florecen efímeros y vulgares ambiciosos, quienes
en una perversa competencia se humi
llan hasta la ignominia con tal de deten
tar el poder, al final acaban sin el poder y
con el alma resentida

México pasódeser una dictadura per
fecta auna dictadura corcholatera, bajo la
autoridad de unpresidente predicador.
"Todo el estudio de los políticos se

emplea en cubrirle el rostro a la menti
ra para que parezca verdad, disimulando
el engaño y disfrazando los designios", escribió Saavedra,
máxima vigente en el México de hoy.
En ellibro de Saavedra, el emblema delleón, Non maiesta

tesecuras(noporostentarlamajestadpuedesestarseguro),
aparece ilustrado conun dibujo delrey de losanimales, recos

tado con los ojos abiertos, cuyalecciónbásica es desconfiar:
"Alejandro Magno escribió Saavedra, se hizo escul

pir en las monedas con una piel de león en la cabeza, sig
nificando, que en él no era menor el cuidado que el valor,
pues cuando convenía no gastar mucho tiempo en el sue
ño, dormía tendido con el brazo friera de la cama con una
bola de plata en la mano, que durmiéndose, le despertase
al caer sobre unabacía de bronce. No sería señor del mun
do si se durmieray descuidara, pues no ha de dormir pro
fundamente quien cuida del gobierno de muchos".
El experimentado diplomático advierte que "el león

duerme poco, o si duerme, tiene abiertos los ojos. No se
confía tanto de su imperio, ni se ase
gura tanto de su majestad, que no le
parezca necesario fingirse despierto,
cuando está dormido. Fuerza es que
se entreguen los sentidos al reposo,
pero conviene que se piense de los re
yes que siempre están velando. Un rey
dormido en nada se diferencia de los

demás hombres. Aun esta pasión ha
de encubrir a sus vasallos y a sus ene

migos. Duerme, pero creen que está despierto".
"Astuciay disimulación es en el león el dormir con los

ojos abiertos, pero no con la intención de engañar, sino de
disimular laenajenaciónde sus sentidos".
Así López Obrador, como unleón dormido, mantiene los

ojos abiertos, alerta para enfrentar las conjuras en su con
tra de amigos y enemigos, en estos prematuros tiempos de
sucesión electoral.

México pasó de ser
dictadura perfecta

a corcholatera
con un presidente

predicador
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APUNTES INCÓMODOS

Abrazar la ilegalidad
MARUAN
SOTO ANTAKI

Cualquier gobierno cuenta con dos vías para
conducir el papel pedagógico del Estado: la
imposición, con todos sus usos, o a través de
los límites de acordados para sus institucio
nes. Con espíritu brechtiano es urgente re

cordar obviedades: los decretos son herramientas excep
cionales que se acercan más a la imposición que a la de
mocracia. Por eso su cuidado y no aplicación a mansalva.
La pedagogía más importante en aras de la supervi

vencia de las sociedades está ligada a la violencia.
Este es un país violento, pero reducir la frecuencia

de la barbarie a la naturaleza nacional es olvidar que su
principal contenedor es la educación. Se educa a los paí
ses a ser menos violentos por medio de
la ley, pe ro aquí toda aproximación a ella
implica sumergirse enlos enramadosde
la relativización.
El anuncio que incorporaría formal

mente la Guardia Nacional al ejército es
síntoma de esacostumbre nacional, don
de la práctica del derecho equivale a in
tentar darle la vuelta y evadir los conte
nedores de lo escrito.
No sé si sea útil la discusión sobre si se encontró o

no, dentro los planes originales del presidente, la entre
ga de la seguridad pública a los militares. Hay una ba

se poco discutible, la institución armada no es reina en
ninguna democracia. Un aprendizaje que vale repetir
hasta el cansancio.

Mientras el decreto sea un anuncio, no veo nada más
preocupante que la concepción que tiene el presidente
de la ley, de las atribuciones de los poderes y del Estado
de derecho.

¿Qué pedagogía se hace cuando en la chabacanería se
relativiza lo escrito en las leyes funda
mentales? En la escuela de la banali

zación se insiste en la fórmula que de
ja la última palabra a la Corte, esa que
no ha sido capaz de una sentencia so
bre el tema del que una primera frase
tampoco debió pasarla aduana de los
límites institucionales. ¿Qué se hace
conunpaísquej ustifica la ilegalidad?
Hay un ejercicio de servidumbre

voluntaria al que han caído distintas voces públicas, que
asumen con orgullo la postura poco ética de ser indivi
duos de finales más que de principios. El nuevo clerica
lismo que empapala perorata presidencial es amplifica
do con excusas, donde no existe ningún sentido de sacra
lidad del Estado.

Hay un ejercicio
de servidumbre
voluntaria al que

han caído distintas
voces públicas
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Pues sí, avispas
y avisperos

La más simple, y no por eso
precisa, de las explicacio
nes sobre lo que ha pasado

en el país respecto a la violencia desa
tada por organizaciones delictivas es
aquello de que se "golpeó el avispero",
refiriéndose críticamente al momento

en que el gobierno de Felipe Calderón
desplegó al Ejército y la Marina para
combatir a esos grupos.
La expresión que hemos usado en al

gún momento todos, seamos honestos,

es un poco boba. Es cierto que cuando
las avispas se sienten amenazadas re
accionan atacando, pero igual lo hacen
muchos otros animales. En el fondo la

frase no dice nada. Y alas organizacio
nes criminales hay que detenerlas y sí,
pues reaccionan, no como avispas sino
como lo que son, criminales.
Tanto así que en este sexenio ya he

mos tenido varios ejemplos. El más
importante, sin duda, es el sucedido en
Culiacán cuando se

intentó detener alhijo
de El Chapo Guzmán
y su organización sa
lióasembrarterroren

la ciudad, lo que forzó
al gobierno a tomar la
decisión de liberarlo. Habría que dete
ner al Chapito, pues sí, de acuerdo conla
ley. Van a reaccionar sus cómplices, pues
también. ¿Avispas? ¿Avisperos? Pues
no, líderes criminales y sus huestes.
Así hemos visto otros casos en va

rios estados. Apenas en marzo pasado
varias capturas de líderes de bandas
provocaron reacciones de sus huestes
en Nuevo Laredo, Colimay Chihuahua

con incendios, tomas de vialidades y te
rror en las calles.

En estos días tocó a Jalisco y Gua
najuato cuando el Ejército mexicano
irrumpió en el lugar donde estaban apa
rentes líderes de dos grupos criminales,
según han informado tanto el goberna
dor Enrique Alfaro como el presidente
Andrés Manuel López Obrador.
La acción de las fuerzas armadas

desencadenó enfrentamientos y que
ma de vehículos y ne
gocios durante la no
che del martes. Es de

cir, en el más simple
de los análisis, se sigue
golpeando el avispe
ro. ¿Seguimos la mis

ma estrategia? ¿No que ya no? ¿Qué
no fueron lo de hace unos días milita
res haciendo un operativo contra uno
o varios grupos delincuenciales?
Mismos actores, mismas acciones,

mismas reacciones. Pues sí, mismos
resultados. Tal vez en lugar de discu
tir dónde debe estar la fuerza de tarea
contraía violencia deberíamos discutir
qué tiene que hacer.

Mismos actores,
acciones, reacciones

y r esultados
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Militarización: razones y
sinrazones de López Obrador
Colocar a la Guardia Nacional bajo control de los militares implica riesgos, pero también los tiááeno
utilizarlos cuando pueden ser el único recu rso de la sociedad frente a un problema ( p ie la rebasa

La iniciativa del presi
dente Andrés Manuel

López Obrador de co
locar a la Guardia N a

cionalbajo control de
la Secretaría de la Defensay en esa
medida entregar la seguridad pú
blica a los militares, ha desata
do una intensa polémica Para
efectos de claridad, conven
dría desdoblar esta polémica
en tres: primero, la forma, al
utilizar un recurso jurídico
debatible en sí mismo; se
gundo, el fondo, por las mu
chas implicaciones que su
pone militarizar a la policía;
y tercero, las consideraciones
éticas de un cambio de posi
ción con respecto a lo que el
Presidente había sostenido co
mo candidato.

Uno, laforma de hacerlo, o laju
dicialización de la política. Impo
sibilitado de cambiar la Constitu

ción, el Presidente está utilizando
vías jurídicas alternas para ganar
tiempo o imponer en los hechos
sus posiciones, sea el cambio de
política energética, la construc
ción del Tren Maya o, ahora, la
mudanza de la GN a la Sedeña En

su lógica, López Obrador entiende
que sus adversarios han utilizado
los resquicios de la ley para dete
ner sus obras, recurriendo a am

paros disfrazados de argumenta
ciones ambientales o derechos de

terceros. El Presidente asume que
sielloshacenunusofacciosodele

yes y tribunales para detener los
cambios, él está moralmente ha
bilitado para recurrir a vías legales
paralelas con tal de hacerlos posi
ble. En estricto sentido, al emitir
decretos y leyes secundarias está
haciendo uso de sus atribuciones

y afirma que, si en su momento, la
Suprema Corte encuentra que son
anticonstitucionales, él acatará la
ley. Y sibien cabría preguntarse si
es ético poner en marcha algo que
explícitamente es contrario ala
Constitución (como es el tema de
laGN),AMLO responderá quehay
un mandato superior, el bien del
pueblo, al que apuntan sus obras y
acciones. Razono sinrazón, como
ustedlomire.

Dos, el fondo, la militariza
ción de la fuerza pública. Con
tar con400 mil elementos, entre
Ejército y Marina, cuya responsa
bilidad primariaes defendernos de
invasiones extranjeras que nunca
van a llegar o levantamientos ar
mados impro
bables, lleva aplan
tear la posibilidad de utilizar
estos recursos frente al mayor pro
blema que hoy en día enfrenta el

país. Y, por lo demás, habríaque de
jarnos de hipocresíasy asumir que
justamente es lo que hanhecholos
tres últimos presidentes sin reco
nocerlo abiertamente. Tenemos

veinte años hablando de que el sa
neamiento de laspolicíaseslaúni
ca manera civilizada de combatir

a la delincuencia, pero tenemos
veinte años fracasando en esa ta

rea. Los que habitan en las zonas
más bravas y sufren extorsiones,
secuestrosy desaparición de fami
liares, están en su derecho de pe
dir ya la intervención del Estado.
Enviar una patrulla o tres, así sean
elementos honestos y bien capaci
tados, a enfrentar un convoy de 50
sicarios es suicida La capacidad de
fuego de los ejércitos paralelos su
pera desde hace rato al de las poli
cías, sean federales o locales, salvo
en Ciudad de México.
Si ha llegado el momento de

ser realistas e intentar normar y
racionalizar lo que de manera ar
bitraria se ha venido haciendo,
la intención del Presidente no es
descabellada. Pero entraña tan

tos riesgos que lleva a preguntar
se si lo que propone es la mejor
solución. La GN, que cuenta con
cinco veces más elementos que
las policías judiciales federales

de antes, pa

una idea in

teoría lo me
es decir, disci

verticalidad de
que nunca han

judiciales y, al
subordinación a
transparencia

humanos a
suelen no su

o en el mundo.
Presidente da una

y rompe ese
entre disci

responsabilidad ci
ala GNbajo

Fuerzas Arma

el problema de
hacerlo de ma
una normativi

entendido de

revestir de "ci
la otra se
militarizar
Esta última

escogido el Presiden

están ala vista.
se le preguntó,

juzgado un militar
torturas, como solda

Respondió des

plegandolostuitsdeloscomunica
critican, es decir, eva

Y, por lo demás, la
utilizando AMLO
cambio abre pre
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de antes, pa
recía una idea in

teresante, en teoría lo me
jor de dos mundos: es decir, disci
plina castrense y verticalidad de
los militares, algo que nunca han
tenido las policías judiciales y, al
mismo tiempo, subordinación a
tribunales civiles, transparencia
y normas de derechos humanos a
las que los militares suelen no su
jetarse, en México o en el mundo.
Pero ahora el Presidente da una

vuelta más a la tuerca y rompe ese
pretendido equilibrio entre disci
plina military responsabilidad ci
vil, al intentar colocar ala GNbajo
control de la Sedeña.
Recurrir a las Fuerzas Arma

das para atender el problema de
la inseguridad, y hacerlo de ma
nera legal y con una normativi
dad clara, puede ser entendido de
dos maneras: una, revestir de "ci
vilidad" alos militares; la otra se
ría en sentido inverso, militarizar
a las fuerzas civiles. Esta última

es la que ha escogido el Presiden
tedios riesgos están ala vista.
Este miércoles se le preguntó,

¿cómo sería juzgado un militar
que comete torturas, como solda
do o como policía? Respondió des
plegandolostuitsdeloscomunica
dores que lo critican, es decir, eva
dió la pregunta. Y, por lo demás, la

argucia que está utilizando AMLO
para forzar este cambio abre pre
guntas aún más incómodas: ¿pue
de ampararse un delincuente ante
la acción de militares que actúan
como policías, al ser una función
que, por el momento, prohibe la
Constitución? ¿Qué haránlosjue
ces? ¿Cómo evitar que la interven
ción sobre el Ministerio Público
no derive en agendas que ten
gan que ver más con espionaj e
de ciudadanos con fines polí
ticos en nombre de la estabi

lidadsocial?Y eso porno ha
blar del riesgo de protagonis
mo político de generales con
tanto poder.
Tres, cambiar de opinión

López Obrador actúa como
si nunca hubiera sostenido
todo lo contrario a la milita

rización que hoy propone. En
las redes circulan categóricos

videos que no pueden ignorarse.
El típico caso de un candidato que
como funcionario hace lo opuesto
a lo prometido. Me parece que se
ría más honesto abordarlo abier
tamente. No es absurdo cambiar

de opinión cuando existen razo
nes legítimas. El Presidente bien
podría hacer un llamado a la na

ción para dar cuenta de la necesi
dad de encontrar una solución al

hecho incontrovertible de que ne
cesitamos otorgar otro papel a las
Fuerzas Armadas, de cara al enor
me desafío del crimen organizado.
Puedo entender que lo esté inten
tando a su manera, y podemos dar
por sentado que hay presión de los
generales para resolverla incómo
da situación en la que se encuen
tran, al obligarlos ahacer, durante
lustros, una tarea sin el marco jurí
dico que la autoriza Pero recurrir
auna víalegal por la puerta trasera
y argumentos incompletos sobre
el origen humilde de los militares,
su probidad y la aprobación co
mo institución de la que gozan, no
sustituye la discusión abierta que
la sociedad mexicana tendría que
hacersobre este complejo tema
Dar poder a los militares tiene

consecuencias e implica riesgos;
pero también los tiene no utili
zarlos, o sub utilizarlos cuando
podrían ser el único recurso con
que cuenta la sociedad frente a
un problema que la rebasa Quizá
tenga razón AMLO y habría que
atrevernos a pensar diferente,
pero lo que está enjuego debería
conducir a pensarlo entre todosy
no solo desde Palacio.
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IRío de recursos. Ayer se aprobó el Consejo Gene
•ral del INE, el acuerdo que establece el financia

miento público que recibirán los partidos políticos en
2023. "El INE cumple con su obligación de aplicar la
fórmula constitucional para fijar el monto y la distri
bución de los recursos", informó el consejero presiden
te Lorenzo Córdova. Aunque a muchos no les parezca
que esos recursos financien a los partidos, para que
realicen sus campañas, la democracia es muy impor
tante para la salud del país. Sin embargo, ese dinero,
que es de origen publico, debería ser etiquetado para
que se ejerza en bienes públicos, como infraestructura
hospitalaria, educativa, hidráulica o energética. Pro
blemas prioritarios, y que los partidos se rasquen con
sus propias uñas.

2Madruguete. Sin la presencia del PAN, PRI, Mo
limiento Ciudadano y PRD, legisladores fede

rales de Morena, PT y Verde Ecologista convocaron
a una reunión de la Comisión de Gobernación y Po
blación, en la que destituyeron a Alejandro Moreno
como presidente de este órgano legislativo en la Cá
mara de Diputados. Se veía venir. Por mayoría de vo
tos, eligieron a la morenista Julieta Ramírez Padilla
como presidenta en funciones. Asistieron a la sesión
21 diputados de estos tres partidos, no así los 17 legis
ladores de oposición. La reunión fue calificada de "ile
gal" por el propio Moreno, y lo que se espera es, por un
lado, la aprobación del pleno y, por el otro, la contro
versia oficial. Por la espalda, no.

3 Tema importante. La seguridad en el país es uno
•de los rubros que más le importa a la ciudadanía,

por ello y comprometido con el tema, Adán Augusto
López, secretario de Gobernación, se reunió con em
presarios de Hidalgo con el fin de trasmitir un men
saje de confianza. Julio Menchaca, gobernador electo
de la entidad, le reiteró su apoyo para seguir transfor
mando y cuidando al país en beneficio de los más po
bres. Ahí, en el encuentro, estuvo el diputado federal
Cuauhtémoc Ochoa, quien se autocalifica como sol
dado de la 4T. Por la mañana, el titular de la Segob
asistió a la XXVI Asamblea Plenaria de la Conferen
cia Nacional de Secretarios y Secretarias de Seguridad
Publica, en Acapulco. Certidumbre necesaria.

4 Vigente. Nuevos nombres saltan a la luz pública
•rumbo a las elecciones presidenciales de 2024.

Todo indica que Dante Delgado y Movimiento Ciuda
dano no han encontrado coincidencias con el PRI, el
PAN y el PRD para conformar una alianza. Así que si
guen bajo la premisa de ir solos. A pesar de tratarse de
un instituto político en ciernes, MC tiene tela de dónde
cortar. Se manejan los nombres de los gobernadores
de Jalisco y de Nuevo León, Enrique Alfaro y Samuel
García, respectivamente, como posibles candidatos a
la Presidencia. Delgado comenzó a deslizar en reu
niones privadas que no descarta la opción de la se
nadora Beatriz Paredes, exgobernadora de Tlaxcala.
Oficio político, su sello.

5 Tono alto. Es intenso el debate en la Comisión
•Permanente por el anuncio de incorporar a la

Guardia Nacional a la Sedeña sin reformar la Constitu
ción. La panista Kenia López exhibió un video desde
la tribuna en el que se observa a morenistas criticar, en
distintos momentos, la militarización del país. Y es que
Mario Delgado, líder nacional del Morena, ni Manuel
Bartlett, director de la CFE, ni Cidalli Hernández, se
cretaria general morenista, pueden negar que cuando
eran oposición estaban en contra de tener a los mili
tares en las calles y, ahora, no sólo cambian de pare
cer, sino que lo hacen apoyando un decreto, lo que es
contradictorio. Y así, con estas acciones, es muy difícil
convencer
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En una jornada de profunda confusión informativa, trascendió
que en el operativo que provocó una reacción tan violenta
de integrantes del Cártel Jalisco Nueva Generación en Jalisco
y Guanajuato se habría dado la detención de Ricardo Ruiz
Velazco, apodado £/ RR, y de otro de los principales opera
dores del CJN.G, llamado ElApá, algo que, al momento de es
cribir estas líneas, no se había confirmado, como tampoco lo
que sucedió realmente ayer en ese operativo. Lo cierto es que
un golpe contra el £7 RR debilitaría seriamente las estructuras
operativas de esa organización criminal.

El RR es uno de los principales ¡socios y operadores de Juan
Carlos Valencia González, El 03, un personaje clave en el CJNG.
Valencia González es hijo de Rosalinda González Valencia,
la esposa de Nemesio Oseguera, El Mencho, y éste lo ha asu
mido como un hijo propio. Lo conoció cuando tenía dos años
y Rosalinda era una adolescente. Aparentemente el padre bio
lógico de El 03 es otro importante narcotraficante, fundador del
Cártel del Milenio, Armando Valencia Cornelio, detenido desde
2003 y liberado en el 2020 en Estados Unidos, ya muy enfermo
de cáncer. El 03 tiene hoy unos 39 años y se ha convertido en
uno de los principales aspirantes a sucesor de El Mencho.

El CJNG siempre ha sido una organización que ha crecido
por la cooptación de distintos grupos, pero basada en torno a
la familia de El Mencho y, sobre todo, de Rosalinda y sus her
manos, Los Cuinis, la mayoría de ellos ya detenidos, en México
y en Estados Unidos, lo mismo que los hijos de El Mencho con
Rosalinda. Eso es lo que le da mayor poder y posibilidades
al propio Juan Carlos Valencia como posible sucesor. Por lo
pronto, es uno de los principales y más violentos operadores
del CJNG.

El 03 fue el responsable del secuestro de dos mujeres de
la Marina, luego de que Saúl Alejandro Rincón Godoy, alias
El Chopa, el pasado 22 de abril de este año fue herido en el
enfrentamiento en el que fue detenido y murió poco después,
cuando era trasladado a un hospital. El Chopa estaba señalado
como uno de los más importantes operadores financieros del
CJNG y como el responsable directo del asesinato del exgober
nador de Jalisco, Aristóteles Sandoval. También era una forma
de presión para que dejaran en libertad a Rosalinda González,
la esposa de El Mencho. quien fue apresada el 15 de noviem
bre de 2021 en Zapopan, Jalisco, y actualmente está detenida
en el penal femenil de Coatlán del Río, en Morelos,.
Cuando se produjo la detención de Rosalinda fueron se

cuestrados en Guadalajara dos elementos de la Marina, un
hombre y una mujer, cuando iban a una reunión de esa de
pendencia. Después de varios días, fueron liberados sin que
hubiera mayor información. El RR es el principal operador de
las células que realizaron todas estas acciones. Rosalinda fue

detenida porque manejaba la estructura financiera del cártel,
una organización familiar cruzada con Los Cuinis, sus herma
nos. Detenida Rosalinda, la estructura familiar en la que se
asienta el CJNG quedó fuertemente deteriorada y en mucho
depende del propio 03.

Recordemos que otra hija, Johanna, fue detenida el miér
coles 26 de febrero de 2020 cuando, pensando que no tenía
cargo alguno en su contra, fue a la primera audiencia de su
hermano Rubén, luego de su extradición a la Unión America
na. Pero durante la audiencia, en un tribunal de la ciudad de
Washington. Jessica Johana, que tiene ciudadanía estaduni
dense, fue arrestada por autoridades federales que la conside
ran una integrante en activo del CJNG, y sostienen que es una
de las principales operadoras financieras de esa organización.

(ohanna también se encargaba de la cooptación de políti
cos y funcionarios públicos, sobre todo de jueces y magistrados
federales (algunos de ellos ya removidos por el Consejo de la
Judicatura) que conforman la estructura de protección que le
ha permitido a varios integrantes del CJNG salir en libertad
rápidamente luego de ser detenidos.

Johanna es esposa de otro destacado narcotraficante. Julio
Alberto Castillo Rodríguez, quien ya en dos ocasiones ha sido
detenido por fuerzas militares, el 23 de junio de 2015 y el 6
de abril de 2016, y en las dos oportunidades fue puesto en
libertad por la red de jueces que manejaba su esposa. Castillo
Rodríguez es líder de una de las células del CJNG que trafica
con cocaína, drogas sintéticas y fentanilo. Es apodado El Cho
rro y es considerado uno de los principales jefes del CJNG en
Guadalajara y Manzanillo, dos plazas clave para la estructura
del cártel.

La hija más joven es Laisha Michelle, quien fue apresa
da, pero está en libertad condicional y tiene poco más de 20
años de edad. La pareja de Laisha es Christian Fernando
Gutiérrez Ochoa, apodado El Guacho, de 24 años y oriundo
de Michoacán. Ellos fueron quienes ordenaron el secuestro de
los dos elementos de la Secretaría de Marina para presionar al
gobierno federal y dejar en libertad a Rosalinda, cuando fue
detenida en noviembre pasado. '
Fernando Gutiérrez también proviene de una familia del

mismo grupo criminal, es el hijo de un narcotraficante al que
apodaban O/o de Vidrio, quien murió en Tonalá, Jalisco, el 4
de diciembre de 2017, en un enfrentamiento con autoridades
federales. Fernando Gutiérrez es el encargado de proteger a
la familia: a Laisha, a una hermana de Fernando que es es
posa de El Menchito y a su suegra, Rosalinda. Además, lidera
un poderoso grupo de sicarios y operadores del CJNG.

Todos ellos tienen una fuerte relación personal y familiar
con Juan Carlos Valencia González, El 03, y éste con El RR.
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Sutilezas

• En Irapuato, uno de los más afectados,
al menos en 11 puntos fueron incendiadas tiendas
de conveniencia.

En otro momento habría minimizado los hechos. Tantos
enfrentamientos que se han registrado en los más de tres
años que lleva esta administración y el lugar común era la
distancia con el reconocimiento de lo ocurrido. Hace un
par de días, los enfrentamientos en Jalisco y Guanajuato
llevaron al Presidente a expresar en su conferencia de este
miércoles que todo derivó de un encuentro entre dos gru
pos criminales: "AI parecer había un encuentro entre dos
bandas. Llegó la Sedeña y hubo un enfrentamiento y de
tenciones. Esto fue lo que provocó las protestas y quemas
de vehículos..." Una sutileza, ¿lo notó?, no se justificó en
su política de abrazos, no balazos, habría sido un exceso
hacerlo en estas condiciones.

El equipo de corresponsales de Imagen Noticias acce
dió a videos de cámaras de seguridad en donde se observa
con más detalle el horror, ése que ahora es tan cotidiano
en muchas partes del país. En Irapuato, uno de los más
afectados, al menos en 11 puntos fueron incendiadas tien
das de conveniencia y en otros, seis. También le prendieron
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fuego a autobuses de transporte
de personal. La tranquilidad del
regreso a casa fue fulminada por
un grupo de hombres que bajó
a los pasajeros para envolverlo
en llamas. En Celaya, lo mismo,
pero dentro de tiendas de con
veniencia, clientes y la encargada
salieron segundos antes de que
integrantes de un grupo dispara
ran al interior.
"Hay detenidos tanto en Ja

lisco como en Guanajuato de los
que estaban reunidos. Al parecer
sí (eran) Jefes de grupos porque
hubo esa reacción muy fuerte y
de quema de vehículos y de Ox
xos...", sentenció el Presidente, en
un ligero cambio en su narrativa
que antes lo ha obligado a afir
mar por sobre cualquier cosa,
que su estrategia de seguridad
funcionaba. Por fortuna, por los
hechos sucedidos en Jalisco y
Guanajuato no hubo civiles he

ridos y muertos.
Andrés Manuel López Obrador también lleva varios

días sin mostrarse ufano frente a la polémica energética
que hoy se tratará en las consultas relacionadas al TMEC y
a las controversias señaladas por EU y Canadá. Esa distan
cia con la polémica necesaria es abono para un terreno en
el que el diálogo es la principal arma. Tatiana Clouthier y
Marcelo Ebrard deben tener el camino lo menos bacheado

posible para tener espectro de acción libre y hacer lo que
saben: negociar y lograr acuerdos. Estos días de silencio al
respecto en Palacio Nacional servirán para eso. Ojalá que
así siga la línea, una mucho menos soberbia.
A lo mejor el Presidente está muy de buenas, ayer las

suspensiones para avanzar con el tramo 5 del Tren Maya
quedaron en el olvido y los trabajos podrán seguir sin obs
táculo legal alguno. Además, el AIFA, informaron hace unos
días, aumentará considerablemente sus vuelos en los próxi
mos días y durante los siguientes meses. Que se mantenga
así, porque si algo hacía falta en este gobierno, es un cam
bio, por muy ligero que sea, en cómo se asimilaba uno de
los más graves problemas del país, como lo es la violencia
y el combate a los grupos criminales. "Están todavía la Se
cretaría de la Defensa, las policías, en la zona porque están
buscando detener a más presuntos delincuentes...", expresó
la mañana de este miércoles y eso está muy, muy lejos del
trato humanista que ha convocado en ocasiones anteriores
para enfrentar a los criminales.
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Los otros cárteles
de la CDMX
En los últimos días se ha desatado una guerra de cárteles en
la Ciudad de México, pero no solamente del narcotráfico.
Podrían considerarse del crimen organizado, si se com
prueba que funcionarios públicos se coludieron con desa
rrolladores para hacer negocios fuera de la ley.
En Morena insisten en acusar al grupo panista

de Jorge Romero Herrera, de encabezar un cártel inmo
biliario en Benito Juárez, e incluso iniciaron ya acciones
legales contra dos de sus ex colaboradores, uno de ellos
en prisión.

De la otra parte, desarrolladores inmobiliarios de Miguel
Hidalgo aseguran que en los dos periodos que gobernó ahí
el hoy asesor de Claudia Sheinbaum, Víctor Hugo Romo
Guerra, también armó el suyo, y no sólo inmobiliario...
Y para no quedarse atrás, promotores de vi

vienda en la ciudad aseguran que tanto Lola
Padierna como Martí Batres, entre otros, se dieron vuelo
con el manejo de departamentos de interés social, al grado
que se les llegó a conocer como el cártel del INVI.

La sospecha es que grupos políticos de todos los partidos
lucraron con temas inmobiliarios en la capital, obteniendo
jugosas ganancias al torcer la ley para coludirse con cons
tructores de moral elástica.

Morena debería meditar bien si quiere seguir con este
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juego de persecución políti
ca contra sus rivales, porque en
una de ésas la situación se le
revierte.

Parece que Sheinbaum olvi
da que la mayoría de sus com
pañeros de partido, muchos de
ellos en su gobierno, se formaron
en el PRD, donde aprendieron a
traficar con viviendas, programas
sociales, permisos y hasta leche
con heces.

Dicen que para tener la lengua
larga hay que tener la cola corta,
y en la 4T tienen una cola tan lar
ga que ya la quisiera una novia para su vestido el día de la
boda, por lo que Ernestina Godoy tendría que medirle el
agua a los tamales.

Y no porque vaya a actuar en contra de sus compañeros
o contra ella misma, pero el poder no es para siempre y
muchos creen en el karma. Si para su desgracia los pejistas
pierden en 2024, van a tener que correr muy rápido para
que no los agarren.

A través de las instituciones del Estado, Claudia quiere
atemorizar a sus adversarios políticos más fuertes, e intenta
desacreditarlos ante la opinión pública.

Las huestes de su partido ejecutan a la par acciones pri
mitivas, como distribuir publicaciones anónimas en Benito
Juárez, llamando a la gente a castigar a los gobiernos panis
tas, que desde el año 2000 mandan ahí.

¿Pero como qué puede ofrecer Morena para que aban
donen al PAN? ¿Que los gobierne la 4T?

Ilusos, ya parece que esa gente va a querer alcaldes co
rruptos y malos como los de GAM, Iztacalco, Tláhuac, Xo
chimilco o Iztapalapa, por ejemplo.

La 4T le quiere dar más importancia a los supuestos cár
teles inmobiliarios, que a los del narco, como el que desac
tivaron recientemente en Topilejo.

O
CENTAVITOS

Cuando apenas hace unas cuantas semanas nadie fumaba
a Tlalpan, de buenas a primeras la alcaldía se volvió atrac
tiva para algunos presidenciables, que han elegido ese te
rreno como arena política nacional. Hace exactamente un
mes, el zacatecano Ricardo Monreal visitó los dominios
de Alfa González para destapar en la Plaza Arroyo sus as
piraciones hacia 2024. Pero no sólo él, pues la semana pa
sada simpatizantes de Marcelo Ebrard hicieron un evento
preparatorio al Congreso que este sábado celebrará el can
ciller de nuevo en Tlalpan. Ambas corcholatas morenistas
eligieron la tierra donde vive Sheinbaum para dar su grito
de guerra. Santa casualidades, Batman.

La sospecha
es que grupos
políticos de
todos los

partidos lucraron
con temas

inmobiliarios

en la capital.
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iSADÚRá i ¿FRESCAS?

La fruta y las verduras frescas son lo más nutritivo, ¿entonces
porqué la insistencia de algunos en comprar fruta congelada
o enlatada?
R. Doña Isadora, así es, el sentido común (sin información ade
cuada) nos dice que las frutas y las verduras frescas son mejo
res que las enlatadas o congeladas, pero la verdad es que los
alimentos saludables también se encuentran en latas, frascos
y paquetes en el pasillo del congelador. Debemos comer, al
menos, nueve porciones de frutas y verduras al día, pero sólo
ingerimos 3.5 porciones, en promedio (Advances in Nutrition).
Una de las razones es que percibimos que los productos "pro
cesados", como congelados, enlatados y en frascos, no son tan
buenos como los frescos, lo cual no es cierto.

Los investigadores de un estudio de junio de 2017 en el Journal
of Food Composition and Analysis pasaron dos años anali
zando nutrientes específicos en brócoli, coliflor, maíz, judías
verdes, guisantes verdes, espinacas, arándanos y fresas, tan
to en su variante fresca como congelada, y encontraron que,
en la mayoría de los casos, no había diferencias significativas
en los valores de nutrientes entre ellas. Y, cuando existían di
ferencias, los alimentos congelados tuvieron un rendimiento
superior porque los productos frescos y refrigerados pueden
perder vitaminas y nutrientes con el tiempo, además de que
se echan a perder más pronto.

¿F8IO O CALIENTE?
¿Hay alguna diferencia en nivel de cafeína o de beneficio en
tre beber café caliente o frío?
R. Si es usted bebedor de café, como parece serlo, ya debe
saber que la cafeína tiene efectos tanto positivos como ne
gativos en el cuerpo: aumenta el estado de alerta del cerebro
y los niveles generales de energía, pero también aumenta el
ácido en el estómago, lo que provoca malestar estomacal en

algunas personas. El cardiólogo también mencionó un au
mento de la micción, la presión arterial y la frecuencia car
diaca, junto con una disminución en la capacidad del cuerpo
para absorber calcio, lo que puede conducir a una menor
densidad ósea.
Resumiendo, le comparto que el consumo de una taza prome
dio de café caliente contiene un poco más de antioxidantes y

aproximadamente la misma cantidad de cafeína que su con
traparte más fría. En general, los estudios no han revelado
grandes diferencias en cómo reacciona el cuerpo humano a
las dos formas de café. Caliente o frío, el café parece ser, ge
neralmente, bueno para uno.
' .¦ • . " ,' ' ' *¦

Nota personal: como "aquí a mi derecha" no le gusta el café,
en casa no lo tomamos.

¦L17/USIY
Ya se sabe que el número 13 es considerado de mala suerte,
pero, don Alfred, ¿sabía usted que en Italia el 17 es el que se
considera de mala suerte? ¿Sabe usted por qué?
R. Doña Lizzy, no, no lo sabía y al hacer algo (je investigación
me encontré con que esta superstición italiana posiblemente
se originó en el hecho de que el número romano del 17, XVIÍ,
se puede reorganizar para que sea VIXI, una palabra latina que
significa "mi vida ha terminado" o "he muerto".
Por esta razón, algunos aviones itálianos no tienen la decimo
séptima fila; el número se salta en edificios, asientos y coches,
e incluso durante los Juegos Olímpicos de Invierno de 2006',
en Turín, Italia, la decimoséptima curva en la pista de trineo
se llamó senza nome, "sin nombre".
Si debe usar un número cuando esté en Italia, intente usar 13
en su lugar, mientras que muchos mexicanos pueden sentir
temor al 13, ¡muchos italianos consideran que el número es,
de suerte! '<£
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Por ello, la seguridad hospitalaria —que se
refiere a la condición que garantiza que los
trabajadores, pacientes, visitantes, infraes
tructura y equipos dentro de una institución
de salud estén libres de riesgo o peligro de
accidentes— cobra vital relevancia y debe
ser una política interna de toda institución
de salud.

Como médico y legislador comprometi
do con el gremio, elaboré una iniciativa que
presentaré para adecuar el marco normativo
y crear condiciones de seguridad y control
del riesgo en las instituciones de salud del

país a través de la restricción del
ingreso de armas.

Tiene por finalidad específica
prevenir la violencia provenien
te del riesgo asociado al porte
de armas al interior de las ins

tituciones de salud, por lo cual
hace expresa la prohibición del
ingreso de armas, municiones,
explosivos y demás objetos y
materiales no autorizados que
puedan poner en riesgo la inte
gridad humana.

Además, dichas instituciones
deberán establecer y desarrollar
los procesos administrativos ne
cesarios para la seguridad, vigi
lancia, protección y cuidado.
Parte de ello significa imple
mentar un sistema de seguridad
que controle el acceso median
te un arco detector de metales y

una máquina de rayos X para la inspección ,
de equipaje de mano o sus similares.
Me solidarizo con mis compañeras y

compañeros médicos: no están solos. Sin
duda, resta impulsar más esfuerzos para
dar visibilidad a este fenómeno y atenderlo,
sin embargo, éste es un gran y significativo
paso para cuidar la vida de quienes cuidan
la nuestra.

O
'Senador de la República

por el estado de Tamaulipas

En 1966, la 49 Asamblea de la Organización
Mundial de la Salud (OMS) declaró a la vio
lencia como uno de los principales proble
mas de salud pública. Las noticias de cada
día a nivel mundial dejan en claro que lo que
se anunció hace más de medio siglo es un
problema vigente.

Específicamente, la violencia que se ha de
sarrollado dentro de las instituciones de salud
se ha convertido en un paradigma preocu
pante, en el cual las armas de fuego han sido
identificadas como un riesgo potencial en re
lación con su ingreso a los hospitales, clínicas
y demás instituciones prestado
ras de servicios de salud.

Ejemplo de ello aconteció a
inicios de junio en un hospital
de Tulsa, Oklahoma, donde cin
co personas fueron privadas de
la vida por otra persona armada
que posteriormente se suicidó.
En el escenario de ciertos terri
torios de EU, estos sucesos son
frecuentes y han motivado que,
en países como España, organi
zaciones de médicos y personal
de salud denuncien el aumento
de violencia en los centros sa
nitarios y exijan condiciones de
prevención.

No se trata de hechos aisla
dos, en México, recientemente
se han suscitado situaciones la
mentables en las cuales han co
rrido riesgo la integridad y vida
de los médicos, pero también de las demás
personas que se encuentran dentro de las
instalaciones de salud.

El pasado J5 de julio, el médico pasante
Eric David Andrade, a escasos días de con
cluir su servicio social, fue asesinado con
ocho disparos mientras atendía a un paciente
dentro de un hospital en Durango.

Caso similar aconteció el 9 de abril en un

hospital de Coahuila, donde el médico inter
nista Jorge Midobuche fue asesinado cuando
estaba en sala de urgencias. Ambos casos en
trañan tragedias que nos conmocionan como
sociedad y que pudieron ser prevenidas.
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Inflación
• El sólo quiere encontrar la puerta de escape en el 24.

Buena parte de los asuntos de alta administración pública
que un Presidente debe conocer, para López son un miste
rio. Entre ellos están los asuntos financieros. Aunque siem
pre han estado en su agenda, al cabo de 20 años, simple y
sencillamente, no los entiende, por lo que suele refugiarse
en lo que él piensa fue la historia de México, cuando en rea
lidad, lo que narra, es una falaz crónica armada a modo por
el tricolor setentero, al que, sin aceptarlo, aún pertenece.
Le han planteado que el origen del problema son de

ficiencias en la producción, por lo que, al más puro esti
lo de Echeverría, pretende arreglarlo con subsidios. Los
mexicanos ya aprendimos que ese tipo de soluciones sólo
generan una percepción de alivio en el corto plazo, y que, a
la larga, se vuelven parte del problema. Dice que la gasolina
aquí cuesta menos, cuando en realidad vale lo mismo que
en todos lados, con la diferencia de que parte del precio lo
pagamos todos.
Decir que la venta de hidrocarburos permite al país

subsidiar la gasolina es no darse cuenta que Pemex está
ahogada en deudas, y que ha sido demoledor el efecto del
impago a sus proveedores. No sólo no le sobra, sino que le
sigue faltando. Tarde o temprano, se tendrá que cobrar el
verdadero precio, lo sabe, pero a él sólo le importa que en
lo que resta del sexenio no tenga que aceptar que perdió la
apuesta energética.

Ahora, en el pecado lleva la penitencia. Nombró capri
chosamente a funcionarios en el Banco de México y en la
tesorería, lo que ha provocado que esas instituciones ten
gan un perfil anodino, que las anula. Qué decir de la CNBV,
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todo el mercado señala que es ya
inexistente, siendo sólo un ente
en el que cobran quienes sin mé
ritos llegaron ahí.

Dijo al inicio de su gobierno
que hasta el tercer año revisaría
el destructivo y nocivo efecto de
tener uno de los más grandes e
inexplicables márgenes finan
cieros del mundo. Llegando ya
al quinto año de gobierno, lejos
de establecer condiciones que
cierren la enorme brecha entre
las tasas pasiva y activa, carece
mos de una política monetaria
eficaz, y seguimos mecánica
mente las alzas de tasa de la Fed.
El aparato regulatorio del sector
financiero es tan endeble y frágil
que basta el menor embate para
derrumbarlo, la inexperiencia e
improvisación son el distintivo
de quienes ocupan los puestos clave.
Comprar semilla, fertilizante y otros insumos para el

campo en el exterior, para colmar fugazmente la demanda,
en nada mejorará la situación, sólo le alcanzará para llegar a
las próximas elecciones, pero mantendrá al campo sin una
mejora de fondo. Sin los apoyos presupuestarios, el sector
no llegará muy lejos, manteniendo la frágil condición que
tanto gustaba a los priistas, ésa que permite controlar las
preferencias electorales, manteniendo en perpetua pobreza
al campesinado.

Ha descubierto cómo incurrir en los grandes yerros que
provocaron la caída del bloque socialista. Pero, a diferencia
de los soviets, él no busca un sistema que lo sobreviva, él
sólo quiere encontrar la puerta de escape en el 24, deján
dole un país devastado a quien se saque la rifa del tigre.

Seguirá contando cuentos cada mañana, pero el apara
to productivo se está sobrecalentando y las remesas ya no
cubrirán los efectos del desgobierno que vivimos. La tasa
de interés es sólo gasolina para este incendio.

Su imprudente manejo financiero está generando faltan
tes que sólo se podrán cubrir con un indeseable crecimiento
del endeudamiento público, él no se endeuda, pero inelu
diblemente heredará la necesidad de hacerlo.

Fecha: 11/08/2022

Página: 10

Area cm2: 288

2 / 2

Columnas Políticas

Gabriel Reyes Orona

Costo: 20,479

Página 41 de 162
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Siempre he dudado de las credenciales democráticas de
López Obrador. Cuando le conviene las instituciones de la
democracia para su proyecto político, las acoge sin ningún
problema. Sin embargo, cuando les son adversas, las condena
con todo rigor.
A lo largo de su historia política, ha sido muy consistente

en demostrar semilealtad con la democracia liberal. Eso es lo
que explica por qué el Presidente aveces parece un personaje
democrático y a veces autoritario.

Me temo que, conforme se acerca el final de su sexenio, lo
que estamos viendo es la aparición del López Obrador más
autoritario que democrático.

¿Por qué lo digo?
Primero, cada vez le transfiere más cosas de

su sexenio a las Fuerzas Armadas con el objeti
vo, según él, de que los futuros gobernantes no
puedan echarlas para atrás. Ha sido el caso del
Aeropuerto Felipe Ángeles, del Tren Maya, de las
obras del Istmo de Tehuantepec y de la Guardia
Nacional.

Lo que el Presidente quiere es que los solda
dos y marinos las administren para que los próxi
mos gobernantes civiles no puedan tocarlos, ya
que se estarían metiendo con los intereses de
una burocracia armada. Esta creencia de López
Obrador es profundamente antidemocrática. Si
mañana los votantes eligieran a un candidato
que tiene una agenda para privatizar las obras
de López Obrador y/o desmantelar la Guardia Nacional, ¿por
qué impedírselo dándoselas al Ejército o la Marina?
El propio López Obrador canceló la obra del aeropuerto

en Texcoco, una de sus promesas de campaña. Quizá no hu
biera podido hacerlo si las Fuerzas Armadas hubieran sido
las constructoras y administradores de este proyecto, aunque
él hubiera ganado legítimamente en las urnas. ¿Hubiera sido
esto democrático? Claro que no.

Segundo, el Presidente cada vez aparece más autoritario
con su actitud de my way orno way. 0 se hace lo que él quiere
o no se hace nada. No le cambien ni una coma a sus iniciativas
de ley. Sólo sus chicharrones truenan. No se debe negociar ni
un ápice con la oposición.

Además, todo aquel que se atreve a tener una opinión dife
rente a la suya es un adversario vendido, corrupto, traidor a la
patria, defensor.de los intereses de las empresas extranjeras.
En el mundo de López Obrador no hay posibilidad de disentir

en buena fe. Él se cree dueño de la verdad y único defensor
de la soberanía nacional.
Tercero, cuando le conviene, López Obrador es el adalid

del Estado de derecho. Cuando no, se pasa la ley por el Arco
del Triunfo. :f ;; ' ' ,>¦ .. .v ;

Ahora con la Guardia Nacional, mediante un decreto presi
dencial o una ley secundaria, como en el caso de la industria
eléctrica, pretende cambiar las reglas, aunque éstas contra
digan lo que ordena la Constitución.
López Obrador siempre quiso quella Guardia Nacional

estuviera adscrita a la Secretaría de la Defensa Nacional. Sin
embargo, la oposición en el Congreso solicitó que estuviera

subordinada s un mando.civil dentro de la Se
cretaría de Seguridad y ;{j%otección Ciudadana.
Con el fin de conseguir los votos opositores, el
gobierno aceptó esta condición. Sin embargo, en
los hechos, el Ejecutivo la puso a las órdenes del
Ejército.

El Presidente quiere, ahora, hacer de jure lo
que ya ocurre de facto. Pero no tiene los votos en
el Congreso para reformar la Constitución. No le
importa. Él va a cambiar las normas por decreto
o utilizando su mayoría en el Legislativo modi
ficando las leyes secundarias. Si la Constitución
estorba, pues que se joda la Constitución. Otra
actitud más de corte autoritario.

Cuarto, conforme pasa el sexenio, el Presiden
te cada vez se acerca más a las Fuerzas Armadas.

Le encanta la institución castrense que lé dice que "sí"' a todas
sus ocurrencias. Su fascinación es con un modelo de gobier
no vertical, jerárquico, donde él manda y las cosas se hacen,
aunque no tengan sentido alguno. Si por él fuera, le daría el
control de todo el gobierno federal a los soldados y marinos.

Su sueño es un gobierno militar con él a la cabeza. No le
interesa la división de Poderes, sino la imposición de las polí
ticas públicas desde un Ejecutivo sin contrapesos. Nada tiene
eso de democrático y Sí mucho de autoritario.

Tiene razón Denise Maerker con lo que dijo ayer en Tercer
Grado, "Son las prisas del Presidente las que lo han llevado
a esta deriva autoritaria Ha renunciado a ejercer el poder de
manera democrática porque eso le estorba para terminar con
sus proyectos durante este sexenio".

Lo que viene, entonces, es un cierre de gobierno muy com
plicado con un Presidente cada vez más autoritario.

¦ '¦ r ' ¦   i ' ¦ : >' j'j tí i^j l' i'1
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Siempre he dudado de las credenciales democráticas de
López Obrador. Cuando le conviene las instituciones de la
democracia para su proyecto político, las acoge sin ningún
problema. Sin embargo, cuando les son adversas, las condena
con todo rigor.
A lo largo de su historia política, ha sido muy consistente

en demostrar semilealtad con la democracia liberal. Eso es lo
que explica por qué el Presidente aveces parece un personaje
democrático y a veces autoritario.

Me temo que, conforme se acerca el final de su sexenio, lo
que estamos viendo es la aparición del López Obrador más
autoritario que democrático.

¿Por qué lo digo?
Primero, cada vez le transfiere más cosas de

su sexenio a las Fuerzas Armadas con el objeti
vo, según él, de que los futuros gobernantes no
puedan echarlas para atrás. Ha sido el caso del
Aeropuerto Felipe Ángeles, del Tren Maya, de las
obras del Istmo de Tehuantepec y de la Guardia
Nacional.

Lo que el Presidente quiere es que los solda
dos y marinos las administren para que los próxi
mos gobernantes civiles no puedan tocarlos, ya
que se estarían metiendo con los intereses de
una burocracia armada. Esta creencia de López
Obrador es profundamente antidemocrática. Si
mañana los votantes eligieran a un candidato
que tiene una agenda para privatizar las obras
de López Obrador y/o desmantelar la Guardia Nacional, ¿por
qué impedírselo dándoselas al Ejército o la Marina?
El propio López Obrador canceló la obra del aeropuerto

en Texcoco, una de sus promesas de campaña. Quizá no hu
biera podido hacerlo si las Fuerzas Armadas hubieran sido
las constructoras y administradores de este proyecto, aunque
él hubiera ganado legítimamente en las urnas. ¿Hubiera sido
esto democrático? Claro que no.

Segundo, el Presidente cada vez aparece más autoritario
con su actitud de my way orno way. 0 se hace lo que él quiere
o no se hace nada. No le cambien ni una coma a sus iniciativas
de ley. Sólo sus chicharrones truenan. No se debe negociar ni
un ápice con la oposición.

Además, todo aquel que se atreve a tener una opinión dife
rente a la suya es un adversario vendido, corrupto, traidor a la
patria, defensor.de los intereses de las empresas extranjeras.
En el mundo de López Obrador no hay posibilidad de disentir

en buena fe. Él se cree dueño de la verdad y único defensor
de la soberanía nacional.

Tercero, cuando le conviene, López Obrador es el adalid
del Estado de derecho. Cuando no, se pasa la ley por el Arco
del Triunfo. :f ;; ' ' ,>¦ .. .v ;

Ahora con la Guardia Nacional, mediante un decreto presi
dencial o una ley secundaria, como en el caso de la industria
eléctrica, pretende cambiar las reglas, aunque éstas contra
digan lo que ordena la Constitución.
López Obrador siempre quiso quella Guardia Nacional

estuviera adscrita a la Secretaría de la Defensa Nacional. Sin
embargo, la oposición en el Congreso solicitó que estuviera

subordinada s un mando.civil dentro de la Se
cretaría de Seguridad y ;{j%otección Ciudadana.
Con el fin de conseguir los votos opositores, el
gobierno aceptó esta condición. Sin embargo, en
los hechos, el Ejecutivo la puso a las órdenes del
Ejército.

El Presidente quiere, ahora, hacer de jure lo
que ya ocurre de facto. Pero no tiene los votos en
el Congreso para reformar la Constitución. No le
importa. Él va a cambiar las normas por decreto
o utilizando su mayoría en el Legislativo modi
ficando las leyes secundarias. Si la Constitución
estorba, pues que se joda la Constitución. Otra
actitud más de corte autoritario.

Cuarto, conforme pasa el sexenio, el Presiden
te cada vez se acerca más a las Fuerzas Armadas.

Le encanta la institución castrense que lé dice que "sí"' a todas
sus ocurrencias. Su fascinación es con un modelo de gobier
no vertical, jerárquico, donde él manda y las cosas se hacen,
aunque no tengan sentido alguno. Si por él fuera, le daría el
control de todo el gobierno federal a los soldados y marinos.

Su sueño es un gobierno militar con él a la cabeza. No le
interesa la división de Poderes, sino la imposición de las polí
ticas públicas desde un Ejecutivo sin contrapesos. Nada tiene
eso de democrático y Sí mucho de autoritario.

Tiene razón Denise Maerker con lo que dijo ayer en Tercer
Grado, "Son las prisas del Presidente las que lo han llevado
a esta deriva autoritaria Ha renunciado a ejercer el poder de
manera democrática porque eso le estorba para terminar con
sus proyectos durante este sexenio".

Lo que viene, entonces, es un cierre de gobierno muy com
plicado con un Presidente cada vez más autoritario.

El Presidente

quiere, ahora,
hacer de jure
lo que ya ocurre
de facto. Pero no
tiene los votos

en el Congreso
para reformar
la Constitución.
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No obstante, desde mi particular punto
de vista, considero que las situaciones críti
cas requieren medidas extremas y urgentes
y, asimismo, es preciso ceder hacia donde la
urgencia lo demanda, es decir, el Presidente
fue muy claro al exponer que no se trata de
afectar al sector y mucho menos frenar la
producción de cerveza, pues queda claro su
aporte a la vida económica del país; el obje
tivo, más bien, radica en privilegiar el abasto
del líquido a la población.

Es bien sabido que, tanto la industria re
fresquera como la cervecera,
están entre aquellas que más
agua consumen y, si bien du
rante años se han beneficiado

de ese privilegio, hoy el contex
to y las necesidades son distin
ta? y es preciso ponerse de lado
del planeta, pero, sobre todo, de
las personas.

Y en esa parte coincido con
el presidente López Obrador:
no se pueden seguir dando
permisos y concesiones en lu
gares con sequía y escasez de
agua, pues sería absurdo con
tinuar hasta agotar totalmente
la posibilidad del recurso y sólo
hasta entonces mudarse a otra
región. Porque, cabe mencio

  nar, ese efecto migratorio es el
resultado que se origina tras el

agotamiento de un recurso.
Es preciso tener en cuenta que, a medida

que aumenta la población y ei crecimiento
de las ciudades, aumenta la demanda, no
obstante, cada vez hay más sequías y me
nor capacidad de las fuentes de suministro.
Este panorama, de acuerdo con los inves
tigadores, aumenta la escala de conflictos
potenciales por el agua.

O
El tema de la escasez nos compete a todos;
no permitamos que, lo que hoy es una ca
rencia, mañana se convierta en la guerra por
el agua. ¿

La escasez de agua es un reto que está
enfrentando a las sociedades. Este pro
blema global está entre uno de los más re
levantes dentro de la agenda contra la crisis
medioambiental y en la lucha contra la ca
rencia alimentaria; incluso, muchas regiones
del mundo enfrentan guerras por la posesión
del vital líquido y, en el nuestro, ya están pre
sentes las diferencias.

De acuerdo con el Water Conflict Chro

nology, de la organización World Water, se
tienen registrados, al menos, mil 298 con
flictos relacionados con el agua
en diferentes partes del mundo,
de los cuales, al menos 19, han
ocurrido en México. Y es que,
como en toda crisis de esca
sez, ante la misma, el primer
paso es el acceso controlado
de aquello que está en juego y,
así, poco a poco, se generan las
fricciones hasta desencadenar
un conflicto.

En este contexto, desde hace
algunas semanas he comenta
do la importancia de establecer
medidas para el uso y consumo
de agua en nuestro país, a fin
de evitar que otras ciudades se
sumen a la lista encabezada por
Monterrey, donde se ha tenido
que llegar a medidas extremas,
como la dosificación intermi
tente, a fin de abastecer a la población.

Y, debido a dicha situación, hace algunos
días el presidente Andrés Manuel López
Obrador anunció que no se permitiría más
la producción de cerveza en el norte del país,
sugiriendo el traspaso de la industria cerve
cera hacia el sur, donde los problemas de
escasez por recursos naturales son menores.

Como era de esperarse, el sector empre
sarial, encabezado por la Cámara de la In
dustria de Transformación de Nuevo León
(Caintra), rechazó tal posibilidad y aseguró
que seguirá produciendo en el norte del
país, fundamentando su permanencia en
su aporte a la economía y la generación de
empleos, argumentos que no están en tela
de juego.
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3 CONFIDENCIAL

Desaire del magistrado presidente
a diputados
El pleito entre magistrados del Tribunal Electoral y diputados de la
llamada 4T ya escaló muy alto. El tema de la integración de MC en
la Comisión Permanente y la negativa de los legisladores a cumplir
la sentencia, llevó a que el magistrado presidente, Reyes Rodrí
guez Mondragón, desairara la invitación formal y oficial de la
Jucopo en San Lázaro que preside el priista Rubén Moreira y
declinó asistir a los foros de la reforma electoral. Con cortesía, la
mentó que "desafortunadamente, en esta ocasión me será imposi
ble participar en tan destacado diálogo". ¡Ah!, pero con la misma
atención les envió su último libro a los diputados, Justicia desde la
minoría: votos particulares y concurrentes, para que se ilustren.

Lorenzo y sus consejeros,
a la carga en San Lázaro
Y contrario a la determinación del presidente del Tribunal Elec
toral, el presidente del INE, Lorenzo Córdova, confirmó que sí
acudirá a la áspera y puntillosa mesa de debates sobre la reforma
electoral en su contra, que propuso el presidente López Obrador.
Y su respuesta afirmativa no fue a la Jucopo, quien hizo la "gentil"
invitación, sino personalmente al líder de Morena, Ignacio Mier.
Pero no irá solo, están invitados todos los consejeros y ya prácti
camente todos confirmaron. Y también acudirán algunos de los
magistrados electorales federales. Irán a la carga en contra de una
reforma que busca su desaparición. ¡Vaya tarea!

La Guardia y el simbolismo patrio
La Sedeña tiene casi todo listo para el desfile militar del 16 de sep
tiembre, el cual estará integrado al 70% por la Guardia Nacional.
Pero no sólo eso, se prevé que en pleno festejo patrio Rosa Icela
Rodríguez, secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, ceda
la responsabilidad de la corporación al general Luis Cresencio
Sandoval. Con ello, y los tiempos del Legislativo, es casi un hecho
que el cambio de mando será, si bien quizá no por decretazo, sí por
la vía de los hechos, y no con reforma a ley reglamentaria, como
quiso matizar el martes el Presidente.

Se mantiene la fractura en el TEPJF
Ayer se evidenció, una vez más, que la relación entre magistrados
del TEPJF no es la mejor. Parece que aún no se restaña la fractura
que dejó la rebelión de agosto de 2021, que culminó con la destitu
ción de José Luis Vargas como presidente. En la sesión pública
de ayer, éste acusó, visiblemente molesto, una "filtración inde
bida", con fines mediáticos, del proyecto de sentencia que presentó
al pleno para regresar su escaño en el Senado al exgóber de Baja Ca
lifornia Jaime Bonilla, proyecto que al final se aprobó por mayoría,
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lo que no significa que el enojo desapareció.

'Colmillo'campechano
Layda Sansores la hizo de nuevo. La gobernadora morenista de
Campeche le dio fácilmente la vuelta a la orden del juez Décimo Sexto
de Distrito en Materia Administrativa de la Ciudad de México, Gabriel
Regis López. Citando la sentencia en la parte que dice "(...) lo anterior
no significa que las autoridades responsables estén vedadas de emitir
su opinión en un ámbito estrictamente personal respecto del quejoso
por el carácter de figura pública que ostenta (...) sin utilizar la plata
forma o sistema estatal de comunicación para ese fin". Y por ello... Ta
ráaan, hizo público otro video deALito Moreno, sí señor...

Buzos subutilizados
Ironías de la vida. Lo que tanto necesitaba el gobierno para rescatar a
los mineros atrapados en Sabinas, Coahuila, eran buzos expertos en
cuevas, que pudieran descender por los túneles, estar acostumbrados
a nadar por espacios estrechos y que tengan el equipo adecuado para
poder sumergirse en estos resquicios. Bien podrían contactar a buzos
de Quintana Roo, como los que interpusieron las demandas contra
el tramo 5 del Tren Maya, para que ayuden en las labores de rescate.
Seguramente ellos están dispuestos a ir, sólo falta que el gobierno
deje de lado sus disputas y los contacten.
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México tiene hambre
La inflación se come el sueldo

de los sectores sociales más
desprotegidos, quienes pa

decen los efectos de la carestía de

los alimentos, que presentan una
escalada de precios como no se
veía desde hace 21 años.

El discurso presidencial de que
todo va bien contrasta con el Mé

xico que presenta otra realidad,
en donde la lucha por la super
vivencia cotidiana de más de la
mitad de la población, es cruenta
e inhumana, sobre todo porque
existen los recursos públicos sufi
cientes para paliar la pobreza y la
marginación, empero, se prefiere
destinarlos a las prioridades que
le interesan a López Obrador y no
para revertir tal situación.
Desde la Alianza Nacional de

Pequeños Comerciantes (ANPEC)
informan que ahora el consumo
de los mexicanos se caracteriza
por no consumir de forma fre
cuente los productos enlatados,
huevos y lácteos y productos agro
pecuarios, entre otros, y optan por
artículos de la canasta básica que
son más económicos.

Como se sabe, el ingreso de las
familias se conforma por varias
fuentes de dinero de varios de sus

integrantes, y no como antes que
había un solo proveedor.
La supervivencia se va adap

tando a los ingresos de que se dis
ponen y para lo que alcanza.
Antes se contaba con una ex

tensa gama de programas de polí
tica social que paliaban la pobreza
y por lo menos, una parte de la
población marginada tema acceso
a servicios básicos de alimenta
ción, salud, educación y apoyos

para mejorar su vivienda; ahora,
la mayoría de esos programas se
han cancelado para dar paso a
la ayuda económica directa, que
ciertamente no llega a los más
pobres y cuando llega, la destinan
a la compra de productos que no
necesariamente ayudan a alimen
tarse mejor.
Como una herencia maldita de

la ahora disfrazada candidata de

Morena para contender por la gu
bernatura del Estado de México,
Delfina Gómez, fue la cancelación
de las escuelas de tiempo com
pleto, en donde se les daba por
lo menos una comida caliente a

los estudiantes, que en muchos
casos era el único alimento al día

que hadan; ahora ni eso y por su
puesto en sus maltrechos hoga
res, no alcanzan los dineros para
tener a la mano un buen bocado
de proteína.
Lástima observar que sin im

portar el origen partidario del
presidente en turno, la margina
ción avanza en territorio nacional
con la falta de oportunidades, ori
llando a muchos jóvenes y niños a

Fecha: 11/08/2022

Página: 31

Area cm2: 297

1 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 77,873

Página 45 de 162



convertirse en carne de cañón de
los criminales.
Con AMLO se ha sufrido un

retroceso en el combate a la po
breza, ya que durante su adminis
tración, de acuerdo al Coneval, ha
crecido el número de mexicanos

en situación de pobreza, cifra que
ronda los cuatro millones de per
sonas más.

La medición de los programas
de política social en el impacto
para abatir la pobreza en América
Latina es decepcionante y con una
tendencia hacia la inutilidad de
estos.

En México esos indicadores son
peores, desde luego hay que consi
derar que la irrupción de la pande
mia por el Covid19 agravó todo,
aunque este dato es marginal si
se considera que toda la política
social del gobierno de la autolla
mada 4T es errónea y no sirve
para mitigar la pobreza.
Ahora, no solo los pobres tie

nen problemas para comer, sino
también la clase media enfrenta el
reto de comer con niveles acepta
bles que otorguen una nutritiva
alimentación.

En momentos en que el Con
greso está por discutir el Paquete
Económico para el 2023, es nece
sario que los legisladores aprue

ben los apoyos necesarios para
que, por lo menos, haya alimento
para todos y para subsidiar los
productos que componen la ca
nasta básica.

Mientras que los políticos se en
frascan en discusiones estériles,
la población padece los efectos de
la inflación, violencia, pobreza,
hambruna y carencia de oportuni
dades; elementos que conforman
el coctel molotov de la insurrec

ción y la ingobernabilidad.
Hemos insistido en este espacio

que ese México real no se puede
tapar con las mañaneras, ni con
encuestas amañadas que dan
cuenta de una supuesta populari
dad del principal huésped de Pala
cio Nacional.

Estamos ante una población
que no se alimenta bien y muchos
ni siquiera eso; por un lado, hay
hambre y pobreza, y por otro, los
malos hábitos alimenticios de la

población arrojan el mayor nú
mero de enfermos por diabetes en
el mundo.
De ese tamaño es el reto y ante

ello, solo oímos ocurrencias y ob
servamos los fuegos pirotécnicos
que son lanzados todos los días
por el presidente para desviar la
atención de los problemas más
acuciantes.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio
La discusión política en torno

al anuncio del presidente
Andrés Manuel López Obra

dor de que, por decreto, leyes
orgánicas o reformas constitu
cionales, adscribirá totalmente la
Guardia Nacional a la Secretaría
de la Defensa Nacional haciendo
de jure lo que es de facto, por ser
violatorio a la Constitución y por
minar la separación de poderes,
deja sin resolver varios puntos,
como la motivación, la justifica
ción y el objetivo que persigue.
En una primera interpretación,

apresurar el paso de la Guardia
Nacional a la Defensa Nacional pa
reciera ser, como algunos analis
tas consideran, el reconocimiento
de que su estrategia de seguridad
fracasó. Esto llevaría a la justifica
ción, subrayada por generales que
están preparando los documen
tos para la docena de reformas
constitucionales que quieren, que
es importante que ese cuerpo se
rija por la mismas normas por
que doctrina y capacitación ya las
tiene que el Ejército. La razón es
que sólo de esa manera podría pa
cificarse el país.
Si se reflexiona seriamente, esto

es una mentira. Por un lado, la
Guardia Nacional, aunque incor
porada a la Secretaría de Seguri
dad y Protección Ciudadana, ha
sido militar desde su creación,
en 2019. Su integración fue con
soldados, su comandancia recayó
en el general Luis Rodríguez Bu
cio y toda la estructura de mando
está encabezada por oficiales. El
general Rodríguez Bucio nunca
le rindió cuentas al entonces secre

tario, Alfonso Durazo, o a la actual
secretaria, Rosa Icela Rodríguez,
sino al Estado Mayor Conjunto de
las Fuerzas Armadas. La Marina,

que originalmente incorporaría
elementos a ese cuerpo, está ale
jada de la Guardia Nacional para
efectos prácticos y operativos.
Pero lo más importante, que

tiene que ver con los objetivos,
son los resultados alcanzados y los
que, dentro de la Defensa Nacio
nal, tendrían que cumplirse. Si se
analiza con categorías de análi
sis convencionales, la Guardia
Nacional ha sido un fracaso. Con

121 mil elementos desplegados
territorialmente, su rendimiento
frente a la reducción de la inse

guridad y la violencia ha sido un
desastre en comparación con la
Policía Federal, el cuerpo al que
sustituyó, durante los gobiernos
de Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto, cuando tuvo un despliegue
territorial casi cinco veces menor

que en el de López Obrador.
Durante los tres primeros años

del sexenio de Calderón, los ho
micidios dolosos totalizaron 8 mil
867 (2007), 14 mil 6 (2008) y 19
mil 903 (2009), y en el mismo
periodo de Peña Nieto, 23 mil 63
(2013), 20 mil 10 (2014) y 20
mil 762 (2015). En la primera
mitad del sexenio de López Obra
dor, los números fueron 36 mil
661 (2019), 38 mil 773 (2019) y
36 mil 773 (2020). Con mucho
mayor fuerza desplegada en el
país, en los primeros 45 meses del
gobierno de López Obrador se re
gistraron 130 mil 373 homicidios
dolosos, contra 60 mil 319 en el

de Calderón y 81 mil 299enelde
Peña Nieto, según la consultora
TReasearch, que lleva un recuento
diario de ese tipo de delito.
Este resultado a mitad del sexe

nio (el total de homicidios dolosos
en lo que va del año asciende a 18
mil 223) sería una justificación im

pecable para que el presidente Ló
pez Obrador considerara urgente
su incorporación a la Secretaría
de la Defensa Nacional, bajo su
premisa de que sólo los militares
pueden enfrentar a la delincuen
cia. No lo es, sin embargo, porque
todo este movimiento que quiere
hacer no tiene que ver con resul
tados en materia de seguridad
pública, sino con ulteriores moti
vaciones, probablemente, porque
es su esencia, políticas. Hacer el
traslado de la Guardia Nacional
a Lomas de Sotelo se inscribe en

todo lo que ha estado tratando
de construir para suplir lo que
destruyó, y que cuando llegue un
nuevo gobierno no desmantele lo
que hizo, que es su legado. En este
caso específico, como sus mega
proyectos, ya ha dicho que lo hace
para que le cueste más trabajo, o
sea imposible deshacer lo hecho, a
quien lo suceda.
Es más su capricho para alcan

zar un buen lugar en la historia,
que el deseo de acabar con la
violencia y lograr la pacificación
prometida. Violar la Constitución
para lograrlo, es una trampa para
la oposición y sus críticos. El ardid
es público. Ha llamado traidores
a quienes protestan por esa ads
cripción, centrando el argumento
para la gradería en que defienden
viejos intereses de corrupción su
idea fuerza sexenal, cuando la
crítica se ha enfocado en su irrefre
nable tentación autoritaria a violar
cuanta ley se le atraviese a sus pro
yectos y ocurrencias.
Al mismo tiempo, López Obra

dor desvía el análisis de su política
de seguridad, que parte de algo
muy simple, el trato laxo, be
nevolente y cuasi cómplice, por
omisión, con los cárteles de las
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drogas. Si el planteamiento que
resume su inacción contra los cri
minales salvo marcadamente el
Cártel Jalisco Nueva Generación
se sintetiza en la frase "abrazos, no
balazos", ¿qué objeto tiene que la
Guardia Nacional se incorpore "to
talmente" a la Secretaría de la De
fensa Nacional o a la Cruz Roja?
En efecto, ninguna.
La Guardia Nacional podrá

mudarse cuantas veces quiera de
adscripción, pero si se mantiene
la misma instrucción presidencial,

la incidencia delictiva se manten
drá en máximos históricos hasta
que termine el sexenio, por una
decisión de López Obrador, no si
se analizaran los datos sin ese con
texto por un fracaso rotundo de
ese cuerpo paramilitar.
Para efectos de argumentación,

liberemos la imaginación hasta el
absurdo: si el FBI se incorporara a
la Secretaría de la Defensa Nacio

nal para combatir a la delincuen
cia, que es el marco de referencia
en el que se está analizando el

traslado de la Guardia Nacional, o
se sumaran los Carabineros chile

nos o la Guardia Civil española o
los Seáis y los Rangers, la inciden
cia delictiva y los homicidios dolo
sos serían los mismos.

El problema de fondo para me
jorar la seguridad y reducir la vio
lencia no es una Guardia Nacional

bajo el mando del secretario de la
Defensa, sino la terquedad presi
dencial que, pese los malos resul
tados, continuará por el mismo
camino.

Es más el capricho
de AMLO por lograr
un lugar en la
historia, que el deseo
de pacificar al país
Violarla Constitución

para lograrlo, es
una trampa para
la oposición y sus
críticos
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Relevo y retos

Ya está anunciada la salida
de Delfina Gómez como
titular de la Secretaría de

Educación Pública, y al momento
de escribir estas líneas no hay nin
gún anuncio oficial sobre quién
será quien tome el cargo.
Muchos comentaristas de los

medios y la academia reclaman
con razón que esta decisión no
hace honor al compromiso que se
debe esperar de un titular de ese
ministerio (y obviamente, tam
bién de su jefe, el titular del Eje
cutivo federal) para resguardar
el derecho a la educación: en el

momento más crítico, dejar todo
sin suficientes garantías de que
no habrá atrasos, deterioro o de
plano abandono de procesos clave
a favor del bienestar y desarrollo
de niñas y niños.
En cambio, sin razón o en grave

incongruencia, rápido el comen

tario se va a la política partidista
y cómo serán las elecciones en el
Estado de México, o el futuro de
quién puede ser la sucesora, o las
referencias hacia las acusacio
nes en sus anteriores funciones.

Válido para comentario político
global; lo triste es que de nuevo lo
educativo regresa a las sombras. A
pocos se les ocurre decir: lo que te
nemos que exigir es esto, y lo que
vamos a hacer es aquello.
Un corte súbito, como parece

que será el cambio inminente,
no promete buenas perspectivas,
por la previsible salida de muchos
funcionarios y la llegada de los
nuevos, rara vez familiarizados
y prácticamente nunca expertos.
El balance es objetivo: el equipo
de la secretaria saliente no mitigó
ni revirtió, sino que claramente
agravó las consecuencias tangi
bles del cierre de aulas por la pan

Fecha: 11/08/2022

Página: 31

Area cm2: 325

1 / 2

Columnas Políticas

David Calderón, "Mexicanos Primero"

David Calderón

Costo: 85,215

Página 49 de 162



demia. Sin protocolos serios, sin
garantizar agua, litigando para
no cumplir los mandatos judicia
les al respecto de la seguridad, el
regreso fue improvisado, dispa
rejo y cargado en contra del bol
sillo y la resistencia de docentes,
familias y los propios alumnos. El
diagnóstico no fue generalizado,
no se hizo evidente el rezago real;
las indicaciones de recuperación
fueron de una superficialidad ridi
cula e hiriente. Ninguna estrate
gia ni inversión para buscar a los
ausentes (apenas, de hecho, por
fin la SEP reconoció que al menos
millón y más de estudiantes no re
gresaron). Nada serio y digno para
atención socioemocional: cursos

en línea sueltos, ningún especia
lista disponible, ningún estudio
de parte de la autoridad.
¿Qué calificación darle? Si

no aceptamos que es adecuado
"darle" nota numérica a niñas y
niños, tampoco a adultos. La ca
lificación es calificativo: decep
cionante. En el momento que se
requería más, el equipo saliente
permitió que Hacienda no les
diera o les quitara recursos, de
jaron sin comer a quien podía
hacerlo en la escuela, desfonda
ron la atención a niñas indíge
nas, a migrantes, a las alumnas
con discapacidad. Dejaron que la
energía se fuera por la verborrea
del proyecto soberbio de nuevos
planes y programas. No atendie
ron el abandono, ni la pérdida de
aprendizaje ni apoyaron la recu
peración socioemocional, las tres
tareas más urgentes. Dejan chi
muela a educación inicial, lento

el proceso de marco para media
superior, humillados y ofendidos a
los maestros... además de lo tan

gible (que aún no pasa) de pagarle
12 mil quinientos a quien ganara
hasta ahora 4 mil pesos mensua
les, la promoción es un desastre, el
reconocimiento disparejo, siguen
sin pagarle a los docentes de in
glés, recortaron tutorías, arte y de
portes. Nunca tan pocos crearon
tanto desorden en detrimento de
tantos, en el sector educativo.
Los retos para quien venga son

claros: atenderlos tres deterioros
de la pandemia, escuchar a los
demás actores, pausar el pro
yecto megalómano de los planes
y programas, atender la infraes
tructura escolar pensando en la
seguridad y dignidad de los niños
y no en hacer clientelas con los
adultos.

Pero lo más importante es res
ponder: ¿y qué vamos a hacer los
demás? Ciertamente niñas y niños
estarían condenados si todo de

pendiera de las virtudes supues
tas, fingidas o reales de "la que
venga". Un país en el que los mi
nistros de Educación no duran ni

dos años y los planes de estudio ni
cuatro, que reduce su presupuesto
y pretende inflar la matrícula es
el de un gobierno que le importa
muy poco la educación. Lo que
tenemos que hacer es estudiar, di
señar soluciones a escala, unir ini
ciativas en lugar de atomizarlas,
demandar en el tribunal de la opi
nión pública y demandar en tri
bunales de justicia. Y no perder la
esperanza. Nada más faltaba que
también eso nos dejemos robar.
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LA FERIA
Un ABC del "cártel inmobiliario"
Salvador
Camarena
Nicias N. es buscado por la

justicia capitalina para que
responda sobre su rol en el

"cártel inmobiliario" que la fiscalía
de la Ciudad de México acusa que
se constituyó en la alcaldía Benito
Juárez.

Nicias, que se apellida Aridjis,
presume su ascendencia griega.
Y según diversos testimonios es el
personaje clave de la trama judicial
y mediática del gobierno de Clau
dia Sheinbaum en contra de los

panistas.
El jefe de ese grupo es, por su

puesto, Jorge Romero, quien en
2009 no pudo ser delegado en BJ,
pero eso no le impidió ser "coordi
nador de gabinete", el poder tras
el trono en el trienio del empresa
rio Mario Palacios. En el siguiente
trieno (20122015), ahora sí fue,
de jure, jefe delegacional.
De ahí volvió a ser diputado

(había sido asambleísta de 2006 a
2009), donde se hizo amigo del fa
llecido Leonel Luna, y de Mauricio
Toledo, también buscado por la jus
ticia. Toledo y Romero, junto con el
PRI, todavía han de rendir cuen
tas, tanto de los fondos sobre el
sismo de 2017, como de la manera
en que manejaron los dineros del
Congreso capitalino hasta 2018,
cuando el panista brinca a San Lá
zaro, donde lidera la bancada.
En paralelo, Romero no sólo so

lidificó su control sobre la Benito
Juárez y el PAN capitalino, donde
decide candidaturas y no pocos
puestos en demarcaciones como
Coyoacán (en manos hoy y desde
hace un año de un aliado "panista"
de Mauricio Toledo), y en Miguel
Hidalgo, donde ganó en 2021 Mau

ricio Tabe, quien ha declarado que
Romero es su jefe. Además de eso,
se hizo de padrones panistas, y por
ende es uno de los principales apo
yos de Marko Cortés, líder nacional
blanquiazul.

Así que si hablamos de "cártel
inmobiliario" en la Benito Juárez

los ojos caen en Romero, porque es
el jefe del grupo, pero tocarlo sería
también tocar al PAN nacional. Y el

operador principal, en ese supuesto
cártel, del hoy diputado federal es
Nicias.

A Nicias algunos testimonios
lo ubican como el gestor antes
y después de las elecciones: un
personaje que ayudaba a que los
candidatos, digámoslo eufemís
ticamente, tuvieran apoyos de
empresarios en la campaña, y el
gestor que hada posible que esos
empresarios vieran compensada
su generosidad con la resolución
de los trámites que tuvieran en la
demarcación. Es decir, habría sido
mucho más que el encargado de las
obras de la Benito Juárez.
Este caso de la fiscalía puede

marcar la gestión de la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, pues
debe probar eficiencia e imparcia
lidad: su fiscala debe poner frente
a un juez elementos sólidos para
justificar la prisión de Luis Vizcaíno,
exjurídico de la BJ y también ope
rador de Romero; y probar además
que, en efecto, los más de 42 in
muebles que les atribuyen a Nicias
y Vizcaíno pertenecen indebida
mente a ellos.

Esto porque hay versiones de que
esos exfuncionarios serían voraces,
pero también desordenados: que
muchos de esos inmuebles eran

prestados por empresarios, por
ejemplo, y que los panistas no eran
muy duchos en el manejo renta o
explotación de los mismos o en la
administración de los negocios que
ahí intentaron.

En contra de Nicias y Vizcaíno,
por su parte, está el hecho de que
los involucrados incluido otro
exalcalde habrían metido al en
juague a parientes, incluidas her
manas y esposas. Error que ni la
mafia comete.

Esta carnada panista surgió en
tiempos de Fadlala Akabani, hoy
colaborador de Sheinbaum. Igual
y él puede contar cosas de aquellos
tiempos, y de los actuales. Porque
hay muchos cárteles en la ciudad,
¿no creen? El tema sin duda dará

Si hablamos de "cártel inmobiliario"en la

BJ los ojos caen en Jorge Romero, porque
es el jefe del grupo
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La tiranía
Siempre es una tentación de

los poderosos. Esa percep
ción, ciertamente distor

sionada y antidemocrática, que
conduce a líderes de todas las
latitudes a imponer su visión y su
voluntad.

La tiranía es un fantasma pe
ligroso que acecha a los popu
listas. Que les proyecta falsas
imágenes de un espejo borroso,
porque les hace creer y pensar
que sólo ellos son los dueños de
la verdad, de la realidad autén
tica, del camino correcto.
El tirano rompe con la ley, la

que sea, la buena, la mala, la
vieja o la recién llevada a las Cá
maras y los Congresos. No es de
su interés el marco jurídico, des
precia al Estado de derecho. En
el fondo piensa que son una serie
de ataduras que impiden y blo
quean el progreso de su proyecto.
El tirano desprecia a quienes

disienten de su visión unívoca y
personal, descalifica a los críti
cos, denosta a los que expresan
opiniones diferentes.
No tolera las propuestas alter

nativas, la apertura a otras for
mas de pensamiento.
El tirano lo sabe todo, posee el

verdadero conocimiento porque
cree tener en sus manos las solu

ciones a los problemas.
Hay, por supuesto, un tema

de poder, de apego al poder, de
vanidad y soberbia por el mo

numento que se construye a sí
mismo frente al espejo ante la
historia. Luego la historia se
rompe en muchas, alternas, disi
dentes, inconformes, disruptivas,
que destruyen los monumentos
y los embodegan en sótanos y
galerones.
Los héroes impositivos y au

toritarios de ayer, son hoy los
criminales de la historia, de la
persecución, de la imposición,
de obligar a caminar por una
sola senda, de seguir una sola
palabra, de repetir una sola
narrativa.

El siglo XX está repleto de es
tas personalidades "heroicas"
que acabaron luego arrumbadas
en el desván deshonroso de los
pueblos.
Nadie quiere a un tirano que

escuche por momentos, los víto
res engañosos de la muchedum
bre. Lo decían los romanos con
aristotélica transparencia. Las
turbas, el vulgo, son incapaces de
ver y entender que los caudillos
se hunden en las falsas vanidades
y en sus obsesiones individuales.
La tiranía trae desgracia a los

pueblos, porque cierra la parti
cipación, angosta el camino por
donde los pueblos avanzan: por
aquí y sólo por aquí, porque lo
digo yo, que lo sé todo, y veo el
futuro de lo que más conviene a
mis "subditos".
Los tiranos envueltos en las

lisonjas del engañoso populismo
se rodean de valores nacionalis
tas, de banderas y símbolos que
construyen imágenes engañosas,
las de los defensores de la patria,
los baluartes de la libertad y la
independencia. Cuando en los
hechos del mundo globalizado
presente, producen aislamiento,
diferendos, rupturas de acuer
dos, pérdida de credibilidad y
confianza.
Nadie quiere hacer tratos con

un tirano en el que no se puede
confiar y es incapaz de respetar
el Estado de derecho. ¿Qué nos
ampara frente a la voluntad volu
ble de un tirano? Nada.
Convertirse en un tirano es

mucho más fácil que lidiar con
los engorrosos debates de la de
mocracia. Ese cansancio enorme

de convencer con la razón y la
evidencia, con los datos y la cien
cia. Muy desgastante e irritante
escuchar a opositores y críti
cos, defensores de otras líneas
de pensamiento o proyectos de
país.
Por eso los tiranos de la histo

ria nunca fueron demócratas, ni
de origen ni de fondo. Se revis
tieron de mantos democráticos,
tolerantes y plurales, que abra
zaron la palabra respetuosa y el
derecho libertario de todo ciuda
dano. Pero en el fondo, siempre
quisieron hacer lo que guiaba su
voluntad, por el deseo intrínseco
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de hacerle creer a todos, que sólo
él tiene las respuestas, las solu
ciones, el replanteamiento de los
problemas.
El siglo XXI ha presentado nue

vos tiranos, implacables y desa
fiantes en todos los continentes.
Esos amos y dueños absolutos de
sus territorios y poblaciones, que
doblegan sólo con la mirada y la
fuerza avallasadora de su pode
rosa voluntad. Si no es conmigo,
es contra mí; si no es por donde
yo digo, entonces no vienes con
nosotros.

El tirano impone miedo, opera
con el terror de la persecución,
con el uso de los instrumentos
del Estado para apretar a los di

sidentes. No hacen falta cárce
les ni tortura más que en casos
extremos con la sola amenaza
del aparato en contra, se doble
gan las voluntades, se diluyen las
opiniones.
Las tiranías prolongadas de la

modernidad, en América Latina,
en Asia, en África, en Europa, se
han mantenido sustentadas en
el aparato del terror y la perse
cución, del nacionalismo ex
tremo, y también, de la debacle
económica.

Pareciera que la derrota del
proyecto es un elemento de
cohesión ante el nacionalismo
inflamado.
Estemos atentos ante los aso

mos de la tiranía. Darle paso y

entrada, ante la valoración des
preocupada de una tonta expre
sión, es el primer escalón para la
instalación gradual.

"El tirano desprecia a
quienes disienten de
su visión unívoca y
personal, descalifica
a los críticos"

"El siglo XXI ha
presentado nuevos
tiranos, implacables
y desafiantes
en todos los
continentes"
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¿Fuego amigo en el Senado?
José Narro Céspedes enfrentó al menos dos oleadas

de ataques. Casi inmediatamente después de que
anunciara su intención de presidir la Mesa Directi
va del Senado de la República, el legislador more
nista fue sujeto de críticas por añejas y recientes ac

ciones radicales, pero también por supuestos negocios con
estancias infantiles. A mediados de mayo, el senador por
Zacatecas era un rival débil para su compañero Alejandro
Armenta, primo del líder de la bancada morenista en la
Cámara baja, Ignacio Mier, y cercano a Ricardo Monreal.

Pero un bloque de senadores rebeldes ha decidido de
safiar la disciplina monrealistae impedir que el exgoberna
dor zacatecano recupere el control de esa posición estra
tégica. Narro Céspedes ahora pagaría el costo de formar
parte de esa rebelión... y tropezaría también con una con
ducta errática en las últimas semanas.

Narro Céspedes estudió una licenciatura en medicina
y antes de incorporarse al PT en 1 990 participó en la co
misión política deOIRLínea de Masas, la organización de
corte maoísta encabezada por Adolfo Orive y Alberto Arra
ya. Desde entonces encabeza el Frente Popular de Lucha
de Zacatecas. Entre 1992 y 2006 tuvo un primer ciclo de
actividades legislativas, como representante de esa forma
ción política. En ese periodo fue dos veces diputado fede
ral, diputado al Congreso de Zacatecas y asambleísta en
el DF. En el 2007 se incorporó a las filas del PRD, militó en
la corriente UDN —de René Bejarano— y regresó por ter
cera vez a San Lázaro.

En el 2017 ingresó a Morena y al año siguiente llegó
a su escaño con la intención de convertirse en el candida

to de la izquierda para la gubernatura de Zacatecas en el
2021. El entonces coordinador de ganadería del gobierno
federal, David Monreal, se quedó finalmente con la nomi
nación. Por ese peculiar sistema de compensación habilita
do por la Cuarta Transformación, Narro Céspedes llegó a
la vicepresidencia de la Cámara Alta, hace un año, para
acompañar a Olga Sánchez Cordero en la conducción de

las sesiones parlamentarias.
En vísperas del segundo año de sesiones ordinarias de

la LXVI Legislatura federal, Morena mantendrá la paridad
sustantiva en la definición de la presidencia de la Mesa Di
rectiva. Desde abril pasado, Alejandro Armenta y José Na
rro anticiparon su intención de obtener el cargo. El prime
ro —originario de Puebla—, con el respaldo del líder de la
Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal.

El legislador zacatecano aseguraba —a finales de la se
mana pasada— contar con 36 de los 65 votos posibles.
Las preferencias, empero, son susceptibles de reacomodos
si el mexiquense Higinio Martínez Miranda decide presen
tar su candidatura en la Plenaria del Grupo Parlamentario.
¿Sus apoyos? Vendrían directamente de Palacio Nacional.
En esa misma lógica, Jaime Bonilla —quien regresará a su
escaño por mandamiento del Tribunal Electoral— tendría
las mismas expectativas.
A la campaña de desprestigio, Narro Céspedes ha res

pondido con la promesa de destrabar la "inducida" parálisis
legislativa, mejorar las percepciones de los parlamentarios,
"reconfigurar" al Senado para acabar con el amiguismo y
una presidencia imparcial, de consensos y equilibrios.

Efectos secundarios
LEGADO. El Grand Hotel, en Cancún, cambiará de manos
el próximo mes para ser gestionado por el grupo hotelero de
lujo más antiguo de Europa. Para finales del año esa insta
lación se llamará Kempinski Hotel Cancún. Este movimiento
coincidirá con el relevo de poderes en Quintana Roo, que se
ha mantenido como un destino vacacional de primer orden,
a nivel global. La seguridad y el desarrollo económico fueron
las prioridades del mandatario saliente, Carlos Joaquín Gon
zález, el principal reto que enfrentó su administración era es
tabilizar las finanzas estatales. Y es que el diagnóstico inicial
era demoledor: la deuda heredada era impagable. Para re
cuperar la confianza de la banca, definió, se necesitaron ac
ciones contundentes, más que palabras.
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Disney y la guerra LGBTQ
Ks fácil detectar las estrategias deli
beradas de quienes están ética o re
ligiosamente en contra de la diversi
dad sexual, hacen marchas, lo gritan
y condenan, no esconden que simple
mente no quieren que exista.

Hace unos meses la legis
latura del estado de Flori

da prohibió la enseñanza
de definiciones de prefe
rencia sexual en escue

las públicas hasta el tercer grado, una
ley comúnmente conocida como "Don't
say gay". Disney, una de las mayores
fuentes de empleo y turismo del estado
desde un inicio recibió mucha presión,
principalmente de sus empleados por
oponerse a la ley. Ante la crítica, Disney
mantuvo lo que ha sido su práctica a tra
vés de los años de no tomar lados en te

mas políticos antes de que se aprobara
dicha legislación, pero una vez apro
bada, se expresó en contra y anunció
ciertas medidas para contrarrestarla, la
mayor de las cuales es que a partir del
próximo año la mitad de los personajes
en el contenido original de su platafor
ma de streaming Disney+ será LGBTQ+.
Como la mayoría de los temas políti

cos incendiarios, este no nos afecta direc
tamente a la población que no formamos
parte de la mencionada comunidad. Ge
neralmente hablando, si no eres LGBTQ+

o vives estrictamente bajo un código ético
o religioso que esté vehementemente en
contra de la diversidad sexual, los temas
de inclusión no te conciernen lo suficien

te para tomar un rol activo a favor o en
contra. Siendo honestos, la mayoría to
mamos el camino más fácil, ya sea apo
yar ligeramente con un arcoíris por aquí
o por allá si nuestro entorno social lo fa
vorece o lamentar cómo han cambiado

los tiempos sin preocuparnos mucho co
mo para hacer algo al respecto.
Desafortunadamente, estamos vi

viendo una polarización social dramá
tica que nos encasilla en blanco o ne
gro nuestras opiniones, posturas y por
lo tanto apoyo a cualquier debate. Por
ejemplo, eres AMLOVER o PRIAN, no
hay un punto intermedio. En esos mis
mos términos eres un aliado incondicio
nal LGBTQ+ o un defensor de la familia
heterosexual convencional como la úni

ca opción válida de vivir. Lo increíble es
que ni yo, ni nadie que conozca entra
en una de esas dos casillas, pero noso
tros mismos nos obligamos a pintar ese
color.

Es fácil detectar las estrategias delibe
radas de quienes están ética o religiosa
mente en contra de la diversidad sexual,
hacen marchas, lo gritan y condenan,
no esconden que simplemente no quie
ren que exista. Acusar a la comunidad
LGBTQ+ de estar coordinando intencio

nalmente cualquier iniciativa más allá de
la aceptación es grave y prácticamente
imposible de comprobar. Habiendo di
cho eso, tiene uno que estar ciego y sor
do para no darse cuenta qué hay inicia
tivas a gran escala que van más allá de
buscar inclusión y representación para
los miembros de la comunidad LGBTQ+.

Catalóguenme como quieran, yo es
pero que todos los miembros de la co
munidad LGBTQ+ tengan los mismos
derechos y obligaciones que los hetero
sexuales, pero estoy firmemente en con
tra de la propaganda que están ponien
do en práctica, especialmente cuando
va dirigida a menores de edad.

Por su oposición a las leyes en Flori
da, la fracción más conservadora del
legislativo federal estadounidense es
tá amenazando a Disney con quitarle
el privilegio ¡legal a patentes ¡limitadas
que ha tenido durante casi 100 años,
lo que haría a Mickey Mouse y compa
ñía parte del dominio público legal pa
ra que cualquier persona o empresa lu
cre con su imagen e historia. La noticia
es relativamente reciente, pero seguro
seguirán otras iniciativas inútiles de boi
cot. La realidad es que va a ser muy di
fícil combatir a la compañía de entrete
nimiento más grande del mundo, somos
adictos a sus productos y, globalmente,
nos van a convencer de lo que sea que
se propongan.
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LEÓN. La Secrg*
taría de la Función
Pública ha venido
dando a conocer
a últimos fechas los
avances del primer
semestre del pro
sente año, y en es
ta ocasión informó

qtfeporticipó en
486 sesiones de los
Comités de Control
y Desempeño Insti
tucional de las 243
instituciones guber
namentales de la
Administración Pú
blica Federal, en los
que:se tuvo eofri©
objetivo de fortale
<3gr |os sistemas de
control interno y con
tribuir al mejoramien
lo de los procesos
de administración

de los riesgos qué1
obstaculizan el,s5üffi*

pl ¡miento de metas,
pero, sobre todo( en
prevenir las causas
de la corrupción.
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AMLO no puede
decretar que la GN
pase a la Sedeña
El lunes pasado, el presidente Andrés Manuel

López Obrador anunció que mediante un decre
to presidencial transferirá a la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedeña) el control operativo
y administrativo de la Guardia Nacional (GN),

creada en 2019 después de que el Congreso reforma
ra el Artículo 21 Constitucional y aprobara la Ley de la
Guardia Nacional.

Al hacerlo desobedecerá a la Constitución y a leyes
que juró cumplir y hacer cumplir.
El Artículo 21 reformado en marzo de 2019 señala

que "Las instituciones de seguridad pública, incluyendo
la Guardia Nacional, serán de carácter civil (...) La Fe
deración contará con una institución policial de carácter
civil denominada Guardia Nacional (...) La ley determi
nará la estructura orgánica y de dirección de la Guardia
Nacional, que estará adscrita a la secretaría del ramo
de seguridad pública...".

El carácter civil de la GN está establecido en diver

sos artículos de la Ley de la Guardia Nacional aproba
da por el Congreso en mayo de 2019 y expedida ese
mismo mes por AMLO. El Artículo 4 dice que "La Guar
dia Nacional es una institución de seguridad pública, de
carácter civil, disciplinada y profesional, adscrita como
órgano administrativo desconcentrado de la Secretaría
(de Seguridad y Protección Ciudadana)"; el Artículo 13
determina que "Corresponden al secretario [de Seguri
dad y Protección Ciudadana] las facultades siguientes: I.

Organizar, dirigir y supervisar bajo su adscripción a la
Guardia Nacional...". Es más, el Artículo 25 señala que
"Para ingresar a la Guardia Nacional se requiere (...) IX.
En su caso, estar funcionalmente separado de su institu
ción armada de origen y quedar adscrito a la Guardia
Nacional, sujeto a la disciplina, fuero civil y cadena de
mando establecidos en esta Ley".
La Constitución ordena que la GN esté adscrita a

la secretaría del ramo de seguridad pública, es decir
a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana
(SSPC), a la cual, de acuerdo con el Artículo 30 Bis de
Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, le
corresponde, entre otros asuntos, "Formular y ejecutar
las políticas, programas y acciones tendientes a ga
rantizar la seguridad pública de la Nación y de sus
habitantes...".

La Constitución y las leyes arriba citadas son claras en
cuanto al carácter civil de la Guardia Nacional.

Tampoco deja lugar a dudas lo que establece el Ar
tículo 135 de la Constitución: "La presente Constitución
puede ser adicionada o reformada. Para que las adi
ciones o reformas lleguen a ser parte de la misma, se re
quiere que el Congreso de la Unión, por el voto de las
dos terceras partes de los individuos presentes, acuerden
las reformas o adiciones, y que éstas sean aprobadas
por la mayoría de las legislaturas de los Estados y de la
Ciudad de México".
AMLO tiene la facultad de expedir decretos adminis

trativos, pero estos deben supeditarse a la Constitución
y a las leyes y reglamentos en la materia. No puede de
cretar la transferencia del control de la GN a la Sedeña.

Si lo hace, el poderjudicial deberá declarar inconstitu
cional su decreto.

Si desea que la GN pase a formar parte de la Sede
ña, Andrés Manuel debe promover que el Congreso re
forme la Constitución y las leyes respectivas, algo que
desde ahora se ve muy difícil, si es que no imposible,
que pueda lograr.

Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
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Mal y de malas
Como les avisé a las lectoras y a los lecto

res, pedí en El Economista dos semanas de
necesarias vacaciones. La primera sema
na la dediqué a sacar adelante un trabajo
para el cual ya me había comprometido.

En la segunda semana cuando creí que iba a tener más
tiempo para descansar o divertirme fui atacado por el
maldito bicho del coronavirus.

Desde que empezó la pandemia, es decir durante
1,047 días me había salvado del mal del cual ya se em
pezaba a hablar en tiempo pasado. Como me dice el
doctor Mauricio Rodríguez Álvarez, especialista en epi
demiología, unos con mayor intensidad y otros con me
nor grado, tarde o temprano, a todos nos va a atacar el
fatal virus.

Yo debí de haber regresado a estas páginas el pa
sado martes, sin embargo, vuelvo con dos días de re
traso porque apenas este miércoles me sentí en condi
ciones de sentarme a escribir. Una de las características

del síndrome es que la víctima sólo quiere dormir, todo
su entorno le vale madre, esto incluye las noticias e, in
clusive, a la autora de sus días si es que ésta lo está cui
dando. A mí me cuidó, justo es reconocerlo, con cariño
y atingencia mi esposa, que no por ello dejó de valerme
lo ya expresado.
Antes de caer enfermo recuerdo una noticia que me

impacto y, sin tener prácticamente nada que ver, sentí
un dé/ó vu con algo acontecido en la época en que era
presidente Ernesto Zedillo. Resulta que el primer manda
tario convocó a visitarlo en Los Pinos a todos los líderes

obreros afines al gobierno —por entonces eran casi to
dos— no recuerdo si Leonardo Rodríguez Alcaine, alias
La Güera, alias Periquín, era el secretario general del

Sindicato Único de Trabajadores Electricistas de la Repú
blica Mexicana o ya era líder de la Confederación de
Trabajadores de México (CTM), el caso es que al salir
de la reunión una de los reporteros le preguntó al líder,
si habían ¡do a Los Pinos a que les dieran línea. Como si
le hubieran mentado a la autora de sus días —cosa que
el sindicalista seguro estoy que no tenía, por su edad no
por otra cosa— encorajinado le contestó al periodista:
"Me dieron una hermana de usted, compañero". A par
tir de ese día La Güera, el Periquín, acumuló un apodo
más, El cuñado.
La anécdota vino a mi memoria aunque no venía al

caso el contenido de la misma, pero si el tono rispido y
soberbio de la respuesta. Al paso de los días lo sucedi
do ya es harto conocido: fue lo acontecido con el secre
tario de Gobernación. Brevemente lo recordaré. Adán
Augusto López, recibió a un grupo de manifestantes que
reclamaban la desaparición de sus familiares. Entre ellos
una señora que buscaba a su hijo la cual le pidió al se
cretario un papel sellado y firmado de que no todo iba
a quedaren una promesa verbal. ¿Usted confía en mí?
Preguntó el secretario a la señora. Pues la verdad —dijo
la madre cansada de recibir promesas incumplidas— yo
no confió en nadie. Entonces el fucionariocorcholata, de
manera altiva reviró: Pues yo tampoco confío en usted.
¿Es un lenguaje digno y una actitud empática de

quién aspira a ser presidente del pai?

Tengan para que se entretengan
El trabajo pendiente que mencioné líneas arriba, fue el
comienzo de la nueva temporada del Privilegio de Man
dar cuyo primer capítulo se transmitió el primer lunes de
agosto y que tengo la fortuna de producir y escribir con
mis compañeros de siempre César González El Pollo,
Sergio Adrián Sánchez El Venado y Claudio Herrera. Los
capítulos de estreno se podrán sintonizar todos los lunes
a la 10 PM por N+ media a través de Vix y cualquier día
de la semana a la hora que les plazca, podrán ver el ca
pítulo que deseen, a través de ésta plataforma.
Esperamos contar con el apoyo de ustedes queridas

lectoras y estimados lectores.
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Muy caros para México
litigios del T MEC
Aunque está llena de juicios de valor, el

análisis de una de las firmas financieras

más poderosas del mundo, como los es
J.P. Morgan Chase, sobre el litigio enta
blado por Estados Unidos y Canadá con

tra México no puede ignorarse.
Aunque en Palacio Nacional seguramente conclu

yeron que es una presión más de los intereses esta
dounidense a la reforma energética de la 4T. Y ten
drán razón, pero eso no le quita pragmatismo a su
pronóstico del resultado.
J.P. Morgan Chase sostiene que, pese a los alegatos

de soberanía, el Gobierno de México tendrá que ceder,
si no quiere que le impongan aranceles a sus exporta
ciones. Mala lechea, dirán muchos. Tendrán razón, ¿y?

Sólo estadística la violencia del CJNG
Todos los medios mostraron como con actos de terro

rismo respondió el Cártel Jalisco Nueva Generación
a la presunta detención de uno de sus líderes, actos
de terrorismo en Guanajuato y Jalisco que sembraron
el miedo entre la población.
Cuando uno escucha las crónicas de los reporteros

que estuvieron presentes en la reunión de seguridad
en Palacio Nacional, se queda con la impresión que
el "pulso de la Nación" se concreta a escuchar breví
simos informes.

Eso explicaría porque en Acapulco los funciona
rios federales dijeron que no cambiarán la estrategia
de seguridad, pues los madrugadores informes redu
cen la violencia criminal a una estadística, siempre in
terpretadas favorablemente, claro.

¿A quién le importa
la reforma electoral?
A diferencia de todas las reformas electorales anterio

res, desde que en 1977 Reyes Heroles abrió la puerta
de la política electoral a los partidos de izquierda, al
gobierno del presidente López Obrador no le impor
ta si su propuesta es rechazada.

Los foros de debate a que ha convocado la Cáma
ra de Diputados, la Cámara de origen, son ejercicios
en futilidad, pero útilísimos en términos de propagan
da político electoral, la materia favorita del Supremo
Líder de Morena.

El próximo abril veremos si el supremo líder del
partido oficial decide empujar los nombramientos de
sus consejeros electorales o si opta por asfixiar a la
autoridad electoral con la pobreza franciscana para
controlar las elecciones de 2024.

Notas en remolino

En Acapulco estuvieron el titular de Gobernación
Adán Augusto López y la de Seguridad y Protección
Ciudadana Rosa Icela Rodríguez para reunirse con
los de seguridad de los Estados y crear una "comi
sión contra extorsiones". ¿Por qué no empiezan por
actuar en el puerto guerrerense?... Curioso, tanta an
gustia del Gobierno de México por la vacunación
y soslayan las semanas nacionales de vacunación.
¿Acaso eran neoliberales?... Los policías de CDMX
deben sentirse muy solos, pues son el eslabón más
débil cuando someten a ciudadanos rijosos... Tantos
que convencieron a muchos ciudadanos de a pie de
que lo que hacía falta era más democracia, hoy es
tán resignados ante la aplanadora de Morena, que,
afirman, ya tiene ganadas las elecciones de 2023 y
2024. Y algunos creían que la doctrina del "destino
manifiesto" no es propia de una democracia... El bri
tánico H. G. Wells, autor de La Guerra de los Mun
dos, sentenció que "La indignación moral no es más
que envidia con aureola" ... EEA
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Rozones
Reabren frentes contra Alito
Nos hacen ver que lo que menos tendrá durante un tiempo Alejandro Moreno, dirigente
nacional del PRI, es sosiego. Y es que Morena ayer dio cuenta de que mantiene abiertos
dos frentes, el de San Lázaro y el de Campeche, contra j4/zto. En el primero de ellos ayer le
recetaron un intento de destitución de la Comisión de Gobernación que tendrá episodios
definitorios en dos instancias: la Junta de Coordinación Política y el pleno de la Cámara en
septiembre. Y, por otro lado, la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, tras interpre
tar el resolutivo de un juez sobre reclamos de Moreno Cárdenas, volvió a publicar en sus
redes audios previamente difundidos que han vuelto a poner al priista bajo el reflector o
más bien en el centro de la diana a la que, nos comentan, los guindas no dejarán de lanzar
dardos.

Relevante fallo de la Primera Sala
Y fue en la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, a cargo de la ministra
Margarita RíosFarjat, en la que ayer se dio una resolución relevante. Y es que derivado
de un amparo en revisión, se resolvió que, al momento de analizar la desaparición forzada
como violación a derechos humanos, la persona juzgadora de amparo debe atender a un
estándar de prueba atenuado que le permita analizar indicios y pruebas indirectas y testi
moniales, en relación con el contexto en el que ocurrieron los hechos. Lo anterior porque,
se determinó, que la desaparición forzada se caracteriza por la falta de pruebas directas.
Por lo tanto, para tener por ciertos los actos reclamados no es necesario que primero se
haya acreditado la responsabilidad penal de los servidores públicos involucrados. También
determinó que las autoridades de amparo pueden fijar medidas tendientes a lograr una
reparación integral.
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Contra los fraudes online
En tiempos en los que los fraudes en operaciones online están a la orden del día, fue la em
presa Izzi la que dio una buena noticia a sus suscriptores. Y es que, nos informan, recibió
la máxima certificación internacional para los comercios que cumplen con las medidas
de protección de información en pagos con tarjetas de crédito y débito. Ésta es la cuarta
ocasión que la filial de Grupo Televisa recibe el PCI DSS Nivell (Estándar de Seguridad
de Datos de la Industria de Tarjetas de Pago), el cual es obligatorio en México desde 2018.
Nuevamente, nos informan, la firma de telecomunicaciones validó la implementación y
operación de políticas, procedimientos y sistemas técnicos aplicados para almacenar, pro
cesar y/o transmitir datos de las tarjetas de crédito y débito que usan en sus operaciones.
Por cierto que esta certificación ubica a quienes la obtienen en un alto rango de confiabili
dad a nivel internacional. Ahí el dato.

Ahora presión perrecísta
En el PRD ya decidieron que el exdiputado federal Ornar Ortega sea su "gallo" para la gu
bernatura en el Estado de México el año entrante. A pesar de que la dirigencia de ese par
tido dice prepararse para el "adelantado" proceso electoral, se había reservado para dar a
conocer a su candidato. Y aunque pugna porque se haga una alianza con el PRI y el PAN, el
dirigente perredista, Jesús Zambrano, fue a Toluca a destapar a su aspirante el mismo día
en que el panista Enrique Vargas anunció su esquema de trabajo, en un evento en el que
mostró los argumentos políticos que le permitirían llegar a la gubernatura. El caso es que
se agrega más presión, ahora desde las filas amarillas, sobre la eventual definición de una
alianza electoral en la entidad, nos hacen ver.

Inc Jencia en Campeche
Y hablando de asuntos de Campeche, nos comentan que no se sabe con certeza de qué
hablará la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, durante el informe que ofrecerá
hoy. Pero lo que sí es seguro es que no de la forma en que han crecido, por ejemplo, los de
litos contra la vida y la integridad corporal durante su gobierno. Y menos que varios de los
ilícitos que crecieron son los que afectan principalmente a las mujeres. En la clasificación
de delitos contra la libertad y la seguridad sexual, de acuerdo con los datos del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, hubo un incremento considerable
ya que las carpetas por violación aumentaron en 78.2 por ciento, al pasar de 46 a 82. Y
en abuso sexual, los reportes pasaron de 44 casos en los últimos diez meses de la pasada
administración, a 274 en los diez primeros meses del actual gobierno. Ahí algunos datos.

Partidos rayados
Con la novedad de que ayer el INE aprobó el financiamiento público de los partidos polí
ticos para el año 2023 y lo que queda claro es que se van a rayar, principalmente Morena.
Y es que el partido en el poder, que actualmente encabeza Mario Delgado, tendrá nada
menos y nada más que mil 909 millones de pesos, seguido del PAN, dirigido por Marico
Cortés, que tendrá mil 151 millones, y del PRI, de Alejandro Moreno, con mil 128 millones
de pesos. Para completar la lista le siguen MC, de Dante Delgado, al que irán 614 millones
de pesos; el Partido Verde, de Karen Castrejón, 539 millones; el Partido de la Revolución
Democrática, 454 millones y el PT, de Alberto Anaya, 434 millones de pesos. Las asig
naciones se basan en la fórmula que establece la Constitución. ¿Será que algún partido
pudiera devolver alguna parte de sus voluminosa s asignaciones? Una mayoría dice que no.
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El prisma maniqueo de la prensa internacional y los defensores y detracto
res tanto de Israel como de la causa palestina es insuficiente para entender

el último enfrentamiento en Gaza que culminó a inicios de esta semana. La sim
plificación del conflicto entre buenos y malos, algo que ocurre en ambos lados
de la moneda, sirve sólo para oscurecer la complejidad de un conflicto multifa
cético donde distintos actores internos y dinámicas geopolíticas se entrecru
zan. Enfoquémonos en la Franja de Gaza, un pequeño territorio entre Israel y
Egipto, separado del resto de los territorios palestinos.

En 2006, Israel, de una manera un
tanto sorpresiva, decidió unilateralmente
retirarse de Gaza, removiendo forzosa
mente a miles de colonos judíos del área.
Tan sólo unos días después de la salida de
Israel, Hamas —un grupo paramilitar que
en la década de 1990 realizó decenas de

ataques terroristas que terminaron por
frustrar los intentos de paz— se hizo del
poder en Gaza. Éstas fueron las últimas
elecciones democráticas en Gaza. Desde

2006, en respuesta a la victoria de Hamas,
Israel y Egipto (sí, también Egipto) impu
sieron un bloqueo a Gaza; con cada enfren
tamiento entre Hamas y el ejército israelí
el bloqueo se ha profundizado, volviendo
casi imposibles las condiciones de vida de
casi un millón de habitantes en el área.

La dinámica desde 2006 hasta la fecha

ha sido la misma: Israel, liderado por Ben
jamin Netanyahu desde 2009, se negó a
continuar con las negociaciones de paz
con la Autoridad Palestina (AP), fortale

ciendo así a Hamas, que, al contrario de
la AP, busca conseguir la liberación por
medio de la violencia y se dedicó a cons
truir una infraestructura militar para atacar
a Israel; desde 2006 miles de cohetes han
azotado a la población israelí.

En el último año y medio, desde la
caída de Netanyahu, esta dinámica inter
minable comenzó a cambiar. El nuevo

gobierno israelí otorgó miles de permisos
a palestinos en Gaza para trabajar en Israel
y relajó decenas de restricciones del blo
queo. Las condiciones de vida de los habi

tantes de Gaza mejoraron paulatinamente.
Por más de un año Hamas se abstuvo de

atacar a Israel. Sin embargo, Hamas no es el
único actor en Gaza. La Yihad Islámica, un
grupo aún más extremo que Hamas, que
cuenta con el apoyo y financiamiento de
Irán, planeó una serie de atentados terro
ristas e Israel, de manera sorpresiva, lanzó
un ataque preventivo en donde en el que

eliminó a casi la totalidad del liderazgo de
la Yihad. Hamas se abstuvo de responder
y en tan sólo tres días se llegó a un cese el
fuego.

A pesar de las terribles consecuencias
humanas de los enfrentamientos entre

Israel y Gaza en los últimos años, y a dife
rencia de lo que se lee en las redes sociales
en Occidente, ni Israel busca eliminar a la
población palestina, ni Hamas cree en ver
dad que sus cohetes lograrán la liberación
de la Franja. Se trata de un juego intermi
nable en donde, en ausencia de un proceso
de paz, la violencia se convirtió en herra
mienta de ambas partes para alcanzar sus
intereses. El silencio del último año, que se
mantuvo hasta la semana pasada, indica
un cambio de paradigma y da una peque
ña luz de esperanza. No obstante, si no hay
un pronto regreso a la mesa de negociacio
nes en poco tiempo la violencia azotará de
nuevo la región.
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EL POZO DE CARBÓN
POR BERNARDO BOLAÑOS

anaban dos mil pesos a la semana
\JTalgunos de los mineros de Sabi
nas que quedaron atrapados. Que el
Estado mexicano aumentara el salario

mínimo en años recientes de poco les
sirvió. Decretar una línea oficial de in

greso base obligatorio no es lo mi smo
que aumentar salarios reales y mej orar
condiciones de trabajo. Quien labora
sin condiciones mínimas de seguridad
o en la informalidad con percepciones
inferiores al mínimo formal, sabe lo fa
laz que es que los políticos se ufanen
diciendo que han recuperado el poder
del salario.
Cierto, el oficio de minero no es el único peligroso y mal
pagado. No es raro que los técnicos que trabajan en plantas
eólicas sufran lesiones. Las caídas desde las turbinas son

frecuentes, pero pocas suelen causar la muerte, como sí
ha ocurrido ya tantas veces en los pozos de la región car
bonífera de Coahuila. ¿Cuándo has oído, estimado lector,
que una planta solar o eólica se derrumbe sobre decenas
de sus trabajadores y los deje ahí atrapados?

En cuanto al salario, al empezar a laborar en una planta
eólica o solar desde los niveles más bajos, un trabajador
obtiene un ingreso similar al que tienen los mineros del
carbón, pero es posible para él capacitarse, progresar y lle

gar a obtener percepciones considerablemente mayores,
con menores riesgos para su vida.

A lo anterior hay que sumarle el hecho de que el Estado
mexicano tiene la obligación jurídica de dejar progresiva
mente atrás los pozos de carbón y las carboeléctricas, por
excesivamente contaminantes.

Existen en operación en el país tres grandes centrales
carboeléctricas: dos en Nava, Coahuila, trabajando desde
1982 y 1993 cada una. La tercera en el municipio de La
Unión, Guerrero, funcionando desde 1993. Las tres han
cumplido su ciclo y éste debe cerrarse. Así lo decidimos
como país dentro de la "Alianza global para el retiro pro
gresivo del carbón mineral", durante las negociaciones del
Acuerdo de París de 2015.

En la misma dirección, México se comprometió ante la
comunidad internacional a la meta no condicionada de re

ducir 22% de sus emisiones de gases de efecto invernade
ro para2030. Ello implica disminuirlos en 30% en el sector
eléctrico. ¿México tiene palabra? ¿No mentir, no traicionar?
En 2018 fue reformada la Ley General de Cambio Climá
tico para reconocer que el Acuerdo de París, de 2015, sea
parte de la política climática nacional. ¿Tenemos Estado
de derecho?

El Estado mexicano no ha comenzado la transición

energética, ahí donde se requieren nuevos empleos que
hagan socialmente posible el cierre de las centrales car
boeléctricas. Esta omisión viola una obligación interna
cional y legal, pero, más importante aún, empuja a los
mineros a seguir arriesgando su vida a cambio de poco. La
tragedia del pozo El Pinabete, en Sabinas, Coahuila, refleja
la adicción de los políticos al carbón mineral. No sólo los
mineros atrapados deben ser rescatados (cuando esto
escribo aún queda esperanza), sino todos los demás. Son
esclavos de una actividad peligrosa, injusta, contaminante
e innecesaria.

bernardo.bolanos@razon.com. mx
Twitter: @bernardobolanos
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La educación vive en medio de severos reza

gos. No es propio sólo de estos años, durante
mucho tiempo han prevalecido problemas sindi
cales y estrategias para desarrollar la educación a
imagen y semejanza de los gobernantes en turno,
entre otros muchos temas.

En medio de todo esto nos apareció la pandemia, es por ello
que las vacaciones fueron cortas, en menos de 15 días de nuevo
la educación básica y media superior estarán de regreso a cla
ses. Muchas universidades ya están desde esta semana en clase,
como es el caso de la UNAM y diversas instituciones de educa
ción superior; vamos a contracorriente.

Se trata de recuperar el tiempo. La pandemia creó gran des
equilibrio educativo y emocional que ha colocado a muchos es
tudiantes desfasados en todos los sentidos. Lo mejor de lo que
se viene es que las clases serán en todos los casos presenciales.

Por más esfuerzos que se hayan hecho con los proyectos de
clases a distancia no se compara al estar en el aula participando,
intercambiando opiniones, conocimiento y vida con otros estu
diantes yconlasylos maestros.
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Lo que viene va a ser un enigma, porque no queda claro
cómo va a quedar estructurado el proceso educativo, sobre
todo por los claros intentos de ideologización que han surgido
a lo largo de estos casi cuatro años. Querer que los estudiantes
aprendan formas parciales, que no integrales del conocimiento
a lo que lleva es a una visión parcial del entorno, del país y del
mundo.

Educación es formación, socialización y capacitación. Es
lo que permite una movilización social y una integración al
mundo. A los estudiantes se les enseña a pensar, a entender su
realidad y a mostrarles espacios y formas para que desarrollen
sus capacidades con espíritu colectivo y de servicio.

Para ello hay que capacitarlos y evaluarlos por más que se
diga que no hay que hacer esto último. La evaluación es fun
damental para conocer el nivel que tienen los estudiantes, lo
que hace diferente el proceso es el sentido que se le da a que los
maestros conozcan las capacidades de los estudiantes.

No es un tema punitivo, es un proceso formativo que busca
que los alumnos sepan cuáles son los elementos de los que ado
lecen para poner énfasis en ellos y fortalecer sus conocimientos.

No se trata de señalarlos, se trata que tengan herramientas en
su proceso educativo y que no se rezaguen en función del ciclo
escolar por el que pasan y por los que aspiran.

El debate sobre cursar una carrera universitaria es intermi

nable y necesario. Como principio hay que abrir a todas y todos
la posibilidad de ello, pero para lograrlo se tiene que buscar un
proceso equilibrado. Es, sin duda, importante que como socie
dad aspiremos a que todos los jóvenes pasen por la universidad,
pero también habrá que tener claridad respecto a si eso quieren
hacer y si están formados y capacitados para ello, o realmen
te están interesados en otro tipo de actividades, las cuales no
son menores y les pueden ser eventualmente importantes y
atractivas.

Es fundamental que el proceso educativo sea formativo
y esperanzados Esto quiere decir que los estudiantes deben
saber que a través de su formación en las escuelas se les abre
un mundo, el cual los puede llevar no solamente a tener me
jores condiciones económicas, sino también a una formación
que abra su mente, les ofrezca un sentido y proyecto de vida,
los haga comprometerse con el país, y en el camino algo, muy
importante, hacerlos felices.

Viene el regreso, viene la construcción de historias en las
aulas, la imprescindible y necesaria cotidianidad de las familias
y la algarabía escolar, la cual hacía mucha falta.

RESQUICIOS.
Lo sucedido el martes en Jalisco, Guanajuato y en carreteras
federales es una prueba del tamaño del brutal problema que
tenemos. Como en el "Culiacanazo", no queda claro cuál fue el
protocolo de operación. La reacción de la delincuencia organiza
da fue retadora e incontrolable, fue algo más que una "protesta".

VIENE el
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BAJOSOSPECHA

GUARDIA NACIONAL POR DECRETO

POR BIBIANA BELSASSO

Que desde la Secretaría de
la Defensa se enfrente

a la delincuencia organiza
da del país, no es una mala
estrategia, sobre todo en un
momento en el cual los gru
pos criminales buscan apo
derarse del país.
Hay que ser realistas, desde que desapareció
la Policía Federal, sólo la Semar y la Sedeña
pueden garantizar la seguridad nacional.

Las policías estatales funcionan bien en
pocos estados: la Ciudad de México, Coahuila,
Nuevo León, Yucatán, y en parte en el Estado
de México. Y es porque sólo en esos cuatro
estados se ha invertido en capacitación y en
controles de confianza como debe ser.

Pero el resto del país no tiene esas policías
y en muchos estados no pueden hacerles
frente a los grupos criminales.

Hace apenas unos días en Culiacán, Sina
loa, asumía el cargo el subdirector de la Poli
cía Municipal, Juan Miguel Silva Alvarado, ese
mismo día mientras realizaba un operativo de
vigilancia a bares y cantinas, fue asesinado en
frente de sus elementos policiacos.

El mensaje del crimen organizado fue cla
rísimo, ahí mandan ellos.

Mientras que en Guanajuato el blanco fue
Víctor Manuel González Espinoza, mando en
Valle de Santiago, con su homicidio sumaron
34 policías asesinados en lo que va del año en
la entidad.

Y Zacatecas fue otro estado donde el pa
sado domingo reportaron el asesinato de dos
policías, tras el ataque a la comandancia en el
municipio de Luis Moya.

Más allá de que estemos de acuerdo en
que se necesita una Guardia Nacional forta
lecida y que sí tenga continuidad en el 2024
cuando tengamos un nuevo Presidente, las
formas del Ejecutivo federal no pueden ser
más desafortunadas. Sobre todo, cuando
durante años, muchos miembros de More
na, incluyendo el propio Presidente, cuando
era opositor, lanzaron una campaña contra
la supuesta militarización del país, por la in
tervención de las Fuerzas Armadas en temas

de seguridad. Hemos visto fotos y videos de
todos ellos con esa leyenda.

El anuncio del pasado lunes 8 de agosto,
en el que el Presidente Andrés Manuel López
Obrador dijo que por decreto la Guardia Na
cional pasaría a formar parte de la Defensa, sin
que el tema sea analizado en el Congreso, ha
llevado el tema a un debate que tendría que
transcurrir por otros caminos.

Más allá de si debe o no estar esta institu

ción bajo el mando castrense, se pone de ma

Hay que ser realistas, desde que desapareció
la Policía Federal, sólo la Semar y la Sedeña
pueden garantizar la seguridad nacional.

Las policías estatales funcionan bien en
pocos estados: la Ciudad de México, Coahuila,
Nuevo León, Yucatán, y en parte en el Estado
de México. Y es porque sólo en esos cuatro
estados se ha invertido en capacitación y en
controles de confianza como debe ser.

Pero el resto del país no tiene esas policías
y en muchos estados no pueden hacerles
frente a los grupos criminales.

Hace apenas unos días en Culiacán, Sina
loa, asumía el cargo el subdirector de la Poli
cía Municipal, Juan Miguel Silva Alvarado, ese
mismo día mientras realizaba un operativo de
vigilancia a bares y cantinas, fue asesinado en
frente de sus elementos policiacos.

El mensaje del crimen organizado fue cla
rísimo, ahí mandan ellos.

Mientras que en Guanajuato el blanco fue
Víctor Manuel González Espinoza, mando en
Valle de Santiago, con su homicidio sumaron
34 policías asesinados en lo que va del año en
la entidad.

Y Zacatecas fue otro estado donde el pa
sado domingo reportaron el asesinato de dos
policías, tras el ataque a la comandancia en el
municipio de Luis Moya.

Más allá de que estemos de acuerdo en
que se necesita una Guardia Nacional forta
lecida y que sí tenga continuidad en el 2024
cuando tengamos un nuevo Presidente, las
formas del Ejecutivo federal no pueden ser
más desafortunadas. Sobre todo, cuando
durante años, muchos miembros de More
na, incluyendo el propio Presidente, cuando
era opositor, lanzaron una campaña contra
la supuesta militarización del país, por la in
tervención de las Fuerzas Armadas en temas

de seguridad. Hemos visto fotos y videos de
todos ellos con esa leyenda.

El anuncio del pasado lunes 8 de agosto,
en el que el Presidente Andrés Manuel López
Obrador dijo que por decreto la Guardia Na
cional pasaría a formar parte de la Defensa, sin
que el tema sea analizado en el Congreso, ha
llevado el tema a un debate que tendría que
transcurrir por otros caminos.

Más allá de si debe o no estar esta institu

ción bajo el mando castrense, se pone de ma

nifiesto que el Gobierno no se puede saltar la
Constitución.

Es de todos conocido que la Guardia Na
cional opera desde su inicio como parte de la
Secretaría de la Defensa. Su jefe, Luis Rodrí
guez Bucio, es un general retirado, además,
de los más de 100 mil 200 elementos con

los que cuenta la corporación, la mayoría son
militares y marinos prestados del Ejército y la
Armada.

En los hechos la Guardia Nacional ya
opera desde la Sedeña.

La oposición dice que "un decreto no
puede estar por encima de nuestra Carta
Magna, la Constitución establece muy clara
mente que la Guardia Nacional debe tener un
mando civil por un lado y, en segundo lugar,
que deberá estar adscrita a la Secretaría de Se
guridad y Protección Ciudadana".

El Presidente rompe su propia reforma es
tablecida a inicios de su sexenio, porque uno
de los cambios constituci onales, aprobado en
2019, señalaba el retiro paulatino de las Fuer
zas Armadas a sus cuarteles en los siguientes
cinco años.

Es decir, al terminar su administración, la
Guardia Nacional, como un cuerpo civil, se
haría cargo de la seguridad, ésa era la apuesta
inicial.

Recordemos que el 26 de marzo de 2019,
se publicó en el Diario Oficial la reforma
constitucional que creó la Guardia Nacional,
la corporación fue adherida a la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana.

Con esta decisión comenzó el desmante

lamiento de la Policía Federal, la única fuerza
de seguridad federal civil que existía hasta ese
momento, creada en el sexenio de Ernesto Ze
dillo, en 2009.

Era trabajo de la Policía Federal prevenir
y combatir la comisión de delitos en coor
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dinación con los tres órdenes de Gobierno.

La extinta Policía Federal, en el sexenio de
Peña Nieto, estaba adscrita a la Secretaría de
Gobernación, particularmente a la Comisión
Nacional de Seguridad (CNS), y la mayoría de
sus mandos eran civiles.

Se espera que la decisión del Gobierno
federal sobre la Guardia Nacional llegue a
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), el mismo Presidente dijo que si existe
una violación a la Constitución de México, el
poder judicial lo resolverá.

Actualmente, la SCJN tiene una contro
versia constitucional, una acción de incons
titucionalidad y al menos dos amparos en
revisión para definir la constitucionalidad de
la Guardia Nacional y el uso de las Fuerzas
Armadas en labores policiacas, se trata de re
cursos impulsados en 2019 por la Comisión
Nacional de Derechos Humanos y México
Unido contra la Delincuencia.

Actualmente, la Guardia Nacional ha
hecho un buen trabajo, pero como en toda
corporación nueva falta tiempo para que se
perfeccione. Ha trabajado en los sitios más
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GARANTÍA PARA LA SEGURIDAD DEL PAÍS

ELEMENTOS de la Guardia Nacional arriban al puerto de Acapulco, Guerrero, para refor
zar la vigilancia ante el aumento de los índices delictivos, el pasado 6 de julio del 2022.

dinación con los tres órdenes de Gobierno.

La extinta Policía Federal, en el sexenio de
Peña Nieto, estaba adscrita a la Secretaría de
Gobernación, particularmente a la Comisión
Nacional de Seguridad (CNS), y la mayoría de
sus mandos eran civiles.

Se espera que la decisión del Gobierno
federal sobre la Guardia Nacional llegue a
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), el mismo Presidente dijo que si existe
una violación a la Constitución de México, el
poder judicial lo resolverá.

Actualmente, la SCJN tiene una contro
versia constitucional, una acción de incons
titucionalidad y al menos dos amparos en
revisión para definir la constitucionalidad de
la Guardia Nacional y el uso de las Fuerzas
Armadas en labores policiacas, se trata de re
cursos impulsados en 2019 por la Comisión
Nacional de Derechos Humanos y México
Unido contra la Delincuencia.

Actualmente, la Guardia Nacional ha
hecho un buen trabajo, pero como en toda
corporación nueva falta tiempo para que se
perfeccione. Ha trabajado en los sitios más
vulnerables del país, sobre todo donde opera
el narcotráfico, pero la estrategia de "abrazos,
no balazos", no ha permitido que se controle
la violencia en muchas zonas de México, y sí
hemos visto a muchos elementos militares y
de la Guardia agredidos por los criminales.

La Guardia Nacional también se ha hecho

cargo de operativos, desde programas so
ciales hasta la contención de migrantes que
ingresan a México en caravanas rumbo a los
Estados Unidos.

El debate está mal encarado: lo que se
tiene que discutir es qué tipo de seguridad
queremos, qué policía y asumir que sin la
Guardia Nacional nos quedamos simplemen
te sin nada.
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HABLANDO DE DERECHOS

VIRUELA DEL MONO. UNA

ENFERMEDAD QUE ESTIGMATIZA

POR JACQUELINE L'HOIST TAPIA •

La OMS establece que este virus se
transmite al ser humano por contacto

estrecho con una persona o animal infec
tado, o con material contami nado por el
virus, y por supuesto, están incluidos los
líquidos y fluidos corporales. El mes pasa
do, escuchamos al director de la Organiza
ción Mundial de la Salud recomendar a la

comunidad LGBTTTIQ+, específicamen
te a hombres gay, a reducir el número de
pare j as sexuales y así evitar mayor núme
ro de contagios, también hemos visto có
mo las notas incluyen a hombres afros y
latinos, aunque en menor medida.

¿Por qué enfocar su mensaje a un grupo específico de po
blación, como los hombres gay? Pues porque en el imaginario
social se ha construido una imagen de cómo son las personas
de la diversidad sexual, a partir muchos de ellos de sesgos ino
centes y otros abiertamente homofóbicos. Es decir, construc
ciones sociales estigmatizantes que se han naturalizan a tal
grado, que se convierten en dar un peso desproporcionado a
ciertas conductas, cayendo en lo injusto. ¿Por qué creer que
los hombres gay son más propensos que hombres y mujeres
heterosexuales a tener muchas parejas?, evidentemente por
un prejuicio, y de ahí la recomendación de la OMS.

En los años 80 se estigmatizó el VIH a causa del descono
cimiento sobre su origen y las vías por las que se podía trans
mitir. Décadas después, a pesar de los avances médicos para

tratar y curar esta enfermedad, la desinformación continúa
como una cadena de estigmas difícil de quebrantar, que per
judica a hombres gay, principalmente. Actualmente, con la
viruela del mono, nos estamos enfrentando a un escenario si
milar, en donde la humanidad estaría replicando los mismos
prejuicios basados en estereotipos por preferencias sexuales
fuera de la heteronorma que se tenían con el VIH y sumando
un tema de racismo por tono de piel y origen.

Para entender un poco más cómo esta desinformación
cobra ventaja sobre los hechos y la realidad, no debemos dejar
pasar el papel principal que juega la ciencia, en este caso, y
para ser más específicas, la medicina, ya que esta puede verse
como un medio que, a lo largo de la historia, ha sido utilizado
en beneficio del desarrollo humano, pero también la medici
na ha llegado a utilizarse en detrimento de los llamados gru
pos desfavorecidos, reforzando la violencia en sus distintas
manifestaciones, como el racismo y la homofobia.

La mayoría de las veces ni siquiera dudamos que la me
dicina es lo más objetivo con lo que podemos contar, ya que
forma parte de las ciencias naturales y, por supuesto, está
basada en un método. Sin embargo, ésta también debe ser
vista como una ciencia social, para que de manera integral
logre mayor beneficio en la salud y el bienestar de todas las
personas.

Cuando a la medicina se le despoja de su dimensión social,
obtenemos como resultado la violación sistemática de Dere

chos Humanos. Las personas médicas tienen un deber y una
responsabilidad de llevar a cabo su profesión basándose en
la no discriminación, para que de esta manera no caigamos
en el mismo estigma que caímos cuando el VIH en años atrás.

• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

Facebook: Jacqueline L'Hoist Twitter: @jacquie_LHoist
Iristagram: Jacqueline. Ihoist Linkedin: Jacqueline L'Hoist
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PULSO POLÍTICO

DESATA VIOLENCIA CJNG

EN JALISCO Y GUANAJUATO
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Jalisco y Guanajuato, los estados
gobernados por el emecista En

rique Alfaro y el panista Diego Sin
hue Rodríguez, fueron escenario de
saqueos e incendios de comercios y
vehículos que bloquearon carrete
ras, por parte de grupos de sicarios
del Cártel Jalisco Nueva Generación,
luego de que Ricardo Ruiz Velasco,
El Doble R, uno de los operadores de
Nemesio Oseguera, El Mencho, fue
detenido por efectivos del Ejército.
Por lo menos 25 tiendas Oxxo, farmacias y estableci
mientos comerciales en ambos estados, fueron blanco
de esas acciones e incendios, en uno de los peores he
chos de violencia de los últimos años, que provocaron
pánico a miles de jaliscienses y guanajuatenses, en
cuyos municipios operan de tiempo atrás los distintos
cárteles en los que operan y mantienen control, hechos
que fueron monitoreados por estadounidenses que
viven en esas entidades y difundidos en su país.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
»POR fin, el programa Quédate en México, implemen
tado por el expresidente de Estados Unidos, Donald
Trump, aplicado a migrantes que llegaron a ese país por
su frontera sur y solicitaron asilo, obligándolos a perma

necer en nuestro territorio hasta que sus casos fueran
revisados y resueltos, fue oficialmente cancelado por
un juez federal norteamericano.
»ESO pone fin a la obligación de que los migrantes
que llegaran desde México, con el propósito de ingresar
a la Unión Americana, se vieran obligados a permanecer
en ciudades fronterizas de nuestro país, cuyos casos po
drían ser resueltos durante meses o años, lo que generó
un caos en éstas.

»TRAS una semana de que 10 trabajadores perma
necen sepultados en una mina de carbón en Sabinas,
Coahuila, la joven secretaria del Trabajo, Luisa María
Alcalde, explicó que "por falta de experiencia" y porque
esa dependencia no está a cargo de las tareas de rescate,
ella no ha acudido al lugar de la tragedia ni a reunirse
con los familiares de las víctimas.

»CUESTIONADA acerca de la falta de inspección
para comprobar si esa mina se encontraba en condicio
nes laborables y seguridad, respondió que una vez que
concluya el rescate "se iniciarán las investigaciones". O
sea que será después de que los mineros, que llevan
casi una semana bajo tierra, sean rescatados, vivos o
muertos, "se iniciarán las investigaciones" en las que
ella participará.
»SIGUE el misterio y escándalo por la desaparición
de los marinos Oscar Manuel González Andrade y Vic
toriano Rodríguez Zurita, que le fueron "comisionados"
como escoltas al senador morenista José Narro Céspe
des por la alcaldesa de Acapulco, Abelina López, que no
lo fueron, ni se sabe de ellos desde hace cinco meses.
El legislador zacatecano aspira a presidir su Cámara el
próximo periodo de sesiones.
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Reto electoral
El conse j ero presidente del Instituto Nacional Electoral
(INE), Lorenzo Córdova, confirmó que asistirá el próxi
mo 23 de agosto al Parlamento Abierto de la Reforma
Electoral, en el que se espera que haga una férrea defensa
de las bondades de ese organismo, además de presentar un
diagnóstico de lo logrado desde la reforma de 2014. Hay
quienes dicen que también habrá horas de críticas. ¿Será?

El extraño caso del AICM
Vaya asunto el del robo, desaparición, extravío o vaya usted
a saber qué pasó con un helicóptero en el AICM, en el que
todos miran para otro lado al momento de dar explicacio
nes. Ya la AFAC aclaró que el 21 de julio se registró el último
plan de vuelo de la aeronave y su destino era el Ajusco,
pero... ¿Saben si llegó realmente al Ajusco? Si no fuera
así, ¿andan volando helicópteros por aquíy por allá sin
que nadie sepa nada o pueda hacer algo? Ayer, además, se
supo que laFiscalía de Morelos indaga como secuestro la
desaparición de Jesús Silvestre Ríos, dueño del aparato.
Si alguien pensó que no podía ir peor el AICM, pues que lo
piense dos veces. ¿Será?

Monopolio de transporte
La diputada Laura Barrera, hij a del eterno aspirante a la
gubernatura, Heberto Barrera, anda de recorrido en los
municipios del Edomex diciendo que tiene la venia Peña
Nieto, incluso presume ser su candidata, tanto ella como

sus operadores políticos han preferido ignorar las peticio
nes que han recibido del del exmandatario, poniendo por
encima sus propios intereses; tal es el caso de Fernando
Maldonado, exsecretario del transporte en la entidad,
quien asegura, volverá a ocupar ese encargo para concretar
el proyecto que tenía de crear una sola empresa particular
de transporte público en el estado para desaparecer las
concesiones que actualmente tienen los taxis, microbuses
y autobuses, que prestan un servicio tan importante a la
ciudadanía. ¿ S erá?

Salud relegada
Las prioridades de la4T son claras. Yes que la Comisión de
Hacienda en el Congreso de Baja California aprobó utili
zar recursos del presupuesto de 2022, destinados al sector
salud, para pagar el primer informe de gobierno de Marina
del Pilar Ávila y tres giras del presidente Andrés Manuel
López Obrador en la entidad. Primero lo primero... la
popularidad. ¿Será?

Vuelta al origen
Quien está feliz porque volverá a tener fuero es el exgober
nador de Baja California, Jaime Bonilla, a quien, luego de
que seanotificada de la sentencia definitiva del TEPJF, Olga
Sánchez Cordero, presidenta del Senado, lo citará para
que se reincorpore el próximo miércoles a su escaño en la
Cámara Altay a los trabajos de la Comisión Permanente.
Dice Bonilla que la justicia está a su favor. ¿Será?
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"Por el tiempo que sea
necesario": Macron y Boris
reafirman apoyo a Ucrania

El presidente de Francia, Emma
nuel Macron, y el primer ministro
británico, Boris Johnson, reafir
maron el apoyo de sus países al
pueblo ucraniano y al gobierno en
cabezado por el presidente Volo
dímir Zelenski. Esto, durante una
conversación telefónica el pasado
martes 9 de agosto.
La oficina de Johnson, quien será

sustituido a inicios de septiembre
por la secretaria de Estado para
Asuntos Exteriores del Reino Uni
do, Liz Truss, o el ex canciller de la
Hacienda, Rishi Sunak, publicó un
comunicado con los principales
puntos abordados en la llamada.
Además de intercambiar agrade

cimientos por la cooperación bila
teral en años recientes, el número
10 de la calle Downing informó que,
con respecto a Ucrania, Johnson y
Macron reiteraron la importancia

de que la comunidad internacional
continúe apoyando a los ucranianos.
De igual forma, coincidieron "en
que los esfuerzos del Reino Unido
y Francia para entrenar y equipar a
las tropas ucranianas estaban mar
cando una diferencia significativa
en la guerra", y que Occidente no
puede bajar el ritmo de apoyo a la ex
república soviética.
Sobre el alza de tensiones en el

estrecho de Taiwán, el comunica
do británico menciona que ambos
"compartieron sus preocupaciones
por las acciones de China y el riesgo
de una escalada innecesaria", y lla
maron a la discusión del tema con

los demás gobiernos del G7.

Por otro lado, el resumen de la
llamada, publicado por el Palacio
del Elíseo, usó un lenguaje distinto
y resaltó temas adicionales. En el
comunicado francés, la oficina de
Macron reiteró que los dos políti
cos "reafirmaron su determinación

de apoyar a Ucrania por
el tiempo que sea necesa
rio", así como mantener la
coordinación para cubrir
las necesidades humanita

rias, militares y económi
cas de los invadidos.

En tanto, el gobierno
francés resaltó el apoyo
de ambos "a los esfuerzos

europeos para permitir la
exportación de volúmenes
(de producción agrícola

ucraniana) por carreteras y ríos, en
el marco de las 'rutas solidarias"'.

Esta iniciativa de la Unión Europea
(UE), anunciada en mayo pasado,
tiene como objetivo ayudar a Ucra
nia a exportar sus productos. Y es
que tras el bloqueo de los puertos
ucranianos en el Mar Negro debido
al conflicto, granos y otros deriva
dos agrícolas no pueden llegar a sus
destinos.

En aquel momento, la UE declaró
que un potencial colapso comercial
de Ucrania "amenaza la seguridad
alimentaria mundial y existe una
necesidad urgente de establecer ru
tas logísticas alternativas utilizando
todos los modos de transporte".
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Reforma electoral

Aunque ya el propio presidente Ló
pez Obrador reconoció que difícil
mente alcanz ará la aprobación de
las iniciativas de reformas consti

tucionales que se fijaron como prioritarias.
En la Cámara de Diputados, los legisladores
de Morena, PT y Verde se están aplicando
en la defensa de la iniciativa de reforma pre
sidencial que llegó al Legislativo el 25 de
abril, y que pretenden subirla al pleno en el
periodo que inicia en septiembre, con el ob
jetivo máximo de desaparecer ala autoridad
electoral, el INE.
Por su parte, la oposición que confor

man los partidos PAN, PRI y PRD inte
grados como Va por México, organizó el
Parlamento denominado "Construcción

y defensa de la democracia y sus institu
ciones", mesas de trabajo con hombres y
mujeres comprometidas con el quehacer
político, profesionales de las actividades
políticoelectorales que están analizando
las más de 40 iniciativas.
La diferencia entre los dos Foros de Par

lamento abierto, es la desaparición o la

defensa de las instituciones electorales y la
invitación o no como panelistas a consejeros
y exconsejeros del IFE o INE, que a partir de
su construcción asumió la responsabilidad
de organizar los procesos electorales como
institución con personalidad jurídica y pa
trimonio propio, integrado por órganos eje
cutivos y técnicos profesionales. La reforma
presidencial cuestiona fundamentalmente
lo oneroso del INE.
Por el momento, no se ven señales de la

suma de voluntades para la formación de
una nueva democracia. Pero si está latente la

fragilidad de la autoridad electoral.

SUSURROS

1. El sector financiero popular muestra bue
nas expectativas de crecimiento a pesar del
entorno económico actual. El reto para las
40 Sofipos registradas en el país sigue siendo
incrementar el nivel de penetración financie
ra, particularmente en la población donde
la banca tradicional no llega. De ahí que la
salud financiera de estas instituciones, que
suman activos por más de 35 mil millones
de pesos es muy relevante, particularmente
por lo que se refiere a los niveles de capitali
z ación. Allí está el caso de Libertad, que lleva
Silvia Lavalle, que ha acumulado al cierre
de julio un total de 500 millones de pesos de
nuevas aportaciones provenientes de más de
1,400 nuevos inversionistas. Hace unos días
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
reconoció oficialmente su categoría 1 para

los meses de abril y mayo. El reto de su plan
de negocios es aumentar el otorgamiento
de crédito para pequeñas y micro empresas.
2. Las inversiones por casi 300 mdd pro

gramadas en el Plan de Negocios de Pemex
20212025 para la rehabilitación de plantas
productoras de fertilizantes comenzaron a
cosechar sus primeros frutos al incorporarse
ProAgroindustria al Plan Antiinflacionario
del Gobierno federal, mismo que busca lle
var este insumo a productores de 9 estados,
como parte, también, de la autosuficiencia
alimentaria. Así, Octavio Romero espera
que para 2024 ya se pueda producir en el
país 60% de la demanda nacional. Y es que
durante los últimos años se había dependi
do ampliamente de las importaciones, las
cuales se encarecieron ante el nudo logí stico
ocasionado por la intervención de Rusia en
Ucrania.

3. La presidenta del Senado, Olga Sán
chez Cordero, va sumando votos con su
iniciativa para fortalecer la independencia
de los Poderes Judiciales de los estados. La

idea es cerrarle el paso a la intervención de
los gobernadores en la designación de las
y los magistrados de los Tribunales locales,
para que las instituciones queden a salvo de
compromisos políticos, presiones, ataques y
cambios sexenales.
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Desatinos con un

juguete llamado
educación pública

Nunca sabremos cuánto hemos perdido
en educación.
La salida de Esteban Moctezuma

estuvo marcada por desencuentros
con el Ejecutivo federal y, a la inversa, el arribo de
Delfina Gómez con complacencias.
Primero hablemos del primero.
El potosino tuvo el mérito de asumir, porsíypara

bien del estudiantado y del país, la suspensión de
clases cuando nos amagaba el Coronavirus.
Emitió el decreto respectivo (16 de marzo de

2020) cuando el humorista de Palacio Nacional,
Hugo LópezGatell, minimizaba contagios y les
negaba estatus de pandemia.
Pero hizo más, aparte de salvar vidas.
Al amparo del virus y la desinformación del señor

LópezGatell, se planeó debilitar la enseñanza bá
sica con ajustes en programas para ahorrar recursos.
Se opuso a ello y, tras discusiones encendidas,

su jefe zanjó diferencias con un diálogo narrado
así a Teléfono Rojo y publicado en marzo pasado
¿Por qué no te vas de embajador?
De acuerdo y Moctezuma pidió GranBretaña.
No, porque ese ya tengo un compromiso y por

ello se envió a Josefa González Blanco, a petición
de Patrocinio González Garrido.. .Mejorvetea
Estados Unidos.

Antes de irse a Washington entregó el cargo a
Delfina Gómez.

CAMPAÑADESDE LA SEP
En cuanto llegó, todos vieron las intenciones de la
mexiquense.
Integró operadores y al frente puso a Oscar Flo

res, en la Unidad de Administración y Finanzas
para armar el futuro de su jefa.
Ese fut uro está por llegar.

Otros segundos de Delfina Gómez asumie
ron funciones protagónicas, como muestran los
desaciertos presupuestarios de Martha Velda
Hernández, ideológicos de Marx Arriaga... y
para qué más nombres.
La defensa de Esteban Moctezuma da para

otro texto, pero mientras Teléfono Rojo hurgaba
información, el compañero Ricardo Rocha pu
blicó un dato ya corroborado:
".. .Esteban Moctezuma renunció a la SEP al

recibir una instrucción que le pareció moralmente
inaceptable: el recorte brutal de nueve mil millo
nes de pesos de su presupuesto para enviarlos a
las obras faraónicas del presidente: el AIFA, Dos
Bocas y el Tren Maya..
Por ésay otras causas, como explicaremos otro día.

MENOS PAGO CELULAR

1. Si a partir de 2023 usted pagará menos por su
celular, se lo deberá al Instituto del Derecho de las
Telecomunicaciones (IDET).
Ha pedido al Congreso de la Unión eliminar la

tasa de 19% con sobretasa de tres puntos enlEPS
y aplicar 16% generalizado de IVA.
Seríaunpaso, asienta el organismo, para garan

tizar el derecho constitucional a tecnologías de la
información y comunicación.
Esa aplicación generó el año pasado seis mil 487

millones de pesos al fisco y a junio llevaba tres mil
405 millones recaudados.
En lugar de eso, solicita el IDET, es necesario

incrementar la conectividad en hogares y empre
sas de todos los segmentos, en especial los más
impactados con ese gravamen.
Ojalá escuchen senadores y diputados porque

la tributación puede compensarse con mayor
volumen de usuarios y no con la marginación de
los más pobres.
Y 2. La segunda lucha de Jaime Bonilla le dio

ñutos.

No tuvo cinco años de gobernador, pero regre
sará a su escaño, recibirá dietas, gozará de fuero y
dejará colgada la persecución impulsada desde el
Palacio de Mexicali.
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Democracia participativa digital

En el contexto de los recientes foros

organizados por las distintas fuei 
zas políticas en torno a la eventual
reforma electoral, no sólo se perfi

lan propuestas, iniciativas o proposiciones
relacionadas con la necesidad de fortalecer

las instituciones de representación política;
sanear los vicios partidistas; garantizar la
objetividad e imparcialidad de los árbitros del
sistema electoral o reducir considerablemen
te los costos asociados a los comicios.

Existe también una gran preocupación por
elevar la calidad de los índices democráti

cos; transitar a un esquema de participación
ciudadana expedita y abonar al régimen de
libertades, mediante la procuración de una
mayor autonomía de las y los gobernados.
Situaciones complejas, pero realmente indis
pensables para evitar retrocesos del Estado
mexicano.
Hasta ahora no se han institucionalizado

suficientemente los mecanismos de accoun

tahiliiyhoxr/ontíú, entémiinosde Guillermo
O 'Donnell, relacionados con las diferentes
facultades de fiscalización, control o super
visión de los organismos o aparatos guber
namentales que, en un sistema de pesos y
contrapesos, pueden procurar el necesario
equilibrio entre los poderes constituidos del
Estado, evitando así el abuso de poder o su
excesiva concentración en figuras específicas.
Así pues, el accountability vertical al que

hace referencia ese mismo autor, cobra aún
mayor relevancia, puesto que se trata de los
ejercicios democráticos en que interviene

directamente la ciudadanía, principalmente
a través de los comicios, y en los cuales no sólo
se pone enjuego la posibilidad de elegir a las
y los distintos representantes políticos que
ocuparán los órganos de toma de decisiones,
sino que, aun de manera indirecta, se lleva a
cabo una especie de escrutinio público para
juzgar a representantes del Gobierno saliente
o a aspirantes que pretendan la reelección.
Para transitar en esa vía existe una coin

cidencia importante entre los diferentes
proyectos de reforma electoral respecto a
la utilidad del voto electrónico. Es decir, la
posibilidad de sufragar de manera virtual, a
la distancia, desde un dispositivo electróni
co (computadora personal, tableta, celular,
etc.), conlas medidas de seguridad, certezay
confiabilidad adecuadas.

La institucionalización de esta figura redu
ciría de manera sensible el costo de las elec

ciones territoriales y presenciales (hasta en
un 80%), se ampliaría el espectro de lo que la
ciudadanía puede elegir y se facilitaría el uso
de instrumentos de la democracia participa
tiva directa que hoy parecen letra muerta,
como la iniciativa popular; el referéndum, el
plebiscito, la consulta ciudadana y la revoca
ción de mandato.

Incluso permitiría expandir las posibili
dades de garantizar los derechos político
electorales de grupos poblacionales históri
camente excluidos, ya sea por barreras físicas,
sociales, económicas o legales, como las y los
connacionales en el extranjero, las personas
con discapacidad, las comunidades indíge
nas o jóvenes de 16 y 17 años de edad que ya

demandan participar.
Sin embargo, antes resulta indispensable

cerrar la brecha digital en nuestro país, uni
versalizar el acceso a internet, garantizar la
asequibilidad de los dispositivos electr ónicos
para toda la poblacióny procurar el desarrollo
de las tecnologías de la información y de la
comunicación (TIC).
Por otro lado, no se puede soslayar la nece

sidad de disponer de los estándares de segu
ridad cibernética más desarrollados en este

momento, aunque ello debe ir acompañado
de una serie de esfuerzos técnicos, jurídicos,
políticos e institucionales que procuren una
adecuada reconfiguración de los árbitros
electorales.

Sin la suficiente transparencia, certeza o
confiabilidad en el escrutinio, el cómputo o la
validación de los distintos procesos comicia
les, las potenciales ventajas del voto electró
nico se perderían. Además, en los ejercicios de
participación, el uso de plataformas digitales
y de las TIC debe ser mediado indefectible
mente por censores caracterizados por su
total probidad.
Asimismo, para potenciar los efectos posi

tivos del voto electrónico, se debe considerar
su implementación en los procesos internos
de los partidos políticos, que han devenido en
un abanico de prácticas de desaseo, dejando
de lado su papel como instituciones de interés
público y pilares de los derechos políticos.

LascpintoftBspBsaSá'sliorloSmlLÉttitst#
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SCJN, ¿división o sumisión?

Una vez más, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación se jugará su
prestigio. El acuerdo presiden
cial anunciado por Andrés Ma

nuel López Obrador para que la Guardia
Nacional pase a la Secretaría de la Defensa
Nacional pondrá en un nuevo dilema al
máximo órgano constitucional.
Es evidente que el Presidente violaría el

artículo 21 de la Constitución que establece
que la Guardia Nacional es una institución
de carácter civil. Sin embargo, para el tabas
queño la única ley que existe es su palabra,
quien lo contradiga es estigmatizado como
"traidor a la patria".
La oposición anunció que impugnará ese

acuerdo una vez que se oficialice. Quizá se
sumen colegios y barras de abogados que
han señalado que ningún decreto o acuerdo
está por encima de la Constitución.
A la Corte llegará esta papa caliente y su

decisión es de pronóstico reservado. De
acuerdo con sus resoluciones de los últimos
tres años, los ministros afines a la llamada
cuarta transformación podrían buscar ar
tificios legales para validar el deseo presi
dencial.
No es un secreto que Arturo Zaldívar,

JuanLuis González Alcántara, Loretta Ortiz
y Yasmín Esquivel (los tres últimos propues
tos por AMLO), a quienes en momentos
decisivos se ha sumado Alfredo Gutiérrez
Ortiz Mena, votan de acuerdo con los inte
reses de Palacio Nacional.
Esta vez será diferente por dos cosas.

Una, aun cuando tenga costos por los dar
dos que les lanzarían desde Palacio Nacio
nal, los ministros deben privilegiar el orden

constitucional para evitar la militarización
del país.
Por otro lado, quienes aspiren a presidir

la Corte a partir de 2023, saben que necesi
tan el visto bueno de AMLO, lo que podría
orillarlos a apoyar el acuerdo y así lograr
el apoyo de los incondicionales del Presi
dente.
La Corte tendrá que definir si está por

una efectiva división o por la sumisión de
poderes.

JALISCO YGUANAJUATO,
¿ OTRO CULIACANAZO?
La violencia en el país no cesa. Jalisco y
Guanajuato fueron el escenario, y el Cártel
Jalisco Nueva Generación el protagonista. El
enfrentamiento con cuerpos de seguridad
federales y estatales en esos estados tiene
su origen en la detención de 16 personas de
es e cártel.
No se ha informado la identidad y si efec

tivamente uno de ellos es Ricardo Ruiz, El
DobleR, segundo en la estructura del CJNG.
Hay un vacío de información, como regu
larmente sucede en este Gobierno.
¿Acaso el Gobierno volvió a sucumbir

ante la violencia desatada por grupos crimí
nales? ¿Fue otro culiacanazol
Directo. La secretaria del Trabajo, Lui

sa María Alcalde, dijo que la investigación
sobre el accidente en un pozo de carbón en
Sabinas, Coahuila, iniciará hasta después
del rescate de los diez mineros atrapados.
¿A quién protegen y por qué?
Indirecto. Aunque apuestan al olvido,

Sonora Grill tiene ya el estigma de discri
minar a sus clientes. La jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, advirtió que podría
haber sanciones. Patear el bote no borra el
descrédito con el que carga esa cadena de
restaurantes.

LasppiniQi^yexpB^áagiaBrlDstdüMistpsg!
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Hacia la paz
en el mundo

Señor Presidente, qué gusto verlo.
Hacía tiempo que no teníamos
la oportunidad de platicar.
Es que tenemos un asunto ur

gente: consolidarmiliderazgo planetario. ¿Te
acuerdas de las lecciones que le di a Biden? Eso
se va a quedar chico. Prepárate: voy a lograr la
paz en el mundo.
Gran noticia, señor. ¿Cómo vamos a alcan

zar ese objetivo?
Con una carta. Vamos a proponerle a la

ONU que imponga una tregua de cinco años.
No entiendo cómo a nadie se 1 e había ocurrido

una propuesta tan sencilla y tan eficaz. Es que
no son verdaderos servidores públicos. No
están al servicio del pueblo.
Maravilloso. ¿Cómo llegó a una idea tan

profunda?
Estuve viendo unos videos de Trun. Cómo
se le extraña. Era un verdadero amigo de
México. ¿Sabías que antes estaba a cargo de
misuniverso? Pues esas muchachas me sor

prendieron: muy sensibles. Todas usaban esa
tribuna para decir que deseaban la paz, en vez
de entregarse a los intereses egoístas. Hasta la
española me cayó bien.
¿Quiere que le propongamos una redacción

de la carta? Tenemos un equipo magnífico en

la secretaría, gente con mucha experiencia en
la arena geopolítica.
Nohace falta: ya se la encargué aBeatriz. Es
poeta, y acuérdate con cuánta dignidad fue
a exigir el penacho. Estoy convencido de que
con eso voy a alcanzar uno de los objetivos cen
trales de mi Gobierno: ser el Presidente más

popular del mundo. Me informan que todavía
estoy ensegundolugar, después del de China...
Ehhh... ¿Cómo se llamaba?
Narendra, señor. Enrealidad es de lalndia.
Eso: Marcela. Fíjate: estaba convencido de
que era hombre. Me sorprende que en China
esté gobernando una mujery eso que soy elPre
sidente más feminista de la historia. Es que a las
mujeres no se les toca ni con el pétalo de una
flor. Mira: seme acabade ocurrir una campaña
contra los feminicidios que incluya ese lema.
Extraordinario, Presidente. ¿Quiere que

me encargue de armarla?
No: se la voy a dejar a Adán Augusto. Es la per
sona ideal para impulsar el feminismo. Es muy
humano en su trato con las muj eres. Tú ayúdame
con lo de la ONU. Como que ya hace hambre,
¿no? Apenas tuve tiempo de comerme tres tama
les antes de la mañanera. Es que lo del gabinete
de seguridad me está matando. Son unos ma
drugones. .. ¿Quieresquetepidaalgoalacocina?
Pues sí le acepto un croquemadame, Presi

dente. Se lo agradezco mucho.
¿Un qué? ¿Otra vez con las comidas exóti

cas? No es por nada, pero Adán Augusto siem
pre pide chilaquiles. ¿Te das cuenta de que así
no tienes derecho a pedirme piso parejo?

La s opi n iones expresad as por los col umn i stas son independientes
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Córdova, a levantar el rating del "parlamento abierto"

El llamado "parlamento abierto" que
realizan Morena y sus rémoras en
San Lázaro, literalmente ha pasado
de noche; no ha despertado el interés

ni de los propios legisladores guindas.
Quizá lo más destacado hasta ahora ha sido

la participación de José Woldenberg, quien
aseguró en el foro convocado por Morena,
que la iniciativa de reforma presidencial en
materia electoral "es la peor que he escucha
do en los últimos 40 años".
Pero hasta ahí poco ha sucedido con dicho

ejercicio.
Días antes, en el foro organizado por la opo

sición PRI, PAN, PRD, Woldenberg aseguró
que dicha reforma solo beneficiaría al Presi
dente.

Peeero, el próximo día 23 de agosto acudirá
al "parlamento abierto" organizado por el
partido guinda, el presidente del INE, Loren
zo Córdova, en el que promete ser el día más
taquillera del evento.
Córdova aceptó ir a la jaula de los leones,

en donde se encontrará con legisladores del
partido en el poder que han hecho todo lo
posible para desmantelar al INE, para ponerle
piedras en el camino y han desatado campa

ñas de odio en su contra.

Puede ser una acción temeraria, pero Cór
dova no hace sino respaldar sus dichos sobre
la preeminencia del diálogo y el intercambio
de ideas para fortalecer el sistema electoral.
Bueno, cómo se verá el asunto que mien tras

Córdova dijo que sí va, el presidente del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federa

ción (TEPJF), Reyes Rodríguez Mondragón,
re chazó la invitación.

Tal vez porque se encuentra de vacaciones
o por pura precaución.
El hecho es que la presencia de Córdova en

dicho foro ya comenzó a generar especulacio
nes de todo tipo.
Ojalá que sus opiniones sirvan para mejo

rar la iniciativa, si es que eso es posible, pues
ya se sabe que aljefe del Ejecutivo no le gusta
que le muevan "ni una coma" a sus propuestas.
Aver.

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF) determinó que el exgo
bernador de Baja California, Jaime Bonilla, sí
puede ocupar su escaño como senador.
Por 4 votos contra 2, la mayoría de los ma

gistrados estuvo de acuerdo con la ponencia
de José Luis Vargas, quien consideró que la
dirigencia local del PAN en Baj a California "no
tenía facultades para impugnar una decisión
de carácter federal".

Es decir, el asunto se decidió por una cues
tión de procedimiento sin entrar al estudio y
debate de este.
Como sea, la decisión del Tribunal devuel

ve a Bonilla el fuero activo y le cambia el es
cenario, por algunos meses, para enfrentar
el proceso judicial que le inició el Gobierno
estatal por delitos contra el erario cometidos,
presuntamente, durante el tiempo que fue
gobernador.

• • • •

El fin de semana pasado, el exgobernador
de Coahuila, Humberto Moreira, festejó su

cumpleaños número 56 con una fiesta cele
brada en su casa, en el municipio de Arteaga.
Moreira, al que se responsabiliza del en

deudamiento multimillonario que carga el
estado, no escatimó recursos para festejarse.
La invitada de honor fue la profesora Elba

Esther Gordillo, con quien Moreira sostiene
una larga amistad ligada a su actividad como
docentes.

El gobernador Miguel Riquelme, ocupado
con el rescate de los mineros en Sabinas, no
pudo asistir pero envió en su representación
el alcalde de Torreón, Román Alberto Cepe
da, y el presidente del Congreso local, Eduar
do Olmos Castro, quien fuera también presi
dente municipal de Torreón cuando Moreira
ocupó la gubernatura.
La celebración y los personajes que acu

dieron a cantarle Las Mañanitas, sugieren
que Humberto Moreira no se quedará quieto
durante las campañas para elegir al nuevo
gobernador del estado.
¿Tendrá aún poder para jugar a las vencidas

contra el PRI?

Lasopiniañes extSeSatBSJiof loScolÜiMBta&safi
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Bonilla de regreso
Ahora que el exgobernador de
Baja California se reintegra al
Senado de la República, ya con
la resolución de la Sala Supe
rior del TEPJ'F, se ha generado
inquietud en el grupo parlamen
tario de Morena por el papel que
podría tomar en las próximas
semanas, previo al arranque del

periodo ordinario. Y es que en
estos momentos, aunque el prin
cipal candidato para ocupar la
presidencia de la Mesa Directiva,
respaldado por Ricardo Mon
real, es el poblano Alejandro
Armenta, aún no hay consen
so en la bancada guinda. Ya
también ha levantado la mano el

senador José Narro, y un grupo

de legisladores del ala dura de
Morena podrían impulsar a Ga
briel García Y si Bonilla decide

también candidatearse, como ha
ido deslizando discretamente, la
definición podría complicarse.
¿Regresará para entrar de lleno
a la grilla o lo hará de momento
con un bajo perfil?

El desfile de la Guardia...

yde Rosa Icela
El plan de volver a la Guardia
Nacional la protagonista del
desfile militar del 16 de septiem
bre marcha firme, al menos en

los preparativos, pues la corpo
ración podría componer hasta
70 por ciento del contingente,

según lo que se pudo saber
durante la reunión del gabinete
de seguridad federal. La Sedeña
tendría solo 20 por ciento y la
Semar el 10 restante. Pero eso no

seria todo, pues, además, el ge
neral Luis Cresencio Sandoval

compartiría el micrófono ese día
con la secretaria de Seguridad
y Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez.

Zona sin Ley
Nos dicen que la situación en la
Ciudad Cooperativa Cruz Azul,
en Hidalgo, se ha vuelto insos
tenible para trabajadores y sus
familias. Además de los abusos a

derechos humanos, falta de con

diciones mínimas para laborar y
el deterioro de las instalaciones,

integrantes de la comunidad han
reportado en fechas recientes la
presencia de hombres armados
en la zona, quienes constan
temente vigilan los accesos a
la planta, amenazan e incluso
han llegado a activar sus armas
en contra de todo aquel que se
acerca. Toda esta situación se ha

venido agravando desde la toma
violenta por parte de un grupo
ajeno a la cooperativa, nos dicen,
aunque la situación está peor
que nunca, y trabajadores y sus
familias viven bajo la amenaza
del grupo que hoy controla las
instalaciones.
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ALGO PASA EN ZAPOPAN
Cosas extrañas están suce

diendo en Servicios de Salud

del Municipio de Zapopan
alrededor de la licitación del

contrato de los servicios inte

grales de análisis de labora
torio, que supera 46 millones
de pesos, y donde una de las
empresas participantes está
denunciando presuntos actos
de corrupción.

Resulta que la empresa
LSD Diagnóstico de Análisis
Clínicos, S.A. de C.V. había
ganado la licitación al haber
ofertado sus servicios con un

costo de 46 millones 485 mil

pesos, es decir, 3.1 millones
de pesos más barato que lo
ofertado por Grupo Ficse
Empresarial.

Tan es así que en el fallo
publicado el 25 de febrero de
2022 se estableció: "El Comité

de Adquisiciones del O.P.D.
Servicios de Salud del muni

cipio de Zapopan opta por
la adjudicación al proveedor
LSD Diagnóstico de Análi
sis Clínicos, Sil. de C.V., en
virtud de que cumple con las
necesidades del Organismo".

Sin embargo, aunque ya
se contaba incluso con una

fecha para concretar la firma
del contrato (10 de marzo

de 2022), sorpresivamente

el acto se suspendió por
instrucciones del Jurídico

del Órgano Público Descen
tralizado, así como de su
Órgano Interno de Control,
argumentando supuestos
incumplimientos de la em
presa (no obstante que para el
momento del fallo ya se había
verificado el cumplimiento
de los requisitos legales).

Y hay otro dato impor
tante: la empresa que perdió
(Grupo Ficse) es actual pro
veedor de ese servicio, por
lo que mientras se mantenga
esta suspensión que ya saltó
a tribunales, el OPD le estará
otorgando adjudicaciones

directas para mantener el
servicio. Saque sus conclu
siones.

El Organismo tiene sus
propias autoridades admi
nistrativas, sin embargo,
convendría que el alcalde de
Zapopan, Juan José Frangie,
le eche un ojo a lo que está
ocurriendo ahí dentro.

MAL MOMENTO

Justo este martes 9 de agosto
pintaba para ser un día rele
vante para Jalisco en materia
turística: sus autoridades ha

bían presentado por la maña

na el "GDL City Pass", un pase
que incluirá los atractivos
turísticos más importantes de
la ciudad, otorgando precios
preferenciales a visitantes
nacionales y extranjeros.

Este tipo de pases ya
existen en ciudades como

Toronto, Nueva York, Chicago,
Londres, París y Singapur, así
que era una gran noticia para
Guadalajara, sin embargo,
fue una pena y una tragedia
que el mismo día comenza
ron a circular en las redes

sociales, cada vez con mayor
fuerza, los vehículos y camio
nes quemados durante los
narcobloqueos en la ciudad.

¿Cuántas veces ya los
jaliscienses han presenciado
este tipo de choque entre rea
lidades tan contrastantes?
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CERVECERAS BAJO LA LUPA

Y UNA VISITA DE REFUERZO
Un grupo de organizaciones
civiles de Nuevo León ya
está alistando un informe

pormenorizado acerca de la
cantidad de agua que gasta la
industria cervecera para su
operación.

Nos dicen que parte de lo que
se ha analizado está relacionado

con el volumen del líquido
que hoy tiene concesionado
Cervecería Cuauhtémoc,
cuyo propietario es Heineken
México, que consume muchos
metros cúbicos de agua.

Esta empresa es la principal
productora de cerveza en
Nuevo León. Nos aseguran que
al hacer la conversión de los

millones de metros cúbicos

anuales que tiene permitidos
esta empresa para producir
cerveza, resultan unos 13 mil
litros por segundo de consumo.

Esto revela que toda esta
agua es prácticamente lo que
requiere la Zona Metropolitana
de Monterrey (ZMM) para uso
doméstico, pues se necesitan
16 mil litros por segundo. Esta
última cifra es al menos la

más reciente que ha estimado
Servicios de Agua y Drenaje de
Monterrey.

Llama mucho la atención

que el Instituto de Protección
Ambiental de Caintra diga
que esta cervecera sólo utiliza
uno por ciento del agua que
hay, pero no dice el total del
volumen, mucho menos

Un grupo de organizaciones
civiles de Nuevo León ya
está alistando un informe

pormenorizado acerca de la
cantidad de agua que gasta la
industria cervecera para su
operación.

Nos dicen que parte de lo que
se ha analizado está relacionado

con el volumen del líquido
que hoy tiene concesionado
Cervecería Cuauhtémoc,

cuyo propietario es Heineken
México, que consume muchos
metros cúbicos de agua.

Esta empresa es la principal
productora de cerveza en
Nuevo León. Nos aseguran que
al hacer la conversión de los

millones de metros cúbicos

anuales que tiene permitidos
esta empresa para producir
cerveza, resultan unos 13 mil
litros por segundo de consumo.

Esto revela que toda esta
agua es prácticamente lo que
requiere la Zona Metropolitana
de Monterrey (ZMM) para uso
doméstico, pues se necesitan
16 mil litros por segundo. Esta
última cifra es al menos la

más reciente que ha estimado
Servicios de Agua y Drenaje de
Monterrey.

Llama mucho la atención

que el Instituto de Protección
Ambiental de Caintra diga
que esta cervecera sólo utiliza
uno por ciento del agua que
hay, pero no dice el total del
volumen, mucho menos

informa los litros por segundo
que gasta.

UNA VISITA DE REFUERZO

Este fin de semana se espera
la visita del presidente Andrés
Manuel López Obrador, y el
principal tema de la agenda será
sin duda la crisis hídrica en la

entidad. Políticamente, el man
datario arriba con un escenario

cómodo y con un decreto que
pocos podrían intentar desafiar.

Será importantísimo ver cuán
tos y cuáles empresarios acudi
rán a cualquiera de sus eventos,
esto por la invitación que les
brindó el presidente. Y sabiendo
quién fue y quién no, se podría
dar un panorama real de la dispo
nibilidad de los empresarios para
resolver el tema del agua.

Y si se presenta un desaire,
las cosas cambiarán mucho, sin
duda, pero, más allá de que los
empresarios acudan o no, ¿qué se
puede esperar del presidente?

De entrada, que ofrezca cifras
de cuánta agua tienen concesio
nada los industriales de pozos en
la entidad. Y lo más importante:
para cuándo los pozos de agua
de las empresas serán conecta
dos a la red de agua potable de
Servicios de Agua y Drenaje de
Monterrey.

Y es que la realidad es que la
dádiva de los empresarios de 500
litros por segundo sigue siendo
muy poca.
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> Se le complica al líder de
la bancada de Morena en

la Cámara de Diputados,
Ignacio Mier. el parlamen
to abierto sobre la reforma

electoral. Resulta que invi
tó a los presidentes del INE
y del TEPJF, Lorenzo Cór
dova y Reyes Rodríguez,
respectivamente; el prime
ro ya aceptó, pero el ma
gistrado, por cuestiones de
agenda, no podrá asistir. El
caso es que también están
viendo que el parlamen
to alterno de la oposición
(PAN, PRI y PRD) está cau
sando más ruido mediático

que el oficial.

> Se puso pilas ei gobernador de
Nuevo León, Samuel García, al
enterarse que el presidente López
Obrador irá este fin de semana a

la entidad para acordar soluciones
al problema de la carestía de agua.
El mandatario regio instruyó agi
lizar la construcción del acueducto

el Cuchillo II. Su meta es que que
de en ocho meses, cuando estaba
proyectado a tres años.

> La presidenta del Consejo Na
cional de Morena, Bertha Lujan,
levantó la mano para buscar la di
rigencia de Morena en la CDMX. A
través de sus redes sociales reveló

que militantes le piden conducir al
partido en la capital, y consideró
que desde ahí puede trabajar a fa
vor de la transformación. Eso sig
nifica que ya no relevaría a Delfina
Gómez en la SEP.

> La bancada de
MC en la Cámara

de Diputados, que
coordina Jorge ÁI
varez Máynez, se
quedó ya sin lugar
en la Comisión Per

manente. La mayo
ría de Morena, PT y
PVEM desechó, con
21 votos, convocar a
periodo extraordi
nario para resolver
la orden del TEP

JF de integrar a esa
fracción parlamen
taria. Y como el 1 de

septiembre inicia el
nuevo periodo, los
emecistas ni pata
lear pueden.
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> Es simplemente
simbólica la desig
nación de Ornar

Ortega como can
didato del PRD al

gobierno del Edo
mex. El dirigen
te del sol azteca,
Jesús Zambra

no, lo lanzó como
su apuesta, pe
ro lo cierto es que
será meramente

testimonial, pues
de concretarse la

alianza Va por Mé
xico el abandera
do será otro u otra.

Eso sí, el sábado
lo presentan con
bombo y platillo.
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Sugerir que ¡a industria emigre al sureste
es pasar inadvertido un dato importantísimo:
ahí no hay suficiente infraestructura

éxico es u n país cervecero,y entre más cerca
se vive de los Estados Unidos, más se consu
men. Somos la nación número uno en expor
tación de cerveza, además del séptimo lugar
en producción mundial, quinto como con
sumidor y 15 como importador. Percápita,
nuestra ingestadecen/ezaesde60litrosalaño.

La industria cervecera es también una importante fuen
te de empleo en nuestro país, 55 mil empleos directos y 2.5
millones indirectos. Estos y otros datos están publicados
en la página gob.mx (industria de la Cerveza en México | Se
cretaría de Economía | Gobierno | gob.mx (www.gob.mx}),
la cual incluye esta cita: "Además, apoya a uno de los secto
res más importantes de nuestra economía: el sector prima
rio (agricultura) en la producción de cebada, arroz y maíz".

Lógico, entonces, cuando un político quiere hacer ruido, una
de las mejores opciones es meterse con el tema de las cerve
zas. Recientemente la diputada local por Morena en la CDMX
María de Lourdes Paz Reyes propuso que los establecimientos
vendieran la cerveza al tiempo para disminuir el consumo de
alcohol. Resultado: muchos memes con ella como protagonista.

Ricardo Anaya también hizo una
comparación de un padre desobli
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gado que compra caguamas, tema
q ue fue bromeado por López Obrador.

Ahora, para variar, la mala bro
ma nos las asesta AMLO. Ante la

sequía que azota el norte del país,
López Obrador determinó que ya
no se producirán cervezas en to
das las entidades de la franja y que

emigrarán a producirlas en el sureste, donde sobra el agua.
Guillermo Dillon, director de la Cámara de la Industria de Trans
formación (Caintra) de Nuevo León, aseguró que la cerveza
seguirá produciéndose en ese estado a pesar de las indi
caciones realizadas por López Obrador. Y en esas estamos.

Se puede entender que el gobierno federal ya no otorgue
permisos adicionales a la industria cervecera para extracción de
agua, pero esabsurdo nodarse porenterado de queel principal im
portador de cerveza mexicana es EU y que es estratégico que las
fábricas que más exportan estén instaladas en el norte de México.

Sugerir que la industria emigre al su reste es pasar inadvertido
un dato importantísimo: ahí no hay suficiente infraestructura. Las
cen/eceras requieren de abasto eléctrico aseguradora no hable
mos de certeza jurídica. Todo lo que los esquemas que propone
Presidencia no garantizan. En este país, además de agua, hay se
quío de confianza y esto se debe a decisiones realizadas por la 4T.

¿Por qué en su mañanera el primer mandatario no dice que,
del total del consumo del agua,70% se dedica a la tierra; 25% al
consumo directo de los habitantes; 5% a las industrias. No lo men
ciona porque contraviene a su discurso de pobres contra ricos.

Imponer decisiones sin sustento económico en el ám
bito industrial y comercial lleva al desastre; y, mientras eso
ocurre, a distorsiones y problemáticas más serias que las
que se quieren resolver. Las cervezas se toman frías. Las
propuestas se deben tomar con la cabeza fría; y que la es
puma que se riegue solo sea la de las cervezas, ¡por favor!

En este país,
además de agua,
hay sequía de
confianza
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El Instituto del Derecho de las Telecomunicaciones

lanzó un exhorto al Presidente para que se elimine
ese impuesto "ineficaz y regresivo"

bstáculo para el plan del presidente López
Obrador para concretar la conectividacl a
todos los rincones del país es el ImpuesO to Especial sobre Producción y Servicios
(lEPS), que, desde 2010, grava a los servicios
de telecomunicaciones como si se tratasen

de "servicios de lujo", agregando tres puntos
porcentuales al IVA, con lo que su tasa es de 19 por ciento.

"¡Es increíble! Ni siquiera se puede hablar por teléfono, sólo
en las ciudades, o sea, ni la telefonía móvil, mucho menos el
internet", reconoció ayerel mandatario en su mañanera, tras
aceptar que ni con el rescate de Altán Recles se ha logrado
conectar a todo el territorio nacional.

Como solución planteó que la CFE, de Manuel Bartlett,
se encargue de ampliar la red que Altán dejó en 70 por
ciento, para lo cual se invertirán 30 mil millones de pesos.
Sin embargo, no ha considerado que el IEPS es otra traba para
cumplir su promesa.

Por ello, el Instituto del Derecho de las Telecomuni
caciones (iclet) lanzó un exhorto ai Presidente para que se
elimine ese impuesto "ineficaz y regresivo" en materia de

telecomunicaciones, en el proyecto
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de Paquete Económico 2023, que de
berá entregar al Congreso de la Unión
a más tardar el 8 de septiembre.

"El IEPS es un instrumento que
actúa en perjuicio de la conectivi
dacl, que lejos de ayudar a reducir
la brecha de acceso, la acentúa. Su
eliminación será considerada un

gran paso en la dirección correcta. En
virtud de lo anterior, resulta claro para el Idet que es tiempo de
erradicarellEPSentelecomunicacionesyconstruiruna política
fiscal adecuada para el desarrollo del sector y las TIC (Tecno
logíascle la InformaciónyComunicación) en México",expuso.

Porque ese IEPS que se cobra, representó en 2021 un
gasto de seis mil 487 millones de pesos a los usuarios, y el
primer semestre de este 2022 la cifra alcanzó tres mil 405
millones de pesos, según datos de la Secretaría de Hacienda.

Además, el Idet recordó que en 2013 se realizó una reforma
a la Constitución queobliga al Estadoa garantizarel derecho
de acceso a las Tecnologías de la Información y Comunicación,
así como a los servicios de telecomunicaciones, incluido el
de banda ancha e internet. Aun así, nueve años después, ese
impuesto sigue cobrándose en detrimento de la economía
de los usuarios, especialmente de los más pobres.

Y si algo demostró la pandemia de COVID19 y el conse
cuente confinamiento, es que la conectividad en hogares y
empresas no es un lujo, sino una necesidad, sobre todo ahora
que se requiere hacerfrente a la parálisis económica y social
del país. Mantener el IEPS, por lo tanto, dejaría a la conectividad
que añora el Presidente como uno más de sus sueños guajiros.

EN EL VISOR: Continuará al frente de la bancada de More
na el senador y aspirante presidencial Ricardo Monreal
Los rebeldes de su bancada, //derodos por César Cravio
to, no buscan quitarlo, parlo que se mantendrá también
como presidente de la Jucopo.

Representó en
2021 un gasto
de seis mil

487 mdp a los
usuarios

Fecha: 11/08/2022

Página: 7

Area cm2: 284

2 / 2

Columnas Políticas

Periscopio / Raymundo Sánchez

Raymundo Sánchez

Costo: 16,472

Página 86 de 162



Le disgusta que la oposición use ¡os argumentos
de no militarización del país, mismos que él uso
cuando era, precisamente, de la oposición

I presidente López Obrador le disgusta
A que los opositores recurran al rechazo de

la militarización de la seguridad nacional
que él usó cuando era contrincante ele los
gobiernos panistas y el últimopriista.yeso
que cuando él se oponía, ni Calderón ni Peña
Nieto dieron concesiones al Ejército, que

sólo dependían de la autoridad civil, mismas que suman más
de 30 y que consisten en administrar aeropuertos, repartir re
cursos públicos y dádivas, construí robras públicas, controlar
los puertos, repartir medicamentos y muchas otras funciones.

Político de fuerte narrativa para crear percepción entre sus
simpatizantes y de símbolos para fortalecer sus mensajes,
encontró en Elizabeth García Vilchis una fiel subordinada, que
a pesar de costa ristra bajo la lectura y el énfasis, logra colocar
los mensajes que el mandatario quiere dejar en la agenda coti
diana, pero sobre todo los miércoles, día de sección de Quién es
Quién en las Mentiras, encabezada por la poblana morenista. Así
habló, aún con sus peculiares atropellos al leer, García Vilchis:

"El Presidente de República señaló que, como parte de sus
facultades constitucionales, buscará elaborar un decreto que

dé legalidad y constitucionaliclacl al
cambio; sin embargo, apenas se pro

Fecha: 11/08/2022

Página: 6

Area cm2: 275

1 / 2

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 14,940

Página 87 de 162



nuncióel mandatario,se lanzaron en
medios y redes a denunciar, escuche
bien,autoritarismo, la militarización
del país, gobernar a decretazos, la
violación de la división de poderes, el
golpismo inconstitucional y bueno,
otros argumentos así de absurdos,
políticos y comentaristas, pero tam

bién opinadores c!e ocasión se apresuraron al nodo sincro
nizado en contra, también en medios y recles.

"Yaquívemosen la pantalla una larga lista,vamosa mencio
nar solamente a algunos: Emilio Álvarez Icaza, Denise Dresser,
Carlos Loretcle Mola, Jesús Zambrano, Alejandro Hope, Jorge
Álvarez Máynez, Juan Zavala, Damián Zepecla, Jorge Triana, Juan
Carlos Ramírez Marín, Luis Espinosa Cházaro, Chume/Torres,
Jorge Romero Herrera, así como los legisladores del PAN y
MC, que, bueno, estos no se quedan atrás para publicartoclos
juntos acusaciones absurdas sobre el anuncio presidencial".

Pero no tardaron en ciarse las respuestas de los aludidos,
a través de diferentes medios, como recles, después que
cada uno de ellos fueron expuestos en la mañanera en una
pantalla digital gigantey frente a las cámaras de los medios:

"Si es pecado alzar la voz frente aun gobierno golpista, que
nos pongan en la lista", dijo el emecista Jorge Álvarez Máynez.

"Me volvió a mencionar la inteligentísima Liz Vilchis en la
mañanera. Ahora cometí el pecado mortal de criticar el decreto
golpista de López Obrador para formalizarla militarización en
el país. Es un honor ser opositor", replicó el panista Jorge Triana.

UPPERCUT: En medio del discurso chabacano sobre lo que
representan las diferentes posturas, López Obrador lanzó
una nueva papa caliente o la 5CJN, cuya mayoría no logra
cohesionarse del todo en favor del mandatario, pera que con
asuntos como este, pues seguramente terminará en esa

cancha, vuelve a apretarla tuerca ai Poder Judicial.

El Ejecutivo
vuelve a

apretar la
tuerca al Poder

Judicial
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La "defensa" que hallaron los de Morena ante el
anunciado "acuerdo" del Presidente, es que éste no
existía y por tanto no había por qué debatirlo

odavía no iniciaba la sesión de la Perma

nente, cuando EmilioÁlvarez Icaza subió
a sus recles un video respondiendo a la
mención que hizo de él, en la mañanera,
Andrés Manuel López Obrador

Mensajeel del senador del Grupo Plu
ral—, crudo, admonitorio. Preludiodel debate

que provocó en el Senado sobre el Acuerdo que anunció el
Presidente para que la Guardia Nacional dependa por com
pleto de la Sedeña.

"Aquel como opositorque se opuso a la militarización, hoy
le da la razón a Felipe Calderón. Hoy, con un gusto espec
tacular por estrellitas y botas, apuesta a la militarización del
país. ¡Es una vergüenza!, no sólo peligrosa, sino que devora
su propia historia", sostuvo.

Si tales palabras aunadas a la advertencia deque no per
mitirían un fraude a la Constitución y que lucharán con todos
los medios pacíficos legales y sociales para oponernos a la
militarización de México irritaron a los de Morena y aliados,
peor sucedió cuando Álvarez Icaza subió a la tribuna con
una cartulina en la que aparecía, a manera de caricatura, la

figura enorme del general secretario
Luis Cresencio Sandoval detrás
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de la imagen pequeñita de López
Obrador.

Gritería en el pleno, podrán imagi
nar: "¡Está cubriendo el escudo nacio
nal!", protestaban los del partido en el
poder. "¡No la voy a quitar!", respondía
Icaza. "¡Hipócrita!", le gritaba Gerardo
FernándezNoroña. "Mira quien ha

bla", se mofaba el ex secretario de la Comisión Interamericana
de Derechos Humanos, recordando que cuando ellos eran
oposición, esoy más hacían en tribuna.

En fin, decisión salomónica: la cartulina dejó de cubrir el
escucloy fue sostenida por una legisladora que permaneció de
pie a un laclo del atril mientras Icaza hacía uso del micrófono
(aunque el Canal del Congreso no tardó en cambiar los ángulos
de sus tomas para evitar que se viera el cartel).

De cualquier modo, el senador siguió con lo suyo. Advirtió
de la "conformación, por la puerta de atrás, de un pacto cívi
comilitar". Pidió por enésima ocasión una discusión sobre el
modelo de seguridad y propuso hacer "un pacto de Estado"
en materia de seguridad. Del laclo del partido en el poder no
había mucho qué defender. Se fueron por la idea de que el
tal "acuerdo" o "decreto" era inexistente: "¡No existe!, no hay
tal!", no tenemos porqué debatir algo que no existe, argüían;
"están adivinándole el pensamiento al Presidente".

El priista Jorge Carlos Ramírez Marín preguntaría enton
ces a la diputada Aleida Alavez: ¿Sugiere usted entonces
que hagamos caso omiso de lo que dice el Presidente en la
mañanera? La morenista respondió con un "tiene su derecho
a seguir debatiendo lo que no existe".

GEMAS: Obsequio del diputada Gerardo Fernández
Noroña (PT/Marena) sobre los magistrados del Tribunal
Electoral: "Son una pandilla de corruptos que venden sus

resoluciones".

Pidió una
discusión sobre
el modelo de

seguridad
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Los mecanismos redistribuí ¡vm

son insírumeníos valiosos que
ayudan a cambiar vidas

Hace algunas semanas en este mismo es
pacio planteábamos la necesidad de pensar
una política económica postneoliberal. Pre
tender resolver la dinámica de precarización
e incremento c!e las desigualdades que este
modelo económico genera acudiendo exclu
sivamente al ensanchamiento de la política
social equivale a quererfrenar una inundación
con una cubeta. En algún momento el agua
terminará por alcanzarnos.

Los mecanismos redistributivos son ins

trumentos valiosos que ayudan a cambiar

la vida de muchas personas en nuestro país.
La economía debe preocuparse por la in

tegración social del pueblo
a través del trabajo. Las tres
formas de propiedad que re
conoce nuestra Constitución

(pública, privada y social)
son el fundamento legal c!e
los diferentes circuitos ele

trabajo que es necesario
integrar y nos marca la na
turaleza mixta del modelo

económico que debemos
construir. Para los estudio

sos de este paradigma, la
economía mixta integra tres sectores: la eco
nomía públicaestatal, orientada hacia el bien
común a través de la producción de bienes y

servicios públicos; la economía empresarial
orientada a obtener ganancias mediante el
empleo formal; y la economía popularso
lidaria que tiene como fin asegurar de las
condiciones clignascle reproducción de la vida.

La economía empresarial subordinada a
las leyes de la oferta y la demanda representa
un mecanismo necesario, pero sumamente
ineficiente de asignación c!e trabajo. El Esta
do también tiene un límite para que pueda
funcionarcomo un verdadero complemento
a este circuito. Tal vez la economía populary
solidaria sea la que ofrezca el mayor potencial
para convertir a México en una verdadera
nación trabajadora. Un dato: actualmente la
propiedad social representa 51% del territorio
nacional. Legado revolucionario que la reforma
salinista no pudo destruir. Sin embargo, el

abandono del campo con
la consecuente migración
c!e millones c!e compatrio
tas, lo vuelven un gigante
dormido que es necesario
poner de pie. Pero no hay
queconfinara la economía
social y popular única men
te al trabajo agrario.

Tener una política eco
nómica que favorezca la
institucionalización de la

economía social puede ser
una vía interesante para abrir las brechas ne
cesarias que nos permitirán salir de ese árido
desierto que es el neoliberalismo.

• LA ECONOMIA

DEBE PREOCUPARSE
POR LA INTEGRACIÓN
SOCIAL DEL PUEBLO

A TRAVÉS DEL
TRABAJO
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• Désiré Segbe Azankpo,
delantero de Benin y me
jor amigo de Sadio Mané,
no tenía equipo, hasta
que éste lo contrató como
chofer y logró convencer
al Bayern de darle una
oportunidad en la filial.

• Areli Bretón fue deteni

da por la SSPC capitalina,
como sospechosa del
homicidio de Enrique
Ramírez, directivo de La
Salle asesinado en su ca

mioneta hace unos días.

Ella era su esposa.

• Yuri está por arrancar
su nueva gira, de la que
que dijo que no le agrada
que sus bailarines estén
"gorditos", pues explicó
que estos siempre se
caracterizan por tener
"buenos cuerpos".
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n mayo de 2021, el bom
bardeo ¡sraelí a Gaza de

11 días dejó 260 muertos
palestinosyl4israelíes. La
noticia aparecióen medios
internacionales. El pasado
viernes 5 de agosto, el Ejér

cito israelí lanzó un llamado ataque preventivo
contra la Yihad Islámica (Yl).con el cual eliminó
a varios de sus combatientes y "neutralizó" a
sus principales líderes militares en Caza, Tays
siralJabariyJaled Mansúr. Entre el viernes y el
domingo por la noche, 46 palestinos, incluidos
16 niños, murieron, y 36Q resultaron heridos,
según el Ministerio de Salud de Caza. Algunas
cancillerías se pronunciaron tímidamente, con
tedio casi; las voces de la opinión pública mun
dial se repitieron y perdieron monótonamente

entre las otras notas: la guerra en Ucrania se
ha estado librando desde febrero, y durante
varios días China ha realizado

ejercicios militares alrededor
cleTaiwán, simulando un cerco.

La Yl, considerada terrorista
porlsrael.EUy la Unión Europea,
se opone a negociar con Israel
y rechazó los Acuerdos de Oslo
de 1993. Varios desús líderes se

encuentran en Damasco, Siria. Es
una organización estrictamente
militar que no se involucra en la vida política.
Israel declara que los lazos entre el grupo y
Teherán se han fortalecido.

Este episodio demostró varias cosas. Una
que, como en 2009 y 2021, el miedo rinde frutos
electorales. En noviembre los israelíes asisten

a las urnas por quinta vez en menos de cuatro
años. El primer ministro en funciones, el "cen
trista" Yair Lapid, debe mostrarse fuerte, quizá
para compensar su falta de experiencia militar
ante una sociedad que lo puede acusar de ser
"débil con el terrorismo". La segunda lección de
este episodio de guerra es que Hamas continúa
como la fuerza militar más poderosa en Caza,
territorio habitado por dos millones de palesti
nos sitiados por Israel (con ayuda esporádica
de Egipto) desde hace más de 15 años,y donde
se le redujo a gobernar desde 2007. Hamas
se esfuerza por mantener unidas las filas de
la resistencia. Esta es la tercera lección, que
la Yl pudo actuar de forma autónoma sin la
autorización de Hamas, que no se unió a los
combates. Si parece políticamente aislada, la
Yl podría su mar puntos a nivel popular y atizar
una competencia en el seno de Hamas.

Las dos apuestas de la clase política israelí
siguen siendo clesestabilizar a Hamas en su

bastión, vinculándolo a cues
tiones geopolíticas (como Irán).
No se aborda ni remotamente

ningún tema central de la rela
ción IsraelCaza. En ausencia

de un proyecto que atienda el
problema estructural de la ocu
pación, los crímenes de guerra,
la memoria y la restitución de
todas las personas en la zona, el

conflicto permanece encendido. El aparente
letargo también evidencia un fuego lento.

*Investigadora de El Colmex

El miedo rinde

frutos electorales.
Israel va a urnas

en noviembre
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Las posibilidades de fechoría son muchas, y ¡a
intervención del FBI en la residencia de Trump
elevó ¡a convicción de que hay delito a perseguir

onald Trump y Estados Unidos parecen
atravesar por uno de esos momentos que
bien podrían serdefinitorios tanto para su
figura política como para la vida de su país.

Como el momento en que Julio César
decide desobedecer al Senado romano

y regresar a Roma, acompañado de sus
legiones. El periodo que culminó con su victoria dio fin a la
República e inició el Imperio, aunque la muerte de César dejó
una cauda de guerras civiles.

Cierto que lo que ocurre en la nación norteamericana puede
ser mucho menos consecuencíal.ya que la razón de fondo es
el egocentrismo de Trump. Pero obliga a pensarlo cuando se
considera que se le han atribuido tendencias dictatoriales y
encabeza un sector estadounidense propenso al fanatismo,
alimentado por teorías de la conspiración y desconfianza
contra el gobierno.

El exmandatario enfrenta una serie de investigaciones que
van de lo políticosimbólico, en el Congreso, a lo políticocri
minal en el estado de Georgia y lo probablemente delictivo a
nivel federal. Las pesquisas son evidentemente por causas

reales aunque quién sabe si clara
mente comprobables.
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De la presunta promoción de
una asonada que llevó a un asalto
multitudinario contra el edificio del

Capitolio, para evitarla certificación
de las elecciones presidenciales
de 2020, a pedir que funcionarios
estatales intervinieran para alterar
los resultados o la sustracción de

documentos confidenciales o clasificados como secretos

de la Casa Blanca.

Las posibilidades de fechoría son muchas, y la intervención
del FBI el lunes en la residencia de Trump en MaraLago, en
Florida, elevó la convicción de que hay delito a perseguir. Pero
quién sabe si las pruebas obtenidas sean suficientes para
descalificar políticamente a Trump y convencer a la mayoría
que no es un ataque injusto.

Por lo pronto, alimentó la paranoia de sus seguidores, llevó
a que muchos de los republicanos que comenzaban a alejarse
del controversial personaje cerrasen filas a su alrededor y
que hasta algunos declaradamente opuestos demandaran
claridad en las acciones gubernamentales.

Y de paso, a que los elementos más extremistas comen
zaran a hablarcle una sublevación armada.

En 1532, Nicolás Maquiaveloaconsejaba en su libro El Prín
cipe que "los hombres deben ser bien tratados o aplastados,
porque pueden vengarse de las injurias más leves, de las más
graves no pueden; por lo tanto, el daño que se ha de hacera un
hombre debe ser de tal clase que uno no tema la venganza".

En otras palabras, al iniciar una acción judicial sin prece
dentes, como la investigación criminal contra el expresiclente
y líder populista, que no gusta de seguir las reglas del juego
y al contrario desdeña instituciones y leyes, corren el riesgo
cíe crear al próximo presidente/dictador de Estados Unidos
o bien un mártir político y una situación explosiva.

El cateo
alimentó ¡a

paranoia de
sus seguidores
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ANIMALIDADES...

POR LO MENOS DÉSELE LA OPORTUNIDAD

¡Qué curio$a es la justicia entre los que presu
men no ser iguales. Y es que mientras la Fiscalía
General de CDMX encontró y citó de inmediato a
los 7 miembros del Patronato del Refugio Fran
ciscano para que declararan lo que a su parecer
conviniera, tras imputárseles a base de falseda
des y mentiras (ya acreditadas) delito de mal

trato animal... ¡hágaseme el canijo favor, cuan
do ya en segunda generación han dejado media
vida por esos perros y gatitos que por miles han
sido acogidos ahí desde hace 45 años... resulta

que esa misma dependencia desde donde despa
cha Ernestina Godoy no da con Eduardo Se

rio y secuaces... uno bien ubicadito... pese a que
fue pública y notoria, incluso destacando a nivel
internacional, la crueldad, descuido y hambru
na en la que el tipejo mantenía, por rumbos del

Ajusco, a cientos de grandes gatos, monos y otras
especies en peligro de extinción, con la engañifa

de tratarse de un "santuario". Así las cosas...

Paso a comentar en otro asun

to que hoy jueves 11 de agos
to (víspera del Día Mundial del
Elefante), a partir de las 12 y

hasta másmenos las 18 horas (quien
guste súmese en cualquier momento),
varias organizaciones animalistas y fie

les seguidores de las mismas, señalada
mente de la criatura por la que aboga
rán, se estarán dando cita en la plancha
del Zócalo, justito frente a las oficinas
de la Dra. Claudia Sheinbaum, Jefa
de Gobierno en CDMX, para por medio
de diversas disciplinas artísticas y otras
actividades provocadoras para la cons
ciencia, manifestarse pacíficamente en
solicitud de una respuesta firme, con
tundente y comprometida por la que se
permita el traslado de la elefante afri
cana ELY a un lugar de reposo exclusivo
para individuos en su condición; peti

ción que, ha de saberse, públicamente
se comprometió doña Claudia a que se
ría debidamente atendida por su Secre
taria de Medio Ambiente, la oceanógra
fa Marina Robles, pero que transcu
rridos 8 meses de la instrucción no ha

pasado nada, lo que se entiende, por
que sobre el tema sólo percibe lo que
su viciado encargado de los zoológicos
le induce.

Lo anterior se dio el pasado 15 de
enero, durante una visitacampañis
ta que CSP realizó al Zoológico San
Juan de Aragón, donde la cabeza de la
AC Abriendo Jaulas & Abriendo Mentes,
Diana Valencia, siempre está presente,
aprovechando entonces la ocasión para
mediar por ELY, a quien le lleva espe
cial mareaje desde el 2017, primero exi
giendo su atención médica adecuada y
ahora que se ha demeritado más su sa
lud física y mental, buscando su trasla
do a sitio especializado en la rehabili
tación de animales dañados por la im
pertinencia humana, como es el caso,
logrando su propósito incluso con apo
yo de destacados especialistas y hasta
con gastos pagados.
Ha de saberse que permanentemen

te pierdo el sueño por las criaturas en
crisis, incluyendo a las humanas. Es un
sinvivir lo que padezco con ello, pero
esta condición de ELY me provoca, ade
más, sobresaltos, especialmente desde
que descubrí una foto de ella que me
dijo más que mil palabras. Se trata de
un pleno de su cara con la boca abierta
en un rictus de angustia, como si qui
siera emitir un doloroso grito que se le
traba... sí... tal como le pasa al actora
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zo Al Pacino en El Padrino III, cuando
le matan a la hija, y que observándola
más de cerca, caray, me sacude con su
mirada... fija totalmente en el ojo de
esa lente a la que le permitió capturar
la para siempre, como buscando enten
dimiento y comprensión al otro lado.
Es algo que debería provocar a doña
Claudia una reacción más allá de las
recomendaciones de su científico de
cabecera en la materia, que lejos, muy
lejos de mejorar la condición de ELY,
sostiene que debe quedarse encerrada
por siempre exponiendo enemil estupi
deces, claro, hasta que más adelante se
vea en la necesidad de aplicarle euta
nasia, porque lamentablemente así ter
minará siendo, pero la única verdad es
que no quiere verse con el lugar vacío,
exhibiendo así su egoísmo y limitada
capacidad de miras, por cuando la ten
dencia mundial dada la mentalidad,
costumbres, necesidades y sufrimien
to demostrado en los elefantes (puntos
sobre los que escribí hace poco, deta
llándolos con fundamento científico)

es ya no tenerlos recluidos en recin
tos "naturalizados" y pequeños para la
amplitud de movimiento y exploración
que la especie requiere; peor todavía
conservando en solitario a una hem
bra. Ello simplemente es: indecente,
así que, bajo Derecho de Petición ordé
nese el traslado de ELY, entendiéndose
tal como Reparación del Daño#

marielenahoyo8@gmail. com
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SUBE Y BAJA

Werner Baumann

CEO de Bayer

La empresa ale
mana anuncia

que invertirá $7
\ A 500 millones en

los próximos tres
años. El direc

tor ejecutivo de
la empresa dice que podían ser más
si México cambia de punto de vista
acerca de los transgénicos.

Donald TrumpO Ex presidente de El!

El expresidente
está en aprietos
tras las acusacio

nes de un posible
fraude fiscal en

 sus negocios ha
rechazado decla

rar ante la fiscalía de Nueva York. El
magnate se ha acogido a la Quinta En
mienda, una ley para no incriminarse.
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EL CRISTALAZO

Dante Delgado y la ingenuidad

Muchas veces he dicho aquí,
la única conducta imper
donable en la política es la
ingenuidad.

Me equivoqué en todas
esas ocasiones. El peor de los pecados es
fingir la ingenuidad.

Ayer, durante un desayuno convoca
do por la Academia Mexicana de la Co
municación, el senador Dante Delgado,
creador y motor del Movimiento Ciuda
dano, apoyó la primera parte de lo di
cho en el párrafo anterior. Yo asumí la
segunda.
Y lo hice en relación con la más re

ciente de las absurdas discusiones nacio
nales: la militarización de la ya milita
rizada Guardia Nacional, cuyo origen el
Senado de la República (con los votos
de la "oposición" incluidos), aprobó por
unanimidad como si no se supiera des
de el principio su inspiración y destino
castrenses, la acomodaticia salvedad de
cinco años y la imaginaria civilidad de
su mando superior.

A dos meses y pocos días de iniciado
este gobierno, la oposición jugó a todo,
menos a oponerse. Y lo hicieron todos.
Hoy deber haber algún lamento discreto
y un arrepentimiento escondido, pero lo
hecho, hecho está. Y así se queda.

Tener una oposición favorablemente
unánime, es el sueño de todo gobierno.
Y en este caso, así fue.

Todo eso de la Guardia Nacional Ci
vil, resultó tan falso como buena par
te del discurso de la Cuarta Transforma

ción. Pero en el surrealismo mexicano, la
proclividad al engaño por parte del go
bierno se enfrenta a la credulidad abso
luta de una población mayoritar¡ámen
te hipnotizada por un discurso cuya cul
minación ahora trata de formalizar los

hechos consumados. Si no se puede por
la vía legislativa, se puede por la orden
ejecutiva. Y punto.

De todos modos, las cosas ya son co
mo se quieren evitar. Al menos en teo
ría. Nos oponemos en hacer constitucio
nales las cosas de cada día, como si en
verdad viviéramos en el pleno respeto de
la Constitución, así con la mayúscula de
una gramática bien educada.

Como se quiera ver el mando y la
conformación de la guardia no necesi
tan la confirmación suprema. Ya la tie
nen por una de las vías del derecho: la
realidad. La costumbre, el duro lenguaje
de los hechos. Ante esa situación de cada

día, no hay reacción de nadie. Las cosas
están como están y seguirán por la vía
de los hechos.

Pero nada de esto habría ocurrido si
las febles oposiciones hubieran jugado su
papel, lejos de la mitología de la cons
trucción de acuerdos, la cual es a ve
ces, el camino más directo para clau
dicar. Si no se hubieran plegado a una
iniciativa de modificación constitucional
en los primeros tres meses del gobier
no, con todo y las evidencias militaris
tas para crear una guardia innecesaria
en lugar de promover la profesíonaliza
ción definitiva de las policías civiles, no

estarían ahora preocupados por evitar la
consecuencia de su obsecuencia.

Ingenuidad o cálculo político. El se
nador Delgado dice, nosotros votamos
por congruencia, no por ingenuidad.

Eso me dijo ayer.
Cazurro el presidente como si igno

rara la jerarquía de las leyes—, le endo
sa la discusión a la Suprema Corte de
Justicia, cuyos integrantes, (no todos),
tienen el fierro de su ganadería. Ya ve
remos cuántos se vencen con esta discu

sión y para cuando la programan.
Mientras, la carreta sigue su camino

por donde el arriero ordena.
Lo grave es la frecuencia con la cual

desde la cima del poder se actúa en con
tra de la ley; defraudándola, sacándole
la vuelta, "huisachando" desde la silla,
jugando con la institucionalidad consti
tucional.
TRUMP

Como vivimos en la época del nunca,
hemos visto el insólito allanamiento de

la casa del presidente del PRI, en Cam
peche, y también de la mansión de Mar
a Lago en Florida, propiedad de Donald
Trump, quien se acoge a la Quinta En
mienda (equivalente a nuestro artículo
20 constitucional), lo cual significa, en
boca cerrada no entran moscas.
Nunca se habían visto estos fenómenos.

GOTA

Por fin los mexicanos apagaron el in
cendio en Cuba. ¿Y los mineros en
Coahuila?»
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Arturo Farela hizo un acto de contri

ción. Se sacudió su aspiración incon
fesada de ser líder de Morena y en su
papel de presidente de la Confraterni
dad Nacional de Iglesias Cristianas se
encontró con mandos de la Conferen
cia del Episcopado Mexicano.
No debe haber sido una decisión senci
lla, pero refleja que su acusación de que
la jerarquía católica quiere incendiar al
país eso dijo era una opinión personal
y no del resto de las iglesias evangélicas.
Para que no se fuera por la libre, sus
colegas pastores no lo dejaron solo
y se pusieron a hablar de lo que sí
les compete: la fe en el poder de la
oración y la preocupación por paz.
La tensión no termina, pero se relaja.
Se reconoció de manera implícita que
hay frases que van demasiado lejos e
impiden el camino del regreso. Pasto
res y curas no tienen que ser compa
dres, la exigencia es que haya respeto.

Los consejeros se defenderán
La voz de los consejeros del INE se es
cuchará en los espacios de delibera
ción que organizan diputados de las
diferentes fracciones sobre la reforma
electoral.

La idea es contribuir, con sus conoci

miento y experiencia, a que haya un

diálogo a partir de información verifi
cable. Que no se lleguen a conclusiones
falsas basadas en prejuicios políticos.
El INE sostiene que el sistema elec
toral funciona, y funciona bien. Las
elecciones ya no son un problema
para el país, son una fuente de legi
timación democrática. Puede haber

ajustes para bien, para mejorar lo
que hoy se tiene, pero no para pro
piciar retrocesos.
Los consejeros están dispuestos a ha
blar. Ya se verá cuántos diputados es
tán dispuestos a escucharlos.

Tapete rojo para Bonilla
Javier Bonilla regresará al Senado pi
sando el tapete rojo que le puso el TEP
JF que concluyó que, a pesar de haber
ganado una elección para otro poder,
el Ejecutivo de BC, sí puede regresar al
Legislativo como si nada.
La polémica está servida, lo que con
seguridad agradará al ex gobernador
de BC que le agrada ser el centro de
las polémicas.
La fracción legislativa a la que re
gresa Bonilla no es la misma que lo
vio partir al norte. Al interior de Mo
rena en el Senado hay muy fuertes

tensiones y la pregunta es: ¿qué pa
pel pretende jugar el empresario?
Dicen en su entorno que está dolido
porque el presidente no le abrió en su
gabinete el espacio que le había pro
metido, de manera que todavía no es
tá claro en qué ventanilla se formará.

Puebla estridente
No dejes para mañana el destape que
puedes hacer hoy. La incontinencia es
la regla y por eso Javier Lozano ya se
autodestapó para la candidatura de la
alianza Va por México para la guber
natura de Puebla dentro de dos años.

Lozano es un personaje controvertido,
pero todos le reconocen su capacidad
de hacer ruido y para el forcejeo me
diático. En la batalla por Puebla la es
tridencia está garantizada.
La idea de fondo, es replicar en Pue
bla lo que Morena ha hecho con éxi
to en la elección presidencial del
2024, vender la idea que todo ocu
rrirá al interior de ese partido.
Lozano y otros opositores plantearán
que Morena no repetirá en Puebla, ya
lo perdió, y que solo falta elegir al can
didato que retomará el poder para la
oposición»
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"Publicaciones tendenciosas"
El pasado 1 de agosto el general Luis Rodríguez Bucio,
comandante de la Guardia Nacional, hizo un anuncio
que se adelantó una semana a la declaración del Presi
dente de la República Andrés Manuel López Obrador so
bre el acuerdo que, dijo, emitirá para que la Guardia Na
cional pase a formar parte de la secretaría de la Defensa
Nacional. Sucedió en la ceremonia de toma de protesta
del excomandante de la 15 zona militar en Jalisco, el ge
neral de brigada Ernesto Germiniano Jiménez quien asu
mió desde principios de este mes el puesto de jefe gene
ral de Coordinación Policial, que podría decirse es el nú
mero dos en el escalafón de la corporación.

El general Rodríguez Bucio dijo que a partir de ese
día todos los nuevos nombramientos se harán me

diante ceremonial militar tomado del que se utiliza en
las fuerzas armadas. "Siendo la Guardia una institu

ción que para el cumplimiento de su misión utiliza ar
mas, tenemos una estructura similar a la de las fuer
zas armadas, creemos muy conveniente también que
aquí en esta institución se establezca que cada vez
que un funcionario de la Guardia tome posesión de un
cargo se haga la ceremonia que corresponde". El men
saje acompañó la toma de protesta y jura de bandera,
que normalmente se realiza cuando asumen sus car
gos comandantes de corporación o zona militar.

Lo que pudo parecer un anuncio sin mayor trascen
dencia, en realidad fue un aviso de que la Guardia Nacio
nal es y será —con o sin acuerdo presidencial—una enti
dad de naturaleza castrense cuya línea de mando res
ponde en la práctica al secretario de la Defensa Nacional.

Más allá de de lo que las leyes dicen y lo que la Cons

titución señala, la GN será lo que resta del sexenio una
corporación que se regirá y funcionará oomo tercera ra
ma de las fuerzas armadas, integrada en su mayoría por
personal del Ejército (policía militar), y en menor medida
por elementos de la Marina Armada de México.

Hay una tendencia que se ha acentuado a últimas
fechas en los puestos de mando en la GN, la mayoría
de los cargos están siendo ocupados por generales que
por edad han pasado a retiro. Con el general Germi
niano también tomó posesión Miguel Ángel Huerta
Ceballos, un general de brigada que fue comandante
de zona en Tabasco y Quintana Roo, agregado militar
en Rusia y estuvo en otro momento comisionado en la
PGR. Junto con él se unió el general Rogelio Terán
Confieras, excomandante de zona militar en Sinaloa,
quien fue nombrado titular de Derechos Humanos,
Disciplina y Desarrollo Profesional de la GN.

Marginar a los civiles con experiencia pohcial y de
seguridad pública con rango de comisario, ha sido una
de las políticas que ha caracterizado la gestión del ge
neral Rodríguez Bucio al frente de la GN. Esta decisión
no ha redituado en mejores resultados en las opera
ciones ni en la disminución de la incidencia delictiva.

El relevo de las coordinaciones de batallones de segu
ridad en carreteras, estaciones y aeropuertos podría
ser el primer referente. Las cifras de asaltos se han
incrementado en todo el país. Y no se trata —como
dice uno de los documentos oficiales donde se anun

cia la sustitución de civiles por militares— de "publi
caciones tendenciosas" motivadas por personal rele
vado, sino de la realidad del mundo civil que muy po
cos militares entienden.
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Que no lo platiquen en Palacio
Nacional, pero en la Secretaría de
Gobernación se coló en el equipo
de Adán Augusto López una
funcionaría que no sólo participó
en el ejercicio de unos H3 mil
millones de pesos dirigidos al
fallido Nuevo Aeropuerto de La
Ciudad de México, sino que se
encargó del cuestionado
programa Cruzada contra el
Hambre que, con un presupuesto
de más de 8 mil millones, sólo
pudo beneficiar al 0.1% de la
población objetivo en la
administración de ENRIQUE
PEÑA NIETO.

Se trata de la actual directora General

de Programación y Presupuesto, Janette
Taboada Vega, quien se desempeñó co
mo directora de Programas Sectoriales,
Apoyo Operativo y Organizacional de la
Dirección General de Programación y
Presupuesto de la Secretaría de Hacien
da que llevaba entonces Luis Videgaray.

A finales de junio, el cardenal de Guada
lajara, José Francisco Robles Ortega, de
claró que los narcobloqueos eran algo
normal en las carreteras de la entidad y
que incluso a él le hablan tocado algu
nas amargas experiencias en el camino.

Disgustado con sus palabras, el goberna
dor Enrique Alfaro negó categóricamen
te que existieran retenes criminales en
las vías y aseguró que en la entidad se
gozaba de la libertad de tránsito. Por si
fuera poco, pidió al líder eclesiástico no
realizar más declaraciones con potencial
de generar pánico entre la población.

La respuesta de Alfaro no ha envejeci
do con gracia, pues después de varios
enfrentamientos entre las autoridades

y criminales que terminaron con blo
queos, incendios y pánico, ya no que
da duda que el cardenal tenía razón.
Lo anterior no sorprende a nadie, pues
en aquel estado hasta un influencer

puede cerrar el Periférico de Guadala
jara si así lo desea, y peor aún, sin su
frir consecuencias.

Dicen los que saben que los de Banyan
Tree ya armaron un gran alboroto en
Acapulco, de Abelina López Rodríguez,
pero no precisamente entre el pueblo
bueno que no tiene ni idea de qué pasa
adentro de las lujosas instalaciones que
difícilmente los mexicanos pueden pa
gar para disfrutar.

Que el equipo de ventas a cargo de Ser
gio Serra ofreció originalmente departa
mentos de 140 metros cuadrados y ahora
pretende vender 190 metros cuadrados,
exigiendo el pago inmediato del 100 por
ciento y sin que ni siquiera se hayan em
pezado a construir.

Confiados en que los ricos son los que
pueden comprar uno de estos departa
mentos, decidieron aumentar casi 36
por ciento más la dimensión del pro
ducto sin consentimiento del compra
dor. Dicen que para darle formalidad le
gal al asunto, Banyan Tree y GMD en
vían a cartas amenazantes a sus sor

prendidos clientes, firmadas por su
representante legal Federico Ochoa Pe
ressini, en las que advierten que de no
aceptar pagar más y saldarlo al 100 por
ciento a la brevedad, vendrá la cancela
ción en automático del contrato de

compra, además de hacerse acreedores
a una sanción del 10 por ciento del valor
de la transacción, que en promedio ron
da el millón de pesos.
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Imprevistos
¡ice muchas años, una película
llamada "el Hiño mariposa" fué
sumamente popular. El titula hace
alusión a la creencia de que los eléc
los úllimos de cualquier cosa, por
más frivola que parezca, pueden
ser terribleseinimaginables, como

que una mariposa agite sus alas en un extremo del
mundo y el viento generado se acabe conviniendo
en un huracán, en el otro extremo.

Hace algunos años, el investigador Ulises Llores
Llanos realizó un interesante análisis sobre una po
lítica estatal que le daba útiles escolares a los niños
fie una comunidad. Tanto los niños como los padres
estaban encantados, así que la política, en términos
csii icios, había.sido un éxito. Sin embargo, a mayor
detalle, resulta que uno de los municipios donde
el reparto se llevó a cabo, tenía como uno de. sus
mol ores económicos t ransversales las pequeñas pa
pelerías de barrio, que se fueron a la ruina debido a
que ya nadie les compraba útiles. Eso, naturalmente,
impació a la comunidad en términos de empleo,
consumo, lian ura del tejido social y (aventuro, por
que eso no lo dice el estudio) la posible ruina fie
otros negocios como efecto dominó. Espero haberlo
explicado medianamente bien.

En filas pasados, algo similar está .sucediendo con
el lema de la comida chatarra, la recaudación, la

economía fie barrio y la economía nacional. Una en
cuesta fie la Alianza Nacional fie Pequeños Comer
ciantes (Anpec), arrojó que las venias en tiendilas
disminuyeron 50 por ciento respecto a oct ubre, y los
productos que dejaron de comprarse son enlatados,
liuevo, botanas, dulces y lácteos. También dice que

8 fie 10 de los consumir lores están solicitando fiarlo

a. sus tenderos, cuando en 2020, al inicio de la pan
demia de COV1D19, eran entre 20 y 30 por cíenlo.
Desde antes cié la pandemia, pero con mayor

ahínco después de ella, los actores políticos del
sector salud hicieron un cabildeo ¡menso para
que se aprobaran nuevas leyes ríe» etiquetado, de
manera que se lograra reducir el consumo ríe co
mida chatarra. 1.a razón era que, por el tema de las
comorbilidarles, el Estarlo comenzó a ver que le
cuestan mucho dinero los obesos, los hipertensos,
los diabéticos y en general las personas que ad
quieren sus parlecimienlos crónicos por una mala
alimentación, y las empresas de comida chata
rra no cubren el costo desalud pública asociarlo.
Hasta ahí se entiende esa polílica. Sin embargo,
cuando se vuelve insostenible el confinamienio,
lo primero que se. reabre es el pequeño comercio.
Y resulla que mucho de ese comercio, lanío de las
tiendas como ríe alimentos prepararlos, es comida
con muy poco valor nuiricional, ya sea comida
procesarla de dulce y botanas, como la que se
habla en la nota, como la ''garnacha" callejera.
El segundo ámbiio de impacto es el de las fi

nanzas públicas, porque con la economía cerrarla
y limitada sólo a sectores esenciales, más la lenta
reactivación,el impuesto que mássufreesel 1SR. Lo
que hizo el gobierno fue aumentar las transferencias
económicas a poblaciones vulnerables o de alio con
sumo (por eso es tan impórtame darle dinero a los
ancianos y a los jóvenes). Y el experimento le salió
bien, Lo que salvó un poco la recaudación en 2020
y 2021 fue el IVA, porque se, alentó el consumo (y el
consumo es sobre torio de comida y la Comida es so
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bre lodo esa, la barata y chalana). Hay entone® una
esquizofrenia en la dilucidación del bien colectivo,
donde por un lado urge al gobierno incentivara las
personas a dejar de consumir comida nociva, y por
otro lado, depende de su consumo (al menos por
ahora) para sostener las finanzas públicas en época
recesiva. Por eso la. polílica es de grises, matices y
males menores. Aunque no dé para producir héroes,
sino políticos.

LaMamadelfilmeno..

VWQltura

cnclücr^
^s^í/fie iií)

> f íf í f f Oí i
adolescente\?Jyerq sirve
pífríííriífoíífícíríícjofr/iíf
amigableeltema deja
teoríade

Concretantentetjiuela
yidahumanaescompleja
porguepresentainfinidctá

his cuate
prt\scíiíc\síí!íí/K>ríf
ííc^íonKífííctí^síoi'ic.s,
.sí/iíni/K>rí([frí[fícííííi
preparadosocautos
creamos que somos. Y,
drg^mqtísmosaparte,

yMble
decisiones ^
hispolíticm^
«Autor y consultor especialista en políticas

públicas. Abogado de la Escuela Libre
de Derecho y catedrático universitario^

IsraelGnDelgaao
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Ilraditos
SIEMPRE SI... JESUSA RODRIGUEZ SERA
EMBAJADORA
<E1 presidente Andrés Manuel López Obrador
envió u:n oficio a la Comisión Permanente
del Congreso de la Unión ratificando el
nombramiento de Jesusa Rodríguez, como
embajadora extraordinaria y plenipotenciaria
de México en la República de Panamá. En un
oficio distinto, también se nombra a Alicia
Barcena Ibarra, como la nueva embajadora de
México en Chile, quien cuenta con experiencia
diplomática.

VIOLENCIA PRENDE ALERTA EN EU
*E1 Consulado de Estados Unidos en Guadalajara
emitió una alerta de seguridad en la zona
metropolitana de Jalisco, tras la balacera y
fluema deautomóyilesen Ixtlahuacán del
Rio. A través de un comunicado, el cónsul
estadounidense informó que las autoridades
locales y los medios informan sobre múltiples
bloqueos de carreteras, vehículos quemados y
tiroteos entre las fuerzas de seguridad mexicanas
y elementos criminales no especificados
en varias partes del área metropolitana de
Guadalajara. Por lo que recomendó tomar
acciones como seguir las instrucciones de las.
autoridades locales; buscar un refugio seguro;
notificar a familiares sobre su seguridad y
estar.atento aJos medios^..locales para obte^
actualizaciones y, en caso de emergencia, llamar
31911.
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IPN INICIA EL CICLO ESCOLAR 20222023
'¡¦El Instituto Politécnico Nacional (IPN) inició
el ciclo escolar 20222023 con una matrícula
de más de 221 mil alumnas y alumnos en los
niveles medio superior, superior y posgrado, de
ios cuales, 59 mil son de nuevo ingreso. Arturo
Reyes Sandoval, director general del IPN, dio
la bienvenida al nuevo ciclo lectivo e hizo un
llamado a los nuevos politécnicos a dar su mayor
esfuerzo para ..convertir se en los profe
flue tran sfo r m a ra n a Méx ico y res o 1 ve ran los
grandes problemas nacionales y globales.

IMSS ALERTA SOBRE MECANISMOS
FRAUDULENTOS DE AFILIACIÓN
•El Instituto Mexicano del Seguro Social alertó
.quediversasorganizacionesseanun
redes sociales y medios electrónicos para ofrecer
un registro ante el instituto a través de pagos que
van desde 900 pesos hasta cantidades mayores.
En algunos casos, dichas organizaciones
solicitan depósitos por anticipado para realizar
ta.Lr?.gistro,pueden il'Sga r a en t regaru na
constancia falsa de que la inscripción ante
el IMSS ya se realizó y posteriormente exigen
elevados pagos mensuales.
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Rabia política
y deshonor

n uno de los más importantes evenlos
virtuales ele la Eeria Internacional del

Libro de Guadalajara fiel 2020, dos inte
lectuales fie primer orden, Miehael Sán
ele! y Yuval Noah Harari, se reunieron
para reflexionar sobre el estado actual
del mundo y sobre las causas, peligros y

efectos del avance; fiel populismo y de nuestras frac
t tiras sociales, económicas y políticas.
El primero es profesor fie la materia Justicia en la

Universidad de Harvard y a.uior de diversos texios so
bre filosofía política, como Justicia ¿Hacemos lo que
debemos? y Lo que él Dinero no Puede Comprar, en
tre oíros. El segundo es historiador y autor de obras
extraordinarias como Sapiens; De animales a Dioses y
Homo Deus: una breve historia del mañana.

El intercambio, visible en la plataforma. YouTube, es
tle vista obligada, pues a.1 est lidiar el estarlo clel mundo
actual de aquel momento lerrible, atenazado entré la
pandemia y los perniciosos regímenes ullranacionalis
tas e' iliberalesvsurgió entre ellos el concepto novedoso
tle la economía del honor.

Originalmenieatisbado por Sandel en La Tiranía del
Mérito, su libro más reciente, el concepto, verbalizado
por primera vez por Harari, se refiere a la sensación
de humillación, abandono y hasta traición que las cla
ses trabajadoras han resentido en los úllimos 40 años
de neoliberalismo global izad or. Durante ese periodo
han visto rodar por el suelo la promesa de que si iban
a. la universidad, se esforzaban y sacrificaban en el

trabajo, su posición económica y social mejoraría a la
vuelta fié unos años ("lo que ganes, dependerá de lo
que.aprendas") sin que eso haya sucedido en sus vidas
p o r gene ra ció n es.
El problema, dicen los comentaristas, es que, a la

promesa, falsa por lo demás^subyacía un insulto, pues
el umbral para acceder a una educación profesional
siguesiendo muy alte en todo el mundo.casi fie impo
sible consecución y frente al que los partidos progresis
tas, otrora conciencia fíela nación y contrapeso de los
excesos fiel modelo neoliberal, apenas atemperaron o
fie plano, ignoraron.
Así agraviados, estos estratos sociales han presen

ciado cómo se va ampiando la brecha que los separa,
en todas SUS expresiones, de los más favorecidos, a
su vez arrogantes por la "fortuna" de sus propias tra
yectorias educativas y fié emprendimienlo industrial
o comercial, logros acontecidos, según ellos, por su
propio esfuerzo personal y suerte particular.

En este cóctel de baja estima de unos y envaneci
miento de oíros, las sociedades se han desgarrado en
"ellos vs nosotros" y las clases obreras, siempre más
numerosas, fueron acercándose a los partidos y can
didatos de todas las orientaciones políticas, que les
ofrecieran reparar la falla de reconocimiento y eslima
respeno desns aportaciones a la comunidad nacional
y soluciones rápidas a sus agravios económicos y so
ciales. De paso, sise podía, que recriminaran y sancio
naran a las élites por su falla de empalia y compasión
para con los demás. \\an/.aré.
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COMISION DE INVESTIGACION

•Con 12 yotos a favor y
^í^ ZAí;!i11

de ja Ciudad solidtó a ja
>lMfr.QPSLÍ!3:íeSr.?.i..MO.?..CPi}ll?Íóil.
S l k' í lX ^11 i? f1 L^1 vlfl1
.seguimiento""a.lospre^ntos_
3ctos.de:.corrupción_mm
en la Áicaldia Benito Juárez desde
el.año.2009 a ia fecha", esto.
iras los 1ic(:!ja)s do]; los. cuales.
"i'ue detenido Luis Vizcaíno, ex
director ..general^ en B. Juárez de
2ÓÓ9 a 2ÓÍ6. "Ño se trata de hacer
.O.iOSy.nseiiaÍciniieiit()S()^
enjiarticiilar;sinem
necesario»que .esta. Soberanía^
el ejercicio deente fe
la.Iunción ejecutiva.en.la.C.iudad.x
susajcaídías, tiene ¡a
responsabilid
consLitucional de dar
seguimiento a este asunto a
través de una Comisión
Especial", dijo la diputada Nancy

Núñezalprcseiita
cíe acuerdo.

COMPARECERA CUEVAS
•M parecer la alcaldesa de
.Quauhtemg^^
perdió, .ei.respaj ¿ o.de..susaÍjados
en.ej ..Congreso ..de.Ía.Ciudadí..y..
es que, la Comisión Permanente
del Legislativo "loca i determinó
¡laniarla a"comga^

de i ii a: i era t1: íái i ¡ nicycon el
respaldodeL.todos jos grupos
parlamentarios, se solicitó a la
Jucopo que cite a comparecer a
la gobernante. Fue..ia diputada
del PRÍ, Maxta González, quien
ftresentó la solicitud tiara que
la. aícaldesa cpmgarezm ante
k.ConiisióncjeAdm
Pública. ¡ocajA y.."rinda un ^
sobre ja presunta
abusode.autoi^
1AAD^iA>ri^LÁl151 ti ii lin istracu >o
Íoc¿.encontr
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hacen .uso de la vía pública de
ufanera pacífica

SUFICIENCIA DE VACUNAS
•ELCpngreso..de.la .Ciüdad..solic.i.tó
a las Secretarías de Saiud Federal
X..deja CDMX "infojm
.sufidencia.xSj&95iSi!M3dHe.
y3c.una.Sjt así .como ja logístk
pai;a su ..apjicación, a fin ^
gaiiantizar el .cumplimiento,
dejPrograma¦..de.Vacunación.
.y.u.iversaj en jos niños y niñas
de.Í2 a 35 niesesíleedad."];5
diputado .Jorge ,G.ai^p_Ambriz..
dijo que "desde que se creó
este ..programa...en. .19?i.se jian.
elevado las..tasas^.de vacunación.x
.cumpjidg..¡asL.m^.asj^lanteadasíl.
ind.ui.da l a. ^radicación de ja
Pf^liÍ^Jli_^íikicjií.t_c\ria, sara mr>ÁÍÁO.a
tétanosJieonataL
¡a. tos ferina_j_ jas^..formas.graves..
detubercuío
este año no.s.e.jo^ó..eL?0%.de.
cobertura de vacunación.

Contra RéplicaFecha: 11/08/2022
Página: 10

Area cm2: 375

2 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 71,017

Página 111 de 162



Ahora la espera
será en EU

iiia Ini en Le, J oe Birlen consiguió una vic
toria al lograr el desmanielamieni o del
programa migratorio "Quédate en Mé
xico'1, impulsarlo por el Controvertirlo
Donaltl Trump en 2019, permitiendo
el regreso ríe miles de solicitantes de
asilo enviados a esperar la resolución

de sus casos. Esta decisión fue darla a conocer el lu

nespor la noche desde la misma CasaBlanoa (tan ur
giría precisamente de buenas noticias) y se produce
después ríe queél jOásr, federal. MalíhewKacsmaryk,
ríe Amarillo, lexas, anulara su dictamen que obliga
ba a reanudar esta medirla conocida formalmente
como Protocolos de Prolección de Migrantes (MPP,
por sus siglas en inglés).

Cifras del Departamento de Migración de los Es
tarlos tJnirlos y del Instit uto Nacional de Migración,
estiman que el número de personas beneficiarlas
podrían rondar las 200 mil personas.

Y bueno, las autoridades estadounidenses dijeron
que pondrán fin a este programa de manera rápi
da y ordenarla, menos mal. "Las personas ya no se
inscribirán más en los MPP y además explicaron
que quienes se encuentran en México serán dadas
ríe baja cuando, regresen a su próxima cita con una
corte. Las personas que Sé ríen ríe baja continuarán
su proceso, en este país.

Con esta, orden judicial el Departamento de Mi
gración acabarán con una rielas medidas fronterizas
más polémicas de la. era, Trump.

La buena noticia para los migrantes que buscan

asilo en territorio estadounidense es que podrán
cruzar la línea fronteriza después de demostrar
que tienen ya. una. cita, y permanecer en EU hasta
que se dé un veredicto definitivo a su solicit url. La
trascendencia ríe esta orden de la Corte Suprema
se ve reflejarla en que finalmente se abre una vía
legal en dicho país.

Bajo la presidencia ríe Donalrl Trump, cérea ríe 90
mil migrantes fueron regresarlos a México después
ríe negociar esa estrategia con las autoridades mexi
canas e implementarla a fines de 2018. Los funcio
narios estadounidenses que eu ese entonces {201!))
tenían que seguir la línea antiinmigrante marcada
por el controvertirlo presidente Trump y justificaron
que esa medirla era necesaria para impertir que mi
les de personas usaran el sistema de asi lo para evitar
la detención y la deportación e incluso alcanzar la
residencia legal
Cabe recordar que con el programa "quédateen

México", los solicitantes de asilo tenían que esperar la
respuesta a su solicit ud fuera del país al cual estaban
acudiendo por una ayuda humanitaria.Esta acción
fue puesta en marcha en 2019 y en su primer año
devolvió a México a más de 70,000 migrantes. Su se
gunda etapa inició a finales ríe 2021 y aún no se han
hecho públicos los números de las devoluciones de
inmigrantes que buscan tener un estatus legal para
vivir y trabajar en dicho país.
•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalrnarosa@gmall.com
@ncar7
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RED
COMPARTIDA
LOS MARINOS DESAPARECIDOS
El caso de los escoltas de la ma

rina que estaban asignados a
la alcaldesa de Acapulco, Abe
lina López Rodríguez, y que
están desaparecidos desde el 6

de marzo pasado está tomando lina direc
ción muy extraña porque, al final del día, lo
que no se tiene por ningún lado es la últi
ma ubicación del Audi blindado con enlace

satelital que manejaban y que se tiene
comprobado venía del puerto a la CDMX.
Resulta que, de acuerdo a la información
disponible estos escoltas habrían sido
asignados a labores de protección del
senador losé Narro, pero, y aquí es donde
se complica todo, las pruebas forenses pe
riciales hechas por las autoridades federa
les apuntan a que el oficio enviado desde el
senado salió de las computadoras de la ofi
cina del senador el 8 de marzo del 2022, sin
embargo, para esa fecha los escoltas que
pertenecen a la Secretaría de Seguridad
Pública de Acapulco llevaban al menos dos
días desaparecidos, es decir, el último con
tacto con los marinos fue el 6 de maizo.

Esta información, el oficio, las

llamadas, la inteligencia; ya
fue presentada en varias reu
niones individuales que tuvo
el senador José Narro con el

secretario de Gobernación, Adán Augus
to López; el titular de la FGR, Alejandro
Gertz Mañero; y con el área de inteligen
cia de la secretaria de Marina a cargo de

José Rafael Ojeda Durán, que lo citó en
sus oficinas y luego lo mandó con un
subsecretario y su área de inteligencia.
El asunto fue explicar, en todos los casos,
que bajo ninguna circunstancia Narro
solicitó el apoyo, pero que, en todo caso,
lo que sí está probado es que hubo una
llamada el día 6 de maizo de Maximi

liano Serrano, secretarlo de Seguridad
Pública de Acapulco, a su oficina pidien
do que se hiciera la solicitud para que
viajaran por tierra los escoltas para apo
yar al senador y uno de los pasantes, que
ya presentó su declaración en la FGR,
mandó ese documento a Guerrero, vía

correo electrónico, según la investiga
ción forense realizada,

Y hablando de desaparecidos,
resulta que en la actual admi
nistración hay más de 50 mil
cuerpos y partes humanas que
necesitan ser Identificadas y se

contabilizan más de 100 mil desaparecidos.
Por eso es que la Secretaría de Gobernación
iniciará los trabajos para que la sede del
Centro Nacional de Identificación Humana

sea Morelos, célebre por las fosas de Tetel
dngo, se inicie el registro de cuerpos para un
banco estatal de ADN e información dispo
nible para identificación a nivel nacional
Ojala también se logre abatir los índices de
desaparición en el pais, donde diario mujer
hombres y niños desaparecen sin saberse
nada más de ellos.
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FUERA DE AGENDA
"PUBLICACIONES TENDENCIOSAS"

JUAN VELEDÍAZ

El pasado primero de agosto el general Luis Ro
dríguez Sucio, comandante de la Guardia Na
cional, hizo un anuncio que se adelantó una
semana a la declaración del presidente de la
república Andrés Manuel López Obrador so

bre el acuerdo que dijo, emitirá para que la Guardia Na
cional pase a formar parte de la secretaría de la Defensa
Nacional. Sucedió en la ceremonia de toma de protesta
del ex comandante de la 15 zona militar en Jalisco, el ge
neral de brigada Ernesto Germiniano Jiménez quien asu
mió desde principios de este mes el puesto de jefe general
de Coordinación Policial, que podría decirse es el número
dos en el escalafón de la corporación.

El general Rodríguez Bucio dijo que a partir de ese día
todos los nuevos nombramientos se harán mediante cere

monial militar tomado del que se utiliza en las fuerzas ar
madas. "Siendo la Guardia una institución que para el cum
plimiento de su misión utiliza armas, tenemos una estruc
tura similar a la de las fuerzas armadas, creemos muy con
veniente también que aquí en esta institución se establezca
que cada vez que un funcionario de la Guardia tome pose
sión de un cargo se haga la ceremonia que corresponde". El
mensaje acompañó la toma de protesta y jura de bandera,
que normalmente se realiza cuando asumen sus cargos co
mandantes de corporación o zona militar

Lo que pudo parecer un anuncio sin mayor trascen
dencia, en realidad fue un aviso de que la Guardia Nacio
nal es y será con o sin acuerdo presidencialuna enti
dad de naturaleza castrense cuya linea de mando res
ponde en la práctica al secretario de la Defensa Nacional.

Más allá de lo que las leyes dicen y lo que la Constitu

ción señala, la GN será lo que resta del sexenio una cor
poración que se regirá y funcionará como tercera rama de
las fuerzas armadas, integrada en su mayoría por perso
nal del Ejército (policía militar), y en menor medida por
elementos de la Marina Armada de México.

Hay una tendencia que se ha acentuado a últimas fe
chas en los puestos de mando en la GN, la mayoría de los
cargos están siendo ocupados por generales que por edad
han pasado a retiro. Con el general Germiniano también
tomó posesión Miguel Ángel Huerta Ceballos, un general de
brigada que fue comandante de zona en Tabasco y Quinta
na Roo, agregado militar en Rusia y estuvo en otro momento
comisionado en la PGR. Junto con él se unió el general Ro
gelio Terán Contreras, ex comandante de zona militar en
Sinaloa, quien fue nombrado titular de Derechos Humanos,
Disciplina y Desarrollo Profesional de la GN.

Marginar a los civiles con experiencia policial y de se
guridad pública con rango de comisario, ha sido una de
las políticas que ha caracterizado la gestión del general
Rodríguez Bucio al frente de la GN. Esta decisión no ha
redituado en mejores resultados en las operaciones ni en
la disminución de la incidencia delictiva. El relevo de las

coordinaciones de batallones de seguridad en carreteras,
estaciones y aeropuertos podría ser el primer referente.
Las cifras de asaltos se han incrementado en todo el país.
Y no se trata como dice uno de los documentos oficiales

donde se anuncia la sustitución de civiles por militares
de "publicaciones tendenciosas" motivadas por personal
relevado, sino de la realidad del mundo civil que muy
pocos militares entienden.
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• Julieta Ramírez da caballazo a Alejandro Alito Mo
reno... momentáneo. Ella es diputada secretaria de la
Comisión de Gobernación en San Lázaro y asumió el
papel de presidenta en funciones durante la sesión que
convocó Morena en ausencia de legisladores de opo
sición y del presidente de esta: Alito Moreno. Se sabe
que la última palabra para removerlo —o no— de su
cargo vendrá de la Jucopo. Mientras, el PRI declaró que
dicha sesión es ilegal. Y eso que todavía no empieza el
periodo de sesiones...

• Jesús Zambrano se queda sin perfiles para el Estado
de México y lanzó a su único liderazgo mexiquense,
Ornar Ortega, exdirigente del PRD y ahora nombrado
coordinador estatal de la Agenda Socialdemócrata
como perfil para gobernador. Los perredistas se dijeron
listos para una "gran alianza", ¿los panistas los toma
rán en cuenta?

• Margarita Ríos Farjat, presidenta de la Primera Sala
de la Corte, encabezó una resolución relativa a un caso
en contra de la Sedeña que obliga a que los familia
res de víctimas de desapariciones forzadas tienen
derecho a saber quiénes fueron los responsables y a
que el Estado agote todas las posibilidades para saber el
paradero de sus familiares. Resolución relevante para
los momentos que vivimos.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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DÍA HÁBIL
« \LBERT0 MONTOYA »

La reunión diaria de seguridad
en Palacio y los narcobloqueos
Una reunión diaria del gabinete de seguridad se lleva
a cabo en Palacio Nacional a las 6 de la mañana.

Acuden los secretarios de la Defensa, de Marina y de Seguridad.
Luis Cresencio Sandoval González, José Rafael Ojeda Durán y Rosa

Icela Rodríguez Velázquez, respectivamente.
¿Y de qué ha servido?
Todos los días, igualmente, se cometen matanzas y hay enfrenta

mientos, a diferencia de lo que asegura Andrés Manuel López Obrador.
En 3.6 años, su gobierno superó en ejecuciones a los registrados en

todo el sexenio (72 meses) de Felipe Calderón Hinojosa, su enemigo.
El sexenio de Calderón sumó 120 mil 463 asesinatos y, ahora, en tres

años y medio, este gobierno ya tiene 124 mil.
De continuar la tendencia, de 2 mil 900 mensuales, cerrará con alre

dedor de 200 mil y será el más violento de la historia de México.
López Obrador reconoció ya que en su gobierno hay más ejecuciones

que en el del panista, pero, ¡adivinó!, lo justificó.
El país está más militarizado que con Calderón, quien se sentó en el

Ejército para legitimar su triunfo de 0.56 por ciento en 2006.
Prometió devolverle a los cuarteles y hoy le ha encomendado todo.
Y más que con Enrique Peña Nieto, quien en los tres primeros años se

olvidó de la guerra contra el narcotráfico y acabó, por decreto, con ella.
Hasta la Guardia Nacional creó militarizada cuando era un cuerpo

civil y canalizó a los agentes de la Policía Federal que él desapareció y a
soldados. Que vaya a Sedeña es trámite.

NADA NUEVO, NO SE HA IDO
La violencia del martes en Jalisco y Guanajuato no es extraordinaria.

La disputa por la plaza, por las rutas, por las ciudades, por los estados
se mantiene entre los cárteles.

Que fue un operativo para capturar a Ricardo Ruiz Doble Ro El Rñ.
Que se detectó una especie de cónclave de los jefes del narco.
La impunidad con la que opera el Cártel Jalisco Nueva Generación

(CJNG) es alarmante y frustrante. Abrazos, no balazos no funciona.
Esos ataques a negocios y los narcobloqueos traen a la memoria las

escenas en Nuevo León, en Tamaulipas, en Chihuahua, en Michoacán,
en Veracruz y en Jalisco en los gobiernos anteriores... y en este.
MADRUGAN A MORENO

Morena madrugó a Alejandro Moreno Cárdenas.
El líder nacional del PRI y presidente de la Comisión de Gobernación

y Población de la Cámara de Diputados fue destituido ayer sólo con los
votos morenistas y tapetes.

Alito, como le llaman, argumenta que es ilegal el proceso y que es el
presidente de dicha instancia legislativa por acuerdo de la Jucopo.
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MADRUGAN A MORENO

Morena madrugó a Alejandro Moreno Cárdenas.
El líder nacional del PRI y presidente de la Comisión de Gobernación

y Población de la Cámara de Diputados fue destituido ayer sólo con los
votos morenistas y tapetes.

Alito, como le llaman, argumenta que es ilegal el proceso y que es el
presidente de dicha instancia legislativa por acuerdo de la Jucopo.

QUE VUELVA EL TORTIBONO
Ante el disparo en el precio de la tortilla, que en algunas regiones del país
alcanza hasta 30 pesos por kilo, Gabriela Quiroga, diputada local por el
Partido de la Revolución Democrática (PRD), llama a contenerlo.

Para tal fin impulsa el regreso de los tortibono, esos de los ochentas y
noventas, que servían para comprar tortillas. Convoca hoy al Encuentro
de Productores de Tortilla a las 17:00 horas.

Vámonos: Enrique Vargas del Villar va a la delantera. El ex alcalde de
Huixquilucan por el PAN presentó ayer Ruta líder, rumbo a la elección
del Estado de México en 2023. Dice que Va por México debe continuar y
presentar al candidato o candidata que garantice el triunfo.
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PINli, PRM,
PRI y \I V...
EL INE AVALÓ EL ANTEPROYECTO DE
PRESUPUESTO PARA LOS PARTIDOS EN 2023

¡Por 6 mil 233 millones 510 mil 798 pesos!.. Si
Morena ha estado regresando parte de sus re
cursos, de una vez que le bajen los que les tocan
al Priankenstein y su lacayo Chuchigor, pre
viendo que en 2023 van a perder el Edomex y
Coahuila, y así contribuyan al Va por México
austero.

El Congreso desclasificará archivos del ca
so Colosio, y se verá si hubo acción concer
tada y participación intelectual de Carlos
Salinas.

Se comprobará que fue la crónica de una muer
te concertada sólo ignorada por la víctima, y si
no participó el Nosferatu región 4, su hermano
cómodamente incómodo tal vez sí porque traía
pleito con Luis Donaldo.
Alito obtuvo suspensión definitiva contra
comentarios en su contra de Layda Sanso
res en redes sociales.

De que #lLordBotox es un corrupto y ratero, lo
es, y eso no se lo quitan ni los amparoS de jue
ce$ vendido$.

En la explanada de Insurgente Norte 59 hay
una placa alusiva a los 75 años del parti
do tricolor con 3 escudos y las siglas PNR,
PRM y PRI.
Con Alito, si no renuncia antes, en 2024 inclui
rán otro logotipo: ALV (AL Averno, AL Averno).
Ik> llueven críticas a Felipe VI por no poner
se de pie ante la espada de Bolívar durante
la toma de posesión de Gustavo Petro.
Qué se puede esperar de un reyecillo de pacoti
lla que no es capaz ni de castigar al ladrón reca
borbón de su padre...
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¡¡Error!!

Que alguien le explique al di
putado del PAN, José Gonzalo
Espina Miranda, la difere ncia
entre un legislador y un perio
disLa, o que porlo menos, sus
asesores y quienes les hacen
(porque no se puede decir que
redacten) los discursos, al me
nos (por dignidady vergüenza
del puesto queocupan), se to
men la moles Lia de investigar
la LrayeeLoriadelDirecLorGe
neral de Grupo Cantón.

Ahora, la culpano es del
todo del legislador del PAN,
puesto que confía en su equi
pode trabajo. Sin embargo, es
notorio el error tan garrafal
que cometieron en su discur
so al confundir "la amnesia

con la magnesia" y obviamen
te, quienes conocen del tema,
saben que ai menos este día,

la bancada del PAN tuvo una

desafortunada intervención

que rayó en la mofa involunta
ria de sí mismos. Como dirían

los jóvenes de hoy, sino sabes,
porlo menos consulta Google
y se darán cuenta de la terrible
metida de pata que dieron sus
asesores, quienesliicieroii ver
mal al dipulado en plena Tri
buna y, pues ni cómo ayudar
les, Y finalmente, en Morena
de la CDMX se declaran listos

para entregaren tiempoyfor
ina la dirigencia capitalina,
una vez que la dirigencia na
cional ya dé luz verde para que
se realice la elección interna

en donde, por cierto, vario s ca
chirules intentaron meterles

un gol o quisieron chapuline ar
del PAN, PE I, y hasla del parti
do ELTGE (que el gusto le du
ró solo irnos meses) para que
rer ser delegados de Morena.
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Jornada de
reforestación
La jornada de reforestación "Sembremos
Esperanza" busca generar un espacio
organizado de convivencia y de impacto
positivo al medio ambiente para
promover y fomentar en la sociedad
mayor conciencia y participación activa
e informada en el cuidado y restauración
de los bosques; una labor ininterrumpida
de 26 años.

Como consecuencia de estos procesos
de degradación, existen grandes áreas
en las que los disturbios han sido
tan intensos y recurrentes que se ha
eliminado de manera total cualquier
posibilidad de que la vegetación recupere
su estado original por medios naturales
y, por lo mismo, es necesario intervenir
para facilitar la estabilización de las
condiciones actuales del ambiente y
promover su mejoramiento a través
de diversas prácticas y actividades
entre las que sobresalen la forestación,
la reforestación y las prácticas de

conservación de suelos.
Para que la reforestación se logre se

deben realizar los estudios de campo
necesarios, que permitan conocer
las condiciones del sitio a reforestar

y definir las especies a establecer, el
vivero de procedencia, el medio de
transporte, las herramientas a utilizar,
la preparación del suelo, el diseño,
los métodos, los puntos críticos de
supervisión durante las actividades de
campo, la protección, el mantenimiento
y los parámetros con los cuales se
evaluará el éxito de la plantación.
Es por ello, que tanto para la capital

de Puebla y en los municipios del
interior del Estado, en conjunto con los
ciudadanos hemos realizado campañas
de reforestación para seguir con la
protección del medio ambiente, un
trabajo que es de todos y para beneficio de
nosotros y generaciones futuras.
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FJ olor a muerte
de las minas
Como usted sabe, el miércoles pasado,
habitantes del municipio de Sabinas, Coahuila,
reportaron al 911 el colapso de una mina de
carbón, localizada en la comunidad de "Las
Conchas", paraje de Villa de Agujita. Al final
se confirmó que uno de los denominados
"potitos" se inundó inesperadamente, dejando
atrapados a 10 mineros. El trágico incidente
encendió las alertas alrededor del sector
minero.

Pero, lamentablemente, no es la única
catástrofe que ha asolado la región. Además del
desastre minero de Pasta de Conchos, ocurrido
en febrero de 2006, durante los últimos
meses del sexenio de Felipe Calderón, cuatro
trabajadores murieron tras un derrumbe
de cien toneladas de carbón que ocurrió la
mañana del 3 de agosto de 2012 en la mina La
Esmeralda, propiedad de la empresa Mimosa,
localizada en San Juan de Sabinas, Coahuila.
Es importante señalar que ni el entonces

presidente Felipe Calderón, ni Javier
Lozano, en ese momento titular de la

Secretaría del Trabajo, acudieron al lugar del
siniestro. Lozano, con un dejo de indolencia,
pidió al subsecretario del Trabajo, Joaquín
Blanes Casas, que fuera él quien se trasladara
al lugar de los hechos.
Definitivamente, las muertes en las minas,

propiciados por la avaricia de los grupos
empresariales, siempre han sido un golpe seco
y frío en el corazón del pueblo mexicano.
Pero este tipo de catástrofes en las minas

no son aisladas. Lamentablemente, estas
hecatombes son más frecuentes de lo que se
consigna en muchos medios de comunicación.
Las minas que la iniciativa privada explota,
irresponsablemente, en México huelen a
peligro y, para muchas familias, el hecho
de que sus familiares trabajen ahí sólo
significa que han ido a tramitar un acta de
defunción anticipada y que el resto de la
historia será, como diría el escritor Gabriel
García Márquez, la "crónica de una muerte
anunciada".
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Columna uno

PROCESO 2023 EN EDOMEX,
DESGASTANTE Y "TRAMPOSO"

Por Karina A. Rocha Priego

Entre destapes, anuncios, ataques, pro
mesas de aspirantes a la gubernatura
del Estado de México, ha transcurrido

lo que llevamos de 2022, y "sigue la mata
dando".

Según los destapes, la lista de aspirantes por
partido podría quedar así:

PAN Enrique Vargas del Villar
PRD Ornar Ortega
MC Juan Zepeda
Morena Delfina Gómez

PVEM José Couttolenc Buentello
PT y NA Seguramente se adherirán, co
mo rémoras, a Morena, en el entendido que la
gubernatura "está comprada". Lo que podría
también suceder con el Verde Ecologista que,
aunque asegura que va "solo a la contien
da", no arriesgará su registro y "perder el
poder" le toque, lo que le toque.
En el caso del PRI, no han dado "luz verde" a
sus aspirantes, todas mujeres por el momen
to, aunque dicen que la balanza se sigue
inclinando a favor de Alejandra del Moral, la
"candidata del gobernador".
Pero falta mucho camino por andar, pues el
proceso arrancaría en forma hasta enero de
2023, pero todos andan aceleradnos, querien
do "tragarse la gubernatura" cuando algu
nos de estos ni siquiera han cumplido con sus
obligaciones con los cargos que ostentan.

Ahí tienen a Delfina Gómez que ya está pi
diendo apoyo de los morenistas esperemos
que no les descuenten a los servidores pú
blicos de sus sueldos para apoyar a esta as
pirante como sucedió en Texcoco, incluso,
se dice que ya tiene "amarrado" al magiste
rio mexiquense cuando ¡no ha cumplido co
mo secretaria de Educación!, es más, dicen
que, el nivel educativo es tan mediocre en
México que, al parecer, durante estos últimos
años lo que menos ha habido es un secretario
de Educación.

Pero es la "promesa del Presidente de Mé
xico" y esa "se ha de cumplir" por lo que en
breve la señora tendrá que renunciar a su
cargo, no sin antes rendir un informe de lo rea
lizado durante su estancia en esa Secretaría.

Por otro lado, el día de ayer, el Partido de la
Revolución Democrática destapó "con bombo
y platillos" al diputado local Ornar Ortega,
como aspirante a la gubernatura mexiquense.
Único aspirante por el momento, pero un
aspirante que tal vez se aviente la puntada de
"querer ir solo" pretendiendo "barrer" en la
elección.

Lo que no le han explicado a este, es que, si
bien es válida su aspiración, efectivamente
"llegará a barrer, pero las oficinas que que
darán vacías", pues el registro del PRD está
en la cuerda floja, debiendo pensar que, solo
con una alianza podrían mantenerlo vivo, des
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graciadamente, esta ola de destapes ha obli
gado a los partidos a lanzar "lo que tienen a
la mano" para no quedarse atrás en la lista de
destapes, pero la realidad es que el Estado de
México, no solo es complicado, sino que, de
seguir siendo ciertos los rumores de una
"venta política", vaya quien vaya, el Go
bierno del Estado de México le será entrega
do al Gobierno de la República. Ni siquiera a
Morena o Delfina Gómez, sino directamente
al Presidente de México.

Con respecto a Ornar Ortega, el líder del
PRD en la entidad mexiquense, destacó estar
preparado para enfrentar como PRD el proce
so político, pero adelantó que el partido que
preside está abierto a una "coalición política
electoral, lo más amplia posible", con lo
que confían que Morena no gane en el Estado
de México.

Por su parte, el aspirante albiazul, diputado
local y líder de la bancada panista en el Con
greso mexiquense, Enrique Vargas del Vi
llar, presentó, también el día de ayer, su pro
yecto denominado "Ruta Líder Estado de
México", a través del cual realizará giras para
escuchar a la gente.
En ese proyecto, destacó Vargas del Villar,
"caben todos", convocando a construir "Ruta
Líder Estado de México" para frenar y cerrar
el paso a Morena.
Refirió que su líder nacional, Marko Cortés,
señaló hace unos días que están listos y se
pronunció porque la alianza siga su camino,
haya mesas de trabajo, escuchen a todos los
sectores de lo que harán en los próximos 20
años y revisen que quien garantice el triunfo
sea la persona que encabece la alianza.
Pero también este ha dicho que con alianza o
sin alianza el PAN defenderá al Estado de

México, asegurando que se comienza una
nueva historia.

En lo que a la alianza se refiere, se insiste en
que hay que "apresurar" los tiempos, pues de
una u otra forma deben amarrar la coalición, al
tiempo de elegir al candidato que la encabe
zará y por lo menos, en estos momentos, se
presume que solo hay tres "gallos" para
encabezarla como la diputada federal Ana
Lilia Herrera (PRI), Enrique Vargas (PAN) y
Alejandra del Moral (PRI), pero hay quienes
insisten en "tomar en cuenta" a Movimiento

Ciudadano, pese a las infortunadas declara
ciones del líder nacional Dante Delgado,
quien todavía piensa que con sus dos triunfos
estatales, puede ganar en todo México.
Aun así, mantener del Estado de México su
democracia, se requiere del apoyo de varios
partidos políticos, incluyendo Movimiento
Ciudadano, y debe haber alguien que "hable
el idioma" de Dante Delgado para lograr el
cometido común ¡no perder el Estado de
México! en manos de Morena.

La batalla es cruda porque, además, López
Obrador ha ordenado darle mucho movimien

to a su candidata Delfina Gómez, tanto me
diática como exponencialmente en todo el
estado y dicen, para ello, ya tiene hasta los
recursos económicos asignados.
Sin lugar a dudas que los "ánimos políticos"
en el Estado de México están desenfrenados.

Hay prisa por adelantar el proceso y no ha
habido quien diga "no se puede", incluso, la
publicidad política está cobrando fuerza y los
partidos políticos juegan al "a ver quién paga
más", el problema está en el desvío de recur
sos que se está haciendo para esos trabajos, y
los delitos en los que se está incurriendo, los
cuales, tendrían que irse "contabilizando"...

Fecha: 11/08/2022

Página: 3

Area cm2: 834

2 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina A. Rocha Priego

Costo: 48,372

Página 123 de 162



Fecha: 11/08/2022

Página: 3

Area cm2: 834

3 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina A. Rocha Priego

Costo: 48,372

Página 124 de 162



2 |DIARIO CON j* ¿Diario con
LA MONT

La Moni?
FEDERICOfü

LA MONTV" Federico La Mont
diarioconlamont@gmail.com

Solo en Coahwniia "concesiones
mineras criminales"

¿Tú también Miguel?: No lo divulgue, pero de un
momento a otro el gobernador de un estado del norte de México
se verá envuelto en una tragedia de proporciones mayúsculas. El
impacto político se empezará a dimensionar en la medida en que
se vayan dando a conocer los detalles de los propietarios de una
concesión y de los contratos otorgados a empresarios vinculados
con el actual gobernador de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme
Solís.

La inundación del pozo de carbón en el complejo minero del
ejido Las Conchas, en la comunidad de Agujita, en Sabinas,
Coahuila, donde se espera rescatar convida a diez mineros que
quedaron ahí atrapados desde hace nueve días, detonará un
fuerte escándalo político y económico estallará en las manos
al gobernador Miguel Angel Riquelme, por la falta de supervi
sión de su administración y que de actuar con rapidez como era
su obligación debió evitar la inundación del pozo carbonífero.
¿Quiénes son?: Dicho escándalo político, se sabrá

cuando se conozcan los nombres de los propietarios de la con
cesión y que los dará a conocer la Fiscalía General de la
República (FGR), y sus vinculaciones con el gobernador
Riquelme y funcionarios estatales, quien seguramente bus
cará ampararse hasta el momento en que concluya su manda
to en 2023.

Comisión de la verdad: Históricamente, en Coa
huila muchos políticos priistas se vincularon a la minería. En
Sahínas,"todos los habitantes saben que los políticos del PRI
están metidos en la minería", dice una anciana con profundo
conocimiento del tema. "La mitad tiene minas, y la otra mitad
trabaja en ellas". En los medios locales trascendió que la pro
pietaria del título de explotación minera de "Las Conchas" es
Claudia María Iribarren González.

Pero además existe otro título de concesión a nombre de la

Compañía Minera El Pinabete, SA de CVy los accionistas son
Héctor Villarreal González y Héctor Víllarreal Beltrán, padre
e hijo. De acuerdo con la información proporcionada por la
Oficina de Comunicación Social de la Secretaría de Economía,
los contratos de la venta de carbón del pozo siniestrado los ha
realizado la empresa Beneficios Carboníferos AJ, SA de CV,
propiedad de Régulo Zapata Jaime, donde su hijo, Régulo
Zapata Morales, es también socio. La empresa ha obtenido
contratos por más de 250 millones de pesos de la Comisión
Federal de Electricidad (CFE).
Ediles mineros: Régulo Zapata Jaime se sabe que

fue presidente municipal de Sabinas y ha negado ser propie
tario del pozo de carbón inundado, pero quien aparece como
"patrón" ante el Seguro Social y la Secretaría del Trabajo
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¿Tú también Miguel?: No lo divulgue, pero de un
momento a otro el gobernador de un estado del norte de México
se verá envuelto en una tragedia de proporciones mayúsculas. El
impacto político se empezará a dimensionar en la medida en que
se vayan dando a conocer los detalles de los propietarios de una
concesión y de los contratos otorgados a empresarios vinculados
con el actual gobernador de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme
Solís.

La inundación del pozo de carbón en el complejo minero del
ejido Las Conchas, en la comunidad de Agujita, en Sabinas,
Coahuila, donde se espera rescatar convida a diez mineros que
quedaron ahí atrapados desde hace nueve días, detonará un
fuerte escándalo político y económico estallará en las manos
al gobernador Miguel Angel Riquelme, por la falta de supervi
sión de su administración y que de actuar con rapidez como era
su obligación debió evitar la inundación del pozo carbonífero.
¿Quiénes son?: Dicho escándalo político, se sabrá

cuando se conozcan los nombres de los propietarios de la con
cesión y que los dará a conocer la Fiscalía General de la
República (FGR), y sus vinculaciones con el gobernador
Riquelme y funcionarios estatales, quien seguramente bus
cará ampararse hasta el momento en que concluya su manda
to en 2023.

Comisión de la verdad: Históricamente, en Coa
huila muchos políticos priistas se vincularon a la minería. En
Sahínas,"todos los habitantes saben que los políticos del PRI
están metidos en la minería", dice una anciana con profundo
conocimiento del tema. "La mitad tiene minas, y la otra mitad
trabaja en ellas". En los medios locales trascendió que la pro
pietaria del título de explotación minera de "Las Conchas" es
Claudia María Iribarren González.

Pero además existe otro título de concesión a nombre de la

Compañía Minera El Pinabete, SA de CVy los accionistas son
Héctor Villarreal González y Héctor Víllarreal Beltrán, padre
e hijo. De acuerdo con la información proporcionada por la
Oficina de Comunicación Social de la Secretaría de Economía,
los contratos de la venta de carbón del pozo siniestrado los ha
realizado la empresa Beneficios Carboníferos AJ, SA de CV,
propiedad de Régulo Zapata Jaime, donde su hijo, Régulo
Zapata Morales, es también socio. La empresa ha obtenido
contratos por más de 250 millones de pesos de la Comisión
Federal de Electricidad (CFE).
Ediles mineros: Régulo Zapata Jaime se sabe que

fue presidente municipal de Sabinas y ha negado ser propie
tario del pozo de carbón inundado, pero quien aparece como
"patrón" ante el Seguro Social y la Secretaría del Trabajo

federal es Cristian Solís Arriaga. De acuerdo con los datos dis
ponibles, el título de concesión originalmente se le entregó a
Claudia María Iribarren González, quien es pariente de su
esposa, Martha Carolina Morales Iribarren, quien también fue
alcaldesa de Sabinas. En 2009 el gobierno estatal invitó a
Martha Carolina Morales Iribarren a ser subsecretaría de

Turismo. De ahí, saltó a la diputación local para que el actual eje
cutivo estatal Miguel Ángel Riquelme, la designara subsecreta
ría de Trabajo en febrero de 2021 sin importar el conflicto de
interés que ello implicaba, al trabajar y operar en una industria
donde sus familiares son parte importante de la misma.
Negociación: Los amarres políticos de Régulo Zapata

Jaime no impidieron que tampoco, en lo que va del sexenio, la
CFE le haya dado contratos por 250 millones de pesos para la
compra de carbón.
Tampoco fue motivo de reconsideración, que la familia esté

involucrada en escándalos mineros. Un sobrino de él, Alvaro
Jaime Arellano, que también aparece en las tarjetas en poder
del gobierno federal, provocó en 2016 un conflicto social en la
comunidad de Cloete, en el mismo municipio de Sabinas,
donde el entonces regidor, Régulo Zapata y heredero del títu
lo de concesión, provocó socavones en una zona donde había
viviendas de interés social.

Las autoridades federales le cancelaron la concesión, pero
sigue trabajando en el carbón. El siniestro en "Las Conchas"
puede afectar también a la secretaria del Trabajo y Previsión
Social, Luisa María Alcalde Luján, por la falta de vigilancia y
supervisión de las condiciones laborales en la región carbo
nífera de Sabinas. La tragedia minera está comenzando a mos
trar el verdadero rostro del grupo político empresarial de
Coahuila que está muy vinculado con el sector electoral del
PRI en Coahuila. El principal golpe probablemente recaerá
sobre el gobernador Riquelme. quien a pesar del fuero, ha
guardado silencio sobre las ramificaciones que tiene la indus
tria minera y la autoridad de Sabinas con su gubernatura y el
PRI.

No debemos olvidar que uno de los hombres más ricos de
México es Germán Larrea Mota Velasco, más conocido como
el "J?ey del cobre", es el concesionario de millones de hectá
reas del territorio nacional donde la única ley que se aplica a

Fecha: 11/08/2022

Página: 8

Area cm2: 846

2 / 4

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Federico La Mont

Costo: 45,963

Página 126 de 162



Germán Larrea,
^ zar minero
I c/e México

federal es Cristian Solís Arriaga. De acuerdo con los datos dis
ponibles, el título de concesión originalmente se le entregó a
Claudia María Iribarren González, quien es pariente de su
esposa, Martha Carolina Morales Iribarren, quien también fue
alcaldesa de Sabinas. En 2009 el gobierno estatal invitó a
Martha Carolina Morales Iribarren a ser subsecretaría de

Turismo. De ahí, saltó a la diputación local para que el actual eje
cutivo estatal Miguel Ángel Riquelme, la designara subsecreta
ría de Trabajo en febrero de 2021 sin importar el conflicto de
interés que ello implicaba, al trabajar y operar en una industria
donde sus familiares son parte importante de la misma.
Negociación: Los amarres políticos de Régulo Zapata

Jaime no impidieron que tampoco, en lo que va del sexenio, la
CFE le haya dado contratos por 250 millones de pesos para la
compra de carbón.
Tampoco fue motivo de reconsideración, que la familia esté

involucrada en escándalos mineros. Un sobrino de él, Alvaro
Jaime Arellano, que también aparece en las tarjetas en poder
del gobierno federal, provocó en 2016 un conflicto social en la
comunidad de Cloete, en el mismo municipio de Sabinas,
donde el entonces regidor, Régulo Zapata y heredero del títu
lo de concesión, provocó socavones en una zona donde había
viviendas de interés social.

Las autoridades federales le cancelaron la concesión, pero
sigue trabajando en el carbón. El siniestro en "Las Conchas"
puede afectar también a la secretaria del Trabajo y Previsión
Social, Luisa María Alcalde Luján, por la falta de vigilancia y
supervisión de las condiciones laborales en la región carbo
nífera de Sabinas. La tragedia minera está comenzando a mos
trar el verdadero rostro del grupo político empresarial de
Coahuila que está muy vinculado con el sector electoral del
PRI en Coahuila. El principal golpe probablemente recaerá
sobre el gobernador Riquelme. quien a pesar del fuero, ha
guardado silencio sobre las ramificaciones que tiene la indus
tria minera y la autoridad de Sabinas con su gubernatura y el
PRI.

No debemos olvidar que uno de los hombres más ricos de
México es Germán Larrea Mota Velasco, más conocido como
el "J?ey del cobre", es el concesionario de millones de hectá
reas del territorio nacional donde la única ley que se aplica a
sus trabajadores mineros es la suya.
Pues resulta que Germán Larrea es el dueño de la mina
Pasta de Conchos" donde se registró una explosión el 19 de
febrero de 2006, murieron 65 mineros, 63 de los cuales, 14
años después, todavía permanecen sepultados bajo tonela
das de roca.

Vicente Fox Quesada, Felipe Calderón Hiño josa y Enrique
Peña Nieto lo cubrieron y protegieron, pero no fue gratis ese
manto de impunidad, porque el empresario supo "agradecer"
el apoyo que a la fecha disfruta, pues su fortuna alcanza la cifra
de 30 mil 800 millones de dólares, según la revista Forbes.
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Clase política
coahuilense

minera respalda
a Riquelme
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Morena debe corregir
rumbo: Monreal

Ante los tumbos que anda dando el
Movimiento de Regeneración Nacio
nal (Morena), se han alzado varias vo

ces que advierten a quienes manejan los
destinos del "movimiento" a que tomen en
cuenta que los desatinos pueden ahondar la
división intestina y llevarlos a que sufran
severos descalabros en 2023 y 2024.
Dice el dicho que "hay muchos fierros en

la lumbre", en referencia a los muchos fren
tes abiertos hacia el interior de la fuerza po
lítica que ahora detenta el poder. Podemos
mencionar reciente cuestionada encuesta

del Estado de México, en donde en un, dos
por tres Delfina Gómez ya es la precandi
data a la gubernatura de uno de los últimos
bastiones del PRI.

Por ello es que llamó la atención que el
senador Ricardo Monreal Ávila escribiera
para el periódico estadounidense The Wa
shington Post, un interesante artículo en don
de previene a los dirigentes y militantes de
Morena de que, a pesar de los desaciertos,
aún hay tiempo para que se corrija el rumbo,
se alejen de prácticas políticas del pasado,
refrende sus principios y establezca mecanis
mos para la renovación y selección de diri
gentes verdaderamente democráticos.
Son señalamientos muy severos si toma

mos en cuenta de quién vienen, el medio en
donde se publican y a quiénes va dirigidos.

En ese espacio, Monreal Ávila advierte
que si el partido no recupera su brújula
social "nos alejaría más de los objetivos
que nos fijamos y terminaría por distan
ciarnos de los millones de personas que
depositaron" en el movimiento su esperan
za y anhelo de construir un mejor país.
Morena, dice el legislador, nació como

una alternativa para conjuntar causas y pen
samientos, que ya no encontraban una plata
forma para participar en la vida pública del
país, y que logró, en muy corto tiempo, llevar
a la izquierda partidista al poder, pero ahora
"es víctima de sus victorias".

Desde que el ahora presidente dejó la
dirigencia del partido, para contender por la
máxima magistratura, dice en el artículo,
Morena no ha sido capaz de instalar meca
nismos de renovación y selección de diri
gentes que verdaderamente se puedan ca
talogar como democráticos.
Esta realidad, combinada con el proceso

anticipado de sucesión, iniciado por el pro
pio titular del Ejecutivo federal, agregó
Monreal, desencadenó las fuerzas internas
que alejan al partido de su declaración de
principios.
El legislador afirma que Morena amplió la

participación política a espectros de la so
ciedad que anteriormente no eran conside
rados o no contaban con una plataforma para
hacerlo; sin embargo, también es cierto que
el partido aún conserva prácticas políticas
del pasado.
"Así lo demuestran las intromisiones y la

influencia de facciones en las pasadas elec
ciones para consejeras y consejeros distrita
les, las cuales, más que un ejercicio verdade
ramente democrático, se convirtieron en una
medición de fuerzas y capacidad económica y
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clientelar de movilización entre quienes, de
manera excluyente, han sido señalados como
posibles aspirantes presidenciales por el pro
pio jefe del Estado mexicano".
"Sí, las grandes luchas de mujeres y hom

bres que nos antecedieron, algunos que ya no
están con nosotros, nutrieron de fuerza y vigor
al movimiento, pero en la práctica se están
desviando sus causas a través del abandono

de la esencia original y, lamentablemente, se
excluye a personas fundadoras y luchadoras
sociales que llevan décadas en el activismo
político", expresa.
El senador señala que Morena forma parte

de las luchas del pueblo mexicano y por esta
razón no debe separarse de la gente.
"Tenemos que evitar que la ley de hierro de
las oligarquías se cumpla en la realidad de
nuestro instituto político".
Abandonar la lucha social para que en

México impere una verdadera democracia
no es una opción, asentó, y por ello es ur
gente alejarnos de las prácticas que se pu
sieron en marcha en la reciente elección de

congresistas nacionales.
Monreal Ávila reconoce que el liderazgo

del presidente López Obrador logró am
pliar la cultura política en México, pero este
nuevo rumbo se puede desvirtuar, como ha
sucedido cada vez que la dirigencia, en lu
gar de abrirse aún más a la participación
ciudadana, decide cerrarse.
"Negarse a la autocrítica y aceptar que el

partido comete errores que se deben corregir
es una equivocación que impedirá profundi
zar el cambio cultural que iniciamos en el
país, y puede dar paso a prácticas autoritarias
que en el pasado separaron a la sociedad de
la participación política", considera el sena
dor zacatecano.
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Aquí en el Congreso
No perdonan; van contra
coordinador del PAN
Por José Antonio Chávez*

El pleito enfrascado entre los diputados
de Morena con los opositores prendió
la mecha ayer en la Permanente y aho

ra quieren desactivar al coordinador de la ban
cada panista, Jorge Romero que acusan esté
involucrado en el cártel inmobiliario cuando
fue alcalde de Benito Juárez en law Ciudad de

México. Es un pleito se agrava después de las
propias declaraciones del Presidente Andrés
Manuel López Obrador que calificó de lo peor
a esta alcaldía de Benito Juárez, obvio panista
que gobierna SantiagoTaboada, porque dos de
sus funcionarios pedían moche hasta de depar
tamentos a edificaciones departamentales.

Era un proceso de moche inmobiliario y el
Presidente no se aguantó las ganas para seña
larlos, una extorsión consumada a los cons
tructores. Por eso los legisladores morenistas
le apuestan neutralizar al coordinador de los di
putados con estas acusaciones que, aseguran
fue promotor desde su trienio en esa demarca
ción en ellos años del 2012 al 2015.

Es notorio el enojo del Presidente porque
los panistas fueron artífices de negar su voto
para la reforma Eléctrica y ahora la Guardia na
cional y la Electoral.

La diputada Aleida Alavez consciente de
pegarles hasta con la cubeta, acusó que ese
cártel operaba con Luis Vizcaíno, quien fuera
su jurídico y hoy detenido, así como René Arid
jis, quien se desempeñaba director de Obras y
Desarrollo Urbano.

Como operaban, bueno Aleida explicó que
se trataba de dar permisos de construcción de
vivienda aumentando el nivel de los departa
mentos a construir, aun cuando no hubiera
permisos y desde luego uso de suelo de forma
regular. Cedían pisos de más para construir
más departamentos y eso les redituaba ganan
cias millonarias, la diputada dijo que se debe
extender a fondo estas investigaciones porque
puede estar involucrado el titular de Seduví
del gobierno central. Los morenos saben que
tienen en sus manos una bomba de tiempo
contra los panistas, saben que pueden hacer

estallar, si es que realmente cuentan con más
pruebas como lo han venido filtrando. Vamos a
ver que sigue con estas acusaciones que ame
nazan llevar esa alcaldía a otro nivel de pleitos,
porque no sería casualidad que quieran atacar
esa entidad conociendo que la gobierna, San
tiagoTaboada, uno de los panistas con mayor
fuerza para arrebatarles la jefatura de gobierno
de Claudia Sheinbaum en el 2024.

VATREN MAYA Y PUENTE NOCHUPTE EN
CANCUN

Con la visión puesta en el mercado de la
industria sin chimenea que, de acuerdo con el
secretario deTurismo, MiguelTorruco se espera
registrar a fin de año más de 42 millones de tu
ristas extranjeros, las cifras se contempla que
se incrementen con la entrada del Tren Maya y
la modernización de la zona hotelera de Can

cún que integra la construcción del puente Ni
chupté que permitirá desahogo de esa zona al
Aeropuerto acortando distancias y horas auto.

La idea presidencia es buscar conectar con
mayor facilidad al turismo extranjero que llega
a Cancún para que se incorpore a la ruta de mil
500 kilómetros del Tren Maya que les permita
visitar los estados de Yucatán, Tabasco, Quinta
na Roo, Campeche y Chiapas.

El puente Nichupté inició los proyectos des
de el año 2000 que llegó el Presidente Vicente
Fox, la propuesta fue del alcalde de Cancún,
Juan Ignacio García Zalvidea en 2002 pero le
fue rechazada. Desde entonces los alcaldes y
gobernadores que han llegado a esa entidad
han tratado de reactivar ese proyecto, pero la
realidad es que tanto el Presidente Fox como
Felipe Calderón del PAN les dio mala espina
dejar en manos de los gobernadores priistas
esas magnas obras simplemente porque había
desconfianza de corrupción. En 2006 cuando
López Obrador recorrió Cancún en campaña,
retomó esa obra de García Zalvidea como

compromiso e llegar al triunfo. Chacho había
competido por el PRD, partido de AMLO por la
gubernatura y le robaron la elección. Hoy las
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autoridades saben que ese puente ha sido una
necesidad para el turista y residentes que se
ven afectados, sobre todo en las temporadas
altas con tráficos abrumadores hasta de 45 mi

nutos para salir de la zona hotelera. El puente
de escasos 1.5 kilómetros les permitirá acortar
en 5 minutos salir de la zona y acercarse al ae
ropuerto, al centro de la ciudad y las estaciones
delTren Maya, movilidad moderna.

* Jachavez77@yahoo.com
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Tras la puerta del poder
Bonilla sí regresa al Senado, Tribunal Electoral
Por Roberto Vizcaíno*

Jaime Bonilla se significó durante la
última campaña presidencial como
uno de los políticos y amigos más

cercanos a Andrés Manuel López Obrador.
Desde entonces se pensaba que llegaría

alto, muy alto. En esa campaña fue candidato
a senador por Baja California cargo que logró
sólo para pedir licencia e irse a competir por
la Gubernatura de aquel estado, misma que
alcanzó sin mayor riesgo.

Pero ya sabe Usted que no todo en la vida
es lo que uno quiere.

Y Bonilla agradeció a López Obrador ha
berlo hecho todo eso en apenas 2 años, pero
odió al destino haber ganado una gubernatu
ra de apenas 2 años. Y acudió a todas las ar
gucias y mañas para alargar su mandato. El
caso incluso llegó a la Corte y no, no lo logró.

Entonces se habló incluso de que su caso
era un experimento para abrirle el camino a
ia extensión de mandato de López Obrador.

Muy comprometedores fueron en una
parte de aquel trance unos comentarios pa
labras de la entonces secretaria de Gober

nación Olga Sánchez Cordero que fueron
subidos a redes y que se tomaron como que
habría un golpe en favor de Bonilla.

Pero no. Bonilla cumplió su mandato de 2
años en la gubernatura de Baja California y se
tuvo que ir en medio de decenas de escánda
los y juicios de toda clase.

Hacia el final de su mandato algo ai pa
recer pasó entre él y López Obrador que hizo
parecer que su excelente relación pareció
desmoronarse.

Fue después del 31 de octubre de 2021
en que entregó el poder, que Bonilla dejó
entrever que sería convocado al Gabinete
de AMLO, y hubo quienes incluso hablaron
de ser el nuevo secretario de Gobernación.

A partir de entonces el vacío.
Muy a contrapelo fue recibido en privado

por el mandatario, de donde salió con pro
mesas que nunca se cumplieron.

En enero intentó regresar al Senado.
Han pasado al menos 67 meses en una

batalla en la que se dijo que no podría re
gresar a su escaño, porque al jurar como
gobernador de BC renunció a ser senador de

la República. En ese alegato que era una ar
gucia para evitar su reingreso, no se dijo que
un cargo de elección no es renunciable. Eso
dice la Constitución. Apenas ayer, luego de
requiebres y triquiñuelas, de vivir comiendo
y tomando cafés en sitios alrededor del Sena
do, Jaime Bonlla de quien sus opositores di
cen es extranjero ya que nació en San Diego,
California, el tribunal decidió que sí puede
regresar a su escaño.

Protagónico por naturaleza. Bonilla habrá
de generar muchos comentarios en lo que
resta de esta legislatura.

MONREAL AFINA AGENDA LEGISLATIVA

A 20 días de que inicie el periodo ordi
nario de fin de año en el Senado, Ricardo
Monreal trabaja en una agenda legislativa

que bien podría ser la última que aliste como
coordinador de la mayoría de Morena en esa
cámara y como presidente de la Junta de
Coordinación Política.

Y es que el vértice de su espacio se cierra.
Sus opositores cercanos advierten que el

zacatecano debe dejar algunas de sus posi
ciones de Coordinador parlamentario o pre
sidente de la Jucopo para dedicarse de lleno
a su campaña como aspirante abierto a suce
der a Andrés Manuel López Obrador.

No pocos des sus pronunciamientos y
compromisos esenciales dentro de su Pro
yecto de Nación con miras a ganar la Pre
sidencia, podrían tomarse ya como criticas
o abiertas descalificaciones al Gobierno

de López Obrador. Mientras tanto, Mon
real no se desespera y trabaja en torno a los
pendientes legislativos de la Cámara alta,

"No dejes para mañana lo que puedas
hacer hoy? dice.

Su primer preocupación es sin duda pro
yectar y negociar una transición dentro de la
gobernabilidad del Senado de la Presidencia
de ia Mesa que hoy ocupa la exministra Olga
Sánchez Cordero.Todo está previsto para que
el 30 y 31 de este agosto los senadores de
Morena se realicen su Reunión Plenaria en la

que decidirán quién de ellos será el sucesor
de Sánchez Cordero y además aprueben los
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temas que se abordarán en el periodo ordi
nario de sesiones que inicia en septiembre.

Entre los pendientes del Senado, y que
son considerados como temas prioritarios,
están la regulación del cannabis, la legisla
ción que elimina la terapia de conversión, el
nuevo Código de Procedimientos Civiles, la
legislación única en materia procesal y civil,
así como la tipificación de ios discursos de
odio, la seguridad cibernética y la atención
general del cáncer, entre otros.

* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: © Viz
caíno / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa
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D ía Cero

Terror en la ZM de Guadalajara
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

Alrededor de las 2 PM, del pasado
martes 09 de agosto, se empezó a
viralizar información enTwitter en

torno a una serie de episodios violentos en
la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG).

Imágenes como las difundidas en la Av.
San Isidro en cruce con la Av. Río Blanco, en
Zapopan, en las que se podía observar como
un autobús fue incendiado y quedó reduci
do a cenizas empezaron a causar terror en la
entidad tapatía, ha ella siguieron múltiples
materiales videográficos en torno a quema
de negocios e incendio de automóviles en al
menos siete puntos de la ZMG, a saber, los
siguientes: 1. Incendio de una camioneta ne
gra en los límites del municipio de Cuquío e
Ixtlahuacán del Río 2. Quema de un camión

urbano y un auto particular en la salida a la
carretera a Saltillo y Chícharo. 3. Incendio de
un camión urbano en San Isidro y Río Blanco.
4. Incendio a otro camión en Valle de San Isi

dro y San Isidro. 5. Quema de un vehículo se
dán rojo en San Isidro y La Grana. 6. Quema
de un camión de reparto de refrescos en La
Cima y La Mancha. 7. El incendio a una tienda
de conveniencia en Acueducto y Federalistas.

Pronto el Gobernador Enrique Alfaro sa
lió a medios a decir que los actos eran con
secuencia de una Operativo Federal en Ixt
lahuacán del Río que había culminado con la
detención de 14 delincuentes, entre los que
se encontraba Ricardo Ruíz Velazco, alias el
"doble R" y Gerardo González Ramírez, alias
el "el Apá^ambos líderes del CJNG en el esta
do de Jalisco. Del mismo modo, se indicó se
dio el aseguramiento de 9 vehículos y 1 vehí
culo de blindaje artesanal, 31 armas largas, 4
ametralladoras, un arma corta, y explosivos.

En breve, se convocó a la reunión de la
Mesa Estatal de Seguridad que involucró a
los alcaldes y la alcaldesa del Área Metropo

litana de Guadalajara (AMG), el Gobernador
Alfaro, y autoridades de la Guardia Nacional
y la SEDEÑA, que indicaron que ante la si
tuación los tres niveles de gobierno manten
drían comunicación para prevenir otra serie
de eventos de la misma naturaleza.

Por su parte, durante la mañana de ayer,
ia Secretaría de la Defensa Nacional (SEDE
NA) desplegó en Jalisco un total de 750 mi
litares para reforzar la seguridad pública. El
personal enviado corresponde a las unidades
de Paracaidistas, Fuerzas Especiales, infante
ría, y la Fuerza deTarea Conjunta México, que
se espera apoyen a las instancias de gobier
no del nivel estatal y municipal.

En columna del 16 de junio de este es
pacio, con el título de "Sitio de ciudades de
México por grupos armados: San Cristóbal
de las Casas, Nuevo Laredo, Aguilla y Cu
liacán" indicamos que sorprende la capa
cidad de las organizaciones criminales para
realizar actos de violencia y causar terror en
diferentes zonas del país, ante la aplicación
de operativos del nivel de Gobierno Federal,
en contra de la delincuencia organizada, o
ante el despliegue de elementos de las Fuer
zas Armadas en múltiples municipios o ciu
dades del país. Los eventos de Zapopan se
suman a esta lista que se alarga día a día,
durante el actual sexenio, se extiende. Algu
nas consideraciones que surgen en torno a
esta serie de sucesos que podemos debatir
en este texto son la siguiente:
1, ¿Existe un análisis de riesgos y vulne

rabilidades a la población civil antes de
ejecutar los operativos de captura de lí
deres del crimen organizado? Este tipo
de evaluaciones de riesgo están con
templadas en el Protocolo Nacional de
Uso de la Fuerza, de 2021, y represen
tan análisis para riesgos demográficos,
geográficos y climatológicos. Presentan
áreas de oportunidad para resguardad

la integridad de la población, la viabi
lidad y acceso de rutas importantes de
las ciudades o municipios, y el uso de
las diferentes horas y tiempos del día
para utilizar estas variables a favor de los
elementos policiales y de las Fuerzas Ar
madas, la sucesión de eventos del día de
ayer, iniciando aproximadamente a las 2
PM, nos indica que esto puede mejorar
se ampliamente.
¿Qué pasa con la inteligencia de las insti
tuciones de seguridad pública? Un análi
sis de inteligencia a la hora de aplicar los
operativos enmarcaría las posibilidades
de éxito, así como los riesgos que ema
nen de concretar el objetivo. Algo que
tienen en común los eventos de Culiacán,
Aguililla, San Cristóbal, Nuevo Laredo y
Zapopan es que no existe la considera
ción de un plan de contingencia, frente
a los actos intimidatorios que ejecutarán
los grupos del crimen organizado para
intentar presionar a las Fuerzas Armadas
y policías locales, incluso, podrían consi
derar planes de neutralización de estas
cédulas para evitar que ejerzan estos ac
tos de terror en contra de la población en
diferentes puntos de la zona involucrada
¿Hay real coordinación, cooperación y
comunicación entre los tres niveles de

gobierno? El Gobernador Alfaro, ayer,
salió a dar una justificación que involucró
a su gobierno por parte de un operativo
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ejecutado por instancias del Gobierno
Federal. Esto habla mal tanto del nivel
nacional como el estatal en materia de

coordinación. En caso de prever escena
rios de violencia en contra de la sociedad

civil, podría haberse considerado una
fuerza especial de contención, conforma
da por Fuerzas Armadas o Guardia Na
cional, Policía Estatal y Policía Municipal,
en contra de los elementos del CJNG en

caso de ejecutar actos de terror e intimi
dación. Sin embargo, la cooperación pa
rece estar enmarcada en un aviso de la

ejecución del operativo, pero en un poco
o nulo involucramiento entre acciones

concretas de los tres niveles de gobierno.
Sería mucho mejor, realizar una Mesa de
Seguridad, previa a este tipo de eventos,
previendo y calibrando riesgos, a una
posterior a los actos de violencia de los
integrantes del crimen organizado que
dañan la reputación de los tres niveles de
gobierno y hacen incrementar exponen
cialmente la percepción de inseguridad

de la población.
Una última duda me alberga, ¿derivará

en más violencia el despliegue de los 750
elementos de las SEDEÑA? Empezar por
utilizar aspectos como el análisis de riesgo,
la inteligencia policial y la cooperación en
tre los tres niveles de gobierno podría evitar
ese escenario.

* Twitter: @Travelerjm
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La Estrategia
La Guardia N acional en la

Sedeña /.qué podría salir mal y
Por Alexei Chévez Silveti

Esta semana el Presidente de la Repú
blica anunció que la Guardia Nacio
nal (GN) pasará a formar parte de la

Secretaría de Defensa Nacional (Sedeña).
Sin tomar en cuenta que esto no se pue

da hacer legalmente o que la Constitución
Política de Los Estados Unidos Mexicanos

en su artículo 21 diga que la Guardia Na
cional debe ser un organismo civil, el pre
sidente ha decidido por decreto hacerlo sin
importar la ilegalidad de su voluntad.

"Va a seguir siendo una institución de ca
rácter civil dependiendo de la Secretaría de ia
Defensa" aseguró.

Con esto, la Sedeña finaliza la simu
lación del mando civil que se le imponía
sobre sus elementos adscritos a la GN y
obtiene un nuevo cuerpo bajo su mando,
110 mil elementos, la mayoría militares en
activo, su equipamiento, armamento y las
instalaciones que se construyen para la GN
pasan al ejército. ¿Está es la apuesta de la
Secretaría para formar un nuevo cuerpo de
seguridad pública bajo su mando y control?
No entiendo bajo qué óptica la incorporación
hasta ahora ilegal de GN a la Sedeña pueda
aportar a la seguridad del país. No veo que
gana al ser ahora responsables directos de la
seguridad interior y el combate a las organi
zaciones criminales que azotan a México. La
formación de los elementos que conforman
la GN, la mayoría tropa y sargentos de la Po
licía Militar, es diferente si la comparamos
con la que se les pide a las policías estatales
quienes deben tener un grado de estudios
mínimo y pasar por academia antes de darse
de alta, pasar por los exámenes de control de
confianza que son obligatorios para todos los
policías en el país. La vocación de un soldado
es muy diferente a la del policía, la manera
de interactuar con la población también. La
Guardia Nacional es una organización en for
mación, con muchas carencias y una larga
curva de aprendizaje por delante. Con este
decreto el ejército gana más responsabili

dades, más problemas y también más recur
sos que ahora serán destinados a las nece
sidades especificas de construir, capacitar,
equipar y armar una policía militar nacional.
Recursos siempre escasos que podrían utili
zarse en equipo, instalaciones y armamento
para la principal tarea de la institución que
es salvaguardar la soberanía de México ante
cualquier amenaza.

Un nuevo cuerpo policiaco siempre va a
necesitar más recursos que otras áreas den
tro de una organización militar. Para asegurar
su éxito hay que dotarlo del mejor equipo y
personal, esto siempre va a quitar personal,
equipo y dinero a otras áreas que también
los necesitan, la duplicidad de funciones es
inevitable y la fricción entre diferentes los
cuerpos es algo común, cuellos de botella y
peleas por recursos son naturales entre dife
rentes áreas dentro de todos los ejércitos. El
ejército no está exento de ello.

Con este decreto la defensa nacional

toma la responsabilidad ante cualquier vio
lación a los derechos humanos, incluso la
comisión de actos de corrupción, choques
carreteros, manifestaciones, enfrentamien
tos con el crimen organizado, protección de
sitios turísticos, construcción de infraestruc
tura, resguardo de boletas electorales y lo
que se acumule,

¿Qué puede salir mal?
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Seguridad y Defensa

Abundan las preguntas sobre asesinato
del jefe de policía de Sinaloa
Por Insight Crime

Ha habido poca claridad en torno al
asesinato de un jefe de policía local
en el norte de México, en tanto los

funcionarios investigan quién pudo haber or
denado el asesinato y por qué.

Un grupo de civiles armados baleó al
subdirector de la policía Juan Miguel Silva
Alvarado mientras patrullaba el distrito de
Tres Ríos, en la capital del estado de Sina
loa, Culiacán, en la tarde del 6 de agosto,
según declaraciones de Carlos Alberto Her
nández Leyva, subdirector de seguridad pú
blica del estado.

Conocido por el apodo de "Boxeador','
Silva Alvarado había sido nombrado para el
cargo pocas horas antes del ataque. No está
claro de qué manera el comando interceptó a
la patrulla de tres autos, pero al parecer des
armaron a los otros agentes que patrullaban
con el subdirector, Hernández Leyva dijo que
el asesinato fue un "ataque directo" contra el
alto funcionario de la institución, ya que fue
el único al que le dispararon.

Tras el asesinato, las autoridades localiza
ron varias armas de servicio que habían sido
robadas, así como otras dos armas de fuego

que creen que los asesinos usaron para lle
var a cabo el crimen, según dijo a la prensa
local el secretario de Seguridad Pública de
Sinaloa, Cristóbal Castañeda.

Silva Alvarado es el tercer policía asesi
nado en Sinaloa en lo que va del año, según
datos compilados por Causa en Común, or
ganización de la sociedad civil que monito
rea los asesinatos policiales. El grupo regis
tró el asesinato de ocho agentes en el estado
en 2021.

Hasta el momento no está claro quién or
questó el asesinato de Silva Alvarado o cuál
fue el móvil del crimen.

En principio, dos cosas apuntan al Cartel

de Sinaloa.

En primer lugar, el sitio donde se come
tió el crimen. Culiacán ha sido durante mu

cho tiempo el bastión del Cartel de Sinaloa
A pesar de las luchas internas actuales, se
cree que una facción del grupo conocido
como Los Chapitas, al mando de varios hi

jos del convicto capo Joaquín Guzmán Loe
ra, alias "El Chapo" ejerce gran influencia en
toda la capital.

Segundo, el estilo del ataque. El hecho
de que el comando armado haya podido
interceptar una patrulla de tres autos en un
populoso distrito de la capital del estado,
identificar a su objetivo y desarmar a los
otros agentes, asesinar al jefe de policía y
huir sin ser atrapados indica un alto nivel de
profesionalismo.

Todo apunta a que este no es su modus
operandi habitual y no está claro por qué el
grupo iba tras Silva Alvarado. En los últimos
meses, las autoridades han arremetido con
tra la producción de drogas sintéticas en todo
el estado, en la que el Cartel de Sinaloa está
muy involucrado. Hasta el 20 de julio de este
año, los datos del gobierno indicaban que
casi el 90 por ciento de los 246 laboratorios
clandestinos destruidos estaban ubicados en

Sinaloa. Pero estas operaciones son llevadas
a cabo en gran medida por el Ejército mexi
cano, no por la policía local.

Aun así, Silva Alvarado no es el único
agente de policía de alto rango que ha sido
atacado recientemente en Sinaloa. En mayo
de 2021, un grupo armado emboscó y ase
sinó ai jefe de la policía estatal, Joel Ernes
to Soto, mientras conducía por la carretera
que conecta a Culiacán con Los Mochis. Solo
unas semanas antes había sobrevivido a un

ataque armado en Mazatlán.
* Publicado originalmente en insightcrime.org
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El FBI en el
vestidor de Melania
Por Martha Aguilar

Cualquiera que tuviera la oportuni
dad de entrar al vestidor de Mela

niaTrump para pasarle "báscula"
estaría encantado de la vida en esculcar

las pertenencias de la señora, es más, has
ta sería un deleite abrir cada uno de los

cajones, revisar con cuidado y después
arrojar las cosas al piso con desdén.

De igual forma sucedería con el despa
cho del ex mandatario en donde surge la
duda sobre el tipo de documentos que se
guardan en el escritorio, si es que los hay,
o pedacitos de papel, como acostumbra a
hacer DonaldTrump con los memos.

Este lunes, agentes del FBI revisaron la
casa de MaraLago a sus anchas durante
nueve horas, comenzando por el vestidor
de Melania y luego la oficina deTrump, en
donde abrieron su caja fuerte y le revol
vieron todos los cajones de escritorio y
muebles buscando los famosos archivos

secretos de la Casa Blanca que el ex man
datario se llevó porque los confundió con
sus pertenencias y regalos que recibió du
rante su mandato. Al menos eso dijo.

La redada la llevó a cabo el FBI con al

rededor de 30 agentes vestidos de civil del
Distrito Sur de Florida y la Oficina de Cam
po del FBI en Washington, la búsqueda se
extendió por la casa de 3 mil pies cuadra
dos de la familiaTrump (con cuartos reves

tidos de mármol blanco y aire acondicio
nado), comenzaron por el fabuloso dormi
torio principal llamado "Versalles'/ recién
remodelado por Melanio;

Se siguió a la oficina de Trump don
de entró en acción un cracker de seguri
dad, luego se lanzaron por la caja fuerte y
después se pasaron a un sótano cerrado
con llave en el que se encontraban unas
15 cajas de cartón de material de la Casa
Blanca. Allí es donde los agentes del FBI
dijeron: ¡¡¡Voiláü! ¡Aquí están!

El personal base de la casa solo fue
testigo mudo de la búsqueda, alguno dijo
por ahí que todas las cajas fueron confis
cadas, otros más mostraron su preocupa
ción acerca de que los agentes pudiesen
"sembrar algo" en la residencia, pues an
duvieron registrando todo sin que nadie
se los impidiera, los abogados deTrump
fueron obligados a permanecer fuera de
la mansión al igual que los trabajadores.
De las cajas que decomisaron, la agencia
no proporcionó una lista detallada de los
objetos o cajas que se llevaron.

Solo falta que las famosas cajas de ver
dad guarden documentos y recuerdos de
la presidencia deTrump, si es así vaya oso
que hizo el FBI. Pero si hay "algo" intere
sante pues gran banquete para los demó
cratas y los medios.
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Coincidencia
PAN, PRI y PRD, dieron a conocer
el mismo día, el arranque de sus
visitas a todos y cada uno de Los
municipios de La entidad. Vargas
del Villar reunió a una buena can

tidad de Líderes sociales y políticos,
priistas que lo ven con buen perfiL,
como Cuitlahuac de Anda o el

expríista Eduardo Berna!, y uno que
otro colado como Pedro García,

para anunciar su "Ruta Líder" Estado
de México, cuyo objetivo es recorrer
los 125 municipios, para escuchar
a la gente y presentar sus propues
tas. AL preguntarle aL pañis ta si va
respetara quien sea eLecto por
Los allancistas, aunque no sea él,
comentó que "esa elección tiene
que ser transparente a partir de
estudios cualitativos, cuantitativos

y antropológicos, y eL que dé para
ganar adeLante", y en caso de que
no sea el electo, apoyará, siempre
y cuando estén mejor Los números,
"pero ¡mis números y los números
deL partido son contundentes; por
eso se tiene que hacer esta mesa
de trabajo para ver primero qué es
Lo que quiere eL Estado de México,
qué le vamos a ofrecer, y de ahí
entrar en estos estudios que son

sumamente importantes y no sólo
una medición".

Por su Lado, eL Líder estatal del PRI
Eric Sevilla, dio a conocerla reali

zación de Los "Encuentros con la

Sociedad, tu Causa es la Nuestra",
que servirá para Llevar propuestas
con 10 temas importantes, que
aseguró, llegarán a todos Los habi
tantes de La entidad, municipio por
municipio. En cuanto a La alianza Va
por eL Estado de México, comentó
que ÉL hace Los acuerdos con Los
dirigentes, no con aspirantes, y que
para eL PRI va primero el proyecto
y luego eL candidato, "Ni corchola
tas ni encuestas, lo que importa es
el ideario, noel show", aseguró el
priista.

Y del Lado deL PRD, el líder nacio
naL Jesús Zambrano, anunció que
Ornar Ortega como coordinador
Estatal para La Construcción de
la Agenda SociaLdemócrata en el
Estado de México. Es decir, irá por
toda La entidad mexiquense a refor
zar estructuras electorales. Los tres

posibles alianclstas se dicen Listos
ya para eL2023.
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¿Cómo va la Gran Renuncia?
"El éxito mselogra sólo con cualidades especiales. Es sobre

todo un trabajo dé constancia/ de método y de organización".
Víctor Hugo

El término Great Resignation se le atribuye al profesor
Anthony Klotz de la Universidad de Texas A&M, y ha
cg referencia a un fenómeno de dimisión laboral que

comenzó en julio del2020, en el cual millones dejaron volun
tariamente sus puestos creando espacios Sin cubrir y por
ende un importante porcentaje de servicios sin otorgar.

El suceso Bu sido replicado cu, países como el Reino Uni
do, Francia y Australia, además.de:ser digno deanálisis por
distintos motivo. Sin embargo, el principal radica en que
hasta hace unos ano$ el aumento de las tasas de dimisión
era proporciónala periodos de estabilidad económica, no al
contrario. Es decir, usualmente cuando existe posibilidad de
recesión los trabajadores optaban por permanecer en sus
puestos laborales, no por renunciar.

De forma sorpresiva, la Gran Renuncia ha puesto de ma
nifiesto la decisión de millones de personas por mantener
ín equilibrio su vida personal antes que la.laboral Sin em
bargo, otra de las razones importantes para cambiar de tra
bajo de acuerdo a la encuesta Global Worlcforce Hopes and
Fears Survey del Pew Research Center realizada en marzo
de 2022 a más de 52 mil trabajadores de 44 países, es el sala
rio, ya que el 71% lo cita como una razón clave.

Desafortunadamente, la tendencia parece continuar este
2022, y aunque la retribución ecónómica'es importante para
renunciar, la realización en el trabajo y la posibilidad de ser
uno mismo sg sitúan en, segundo y tercer lugar eíitte los
empleados que se plantean un cambio laboral.

La Gran Renuncia dio a las reglas del juego un giro signi
ficativo, ya quela lealtad laboral plantea una restructuración
y obliga a lasempresas a buscar nuevos métodos para rete

SffitJ talento y así aumentarla productividad.
Nuestro país también ha presentado este fenómeno.

De acuerdo a datos del Ranlcing de Competitividad Mun
dial emitido por el International Institute for Manage
ment Development, alrededor del 40% de las empresas,
durante este 2022 han mostrado renuncias de sus traba

jadores argumentando exceso de trabajo, estancamiento
laboral, estrés, temas emocionales y la búsqueda de me
jores sueldos y prestaciones.

Ante esté acontecimiento no se debe perder de vista el
empoderamiento del trabajador y la creciente competitivi
dad, pero sobre todo que, aunque dicha renuncia masiva
está siendo impulsada por los milennialls — quieties son
más propensos a la insatisfacción laboral, al cansancio y al
desapego de lós valores dé las compañías—, también son
abundanteslos casos de altos ejecutivos que dejan sus em
pleos. Es decir, el fenómeno está afectando a todas las capas
sociales y labor ales.

Es así que, una de las mayores transformaciones ex
puesta porla pandemia ha sido la necesidad de que la fle
xibilidad laboral sea cada vez más amplia, ya que muchos
empleados consideran que debe eliminarse la idea de que
para disfrutar la vida es necesario sacrificar espacios de
recreación, personales, de pareja o familiares; pero sobre
todo, muchos han puesto en perspectiva los niveles dé es
trés e insatisfacción laborales en comparación de la prefe
rencia dé una vida más Simple.

Es claro que la Gran Renuncia es un fenómeno digno de
análisiS.¿Por qué se ha vuelto más común el renunciar? ¿He
mos hecho consciencia de que la vida no es eterna y anhela
mos recuperar las. relaciones perdidas? ¿Las nuevas
generaciones traen consigo cambios sustanciales de paradig
mas? Pero sobre todo, ¿qué consecuencias traerá este suceso
a largo plazo? ¿y cómo debemos errfrentaiias?»
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t ué les cuento! Carlos Morán, el exdirector del Ae
I I I ropuerto Internacional de la Ciudad de México
I V_/ (AICM), quien dejó un desastre durante su admi
nistraran y a quien le debemos que el país esté en la de
plorable categoría 2 en seguridad aérea, ya está buscando
otro cargo en la 4T. Y no cualquier cargo, ¿éü? Quieté ser el
titular de la Dirección General de Educación Tecnológica e
Industrial (DGETI), dependiente de la SEP.

Carlos Morán será recordado como el hombre que más
daño le hizo a la industria aérea en la historia reciente, a quien
lé bastaron seis meses cómo director del AICM para atentar
contra ese aeropuerto actuando con alevosía y ventaja para
quedar bien con Ya Saben Quién y para que los viajeros pre
firieran el aifa, peeero se le olvidó que al tener unacategoría
bananera en aviación NO podemos tener nuevas rutas.

Esehombre, que salió por la puerta trasera del AICM en
plena turbulencia, ahora quiere recuperar la titularidad de
la DGETI. Y digo recuperar porque fue director general de
2013 a 2018 y, dicen mis fuentes, Morán no sólo se encargó
de llevar a este subsistema educativo a süs más bajos indi
cadores de eficiencia educativa, sino que la SEP lo suspen
dió durante 90 días por negligencia administrativa.

De hecho, es recordado por solicitar a sus colaboradores
que "no le llevaran problemas" y por dormir en su oficina al
mediodía y por la tardé. Así como por su desconocimiento
total de las nuevas tecnologías, porque no les entiende.

Ahora, su amigo Juan Pablo Arroyo, subsecretario de
Educación Media Superior de la SEP, quiere que Morán Mo
guel se encargue de la DGETI, puesto que ahora ocupa Ra
fael Sánchez Andrade, quien fue recomendado por el

mismo Carlos Morán.

Me dicen qué el subsecretario le pidió la renuncia a
Sánchez Andrade, quien no quiere dejar el cargo y ya
busca el apoyo de coordinadores estatales para iniciar
acciones de ^resistencia"

No crean que la gestión de Sánchez Andrade es miel sobre
hojuelas, hay maestros que lo han señalado por asignarle pla
zas a sus amigos, además de presuntas irregularidades que
se han expuesto éH las mañaneras. ¡Quihúboles!

Ahora bien, ¿eon qué cara Morán busca regresar a su
puesto en la SEP, luego de haber dejado un DESASTRE en
el AICM? No es cosa menor, su herencia ha puesto en ries
go la seguridad de trabajadores y pasajeros.

Les cuento que cómo subsecretario de Transporte im
puso el mal hecho rediseño del espacio aéreo, lo que pro
vocó mayores tiempos de vuélo, demoras étt él aire y
problemas de seguridad aérea por volar cerca de la orogra
fía/en el Valle de México, además de tiempos de vuelo ex
cesivos sobre áreas densamente pobladas.

Cuando se encargó del AICM se acabó la recuperación de
la industria en el aeropuerto más importante del país; y que
tiene 50% de las operaciones nacionales e internacionales.

Ojo, también removió empleados eficientes, castigó los
sueldos y quitó prestaciones. Y, para colmo, desorganizó la
asignación de slots temporales, lo que ocasionó una autén
tica kermés en la planeación de itinerarios por parte délas
aerolíneas. En pocas palabras, si Morán fuera piloto, estre
llaría él avión.

Hoy, la Agencia Federal de Aviación Civil continúa en
categoría 2 por deficiencias en la estructura dé la auto
ridad relacionadas con presupuesto, personal calificado
y marco regulatorío.

Atentó contra él AICM para darle vuelo al AIFA, pero el
aeropuerto mamut (como le llaman al Felipe Ángeles), aún
no despega. ¡Mil gracias, Carlos Moran!

Ya veremos si este personaje llega a la SEP o en qué lu
gar lo acomodan porque AMLO dejó claro que lo iba a "ayu
dar en otras funciones", ¡así Como lo están leyendo! Así que
les recomiendo que vayan por un bolillo para el susto por
que la turbulencia continúa. •
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Análisis a Fondo

¿EIJ, saliendo de la pulmonía mexicana^
Por Francisco Gómez Maza

• La inflación desciende, pero no promete
nada más

• Lo mejor es que bajaron los precios de la
energía
La mayoría de los migrantes en Es

tados Unidos  unos 50.5 millones,
entre ellos la mayoría mexicanos y

la gente de color están padeciendo serias
carencias por el aumento de los niveles de
inflación, no obstante que en julio la carestía
experimentó una leve desaceleración.

Ayer miércoles, la Oficina de Estadísticas
Laborales del gobierno de Joe Biden infor
mó, a través de los medios periodísticos, que
la inflación, medida por el índice Nacional de
Precios, creció en julio de este año 8.5 por
ciento, poquito más de medio punto del 9.1
por ciento de junio.

La bajada de los precios de la energía en
un 4.6 por ciento fueron un factor determi
nante del comportamiento de la inflación y
los mercados, generalmente ciegos, reac
cionaron positivamente.

Pero los precios de los alimentos conti
núan al alza, con un incremento del 1,1% res
pecto al mes anterior y uno del 10,9% frente
al año pasado. Los alimentos en el hogar se
dispararon un 13,1% interanual.

El Banco de la Reserva Federal, al mo
mento de concluir este reporte diario, aún no
manifestaba públicamente su reacción ante
el anuncio de la inflación. Probablemente

deje sin mover la tasa de interés, ante el com
portamiento del índice de precios.

Sin embargo, la inflación estadouniden
se, con todo y la bajada de junio, sigue sien
do superior a la inflación mexicana. En Méxi
co, el INPC creció 8.1 por ciento en el séptimo
mes del año. Aun muy alto porcentaje, tan
alto como el de Estados Unidos.

Pero aflora el optimismo de los expertos
ante la pequeña desaceleración del nivel in
flacionario; estiman algunos analistas de la
prensa estadounidense que es posible que la
inflación pudiera haberle dado un momento
de tranquilidad a la economía, aunque no a
los consumidores pobres, que son millones.

Sigue siendo alta la inflación en el veci
no país, en donde hay grandes capas de la
población que viven al día y otros, bajo las
líneas de pobreza, y no alcanzan a sentir el
optimismo que por la mañana de este miér
coles manifestaron varios de los expertos en
economía estadounidenses.

Hay algunos del sector bancario que
creen que la inflación ya alcanzó su nivel
máximo, como se lo declaró a CNN en espa
ñol el economista en jefe de Comerica Bank,
Bill Adams. Sin embargo, es muy aventurado
hacer análisis de prospección del comporta
miento de una variable que ni las autorida
des monetarias le encuentran la cuadratura.

El desafío que enfrentan las autorida
des de los bancos centrales es serio, sobre
todo en momentos de volatilidad e incerti

dumbre en los mercados mundiales, ante
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los riesgos de gravísimas conflagraciones
bélicas entre las grandes potencias: Esta
dos Unidos, Rusia y China, que son causas
de, entre otras carencias económicas, el
proceso de encarecimiento de la vida en el
mundo en general.

El reto para las autoridades monetarias
de la Fed es alto: controlar la inflación y ver
que la economía no caiga en recesión. Ten
drá que buscar otros mecanismos porque
los aumentos de las tasas de interés no tie
nen mucho efecto.

Hay que tomar en cuenta que los costos
de la energía, a pesar del descenso, se man
tienen alrededor del 30 por ciento por encima
de los precios de 2021. La gasolina cayó un
7.7% pero aún están un 44% más altos sobre
la base interanual.

En otro orden de cosas, la oposición a
Morena está atacando en el vacío. El presi

dente López Obrador está decidido a que la
Guardia Nacional sea Integrada como una
ala de la Secretaría de la Defensa y ya sus
opositores lo están condenando bajo los cali
ficativos de dictatorial, militarista entre otras
lindezas. Sin embargo, para que la GN pase a
la Sedeña se requiere o un decreto o acuerdo
presidencial o una reforma legal ordenada
por los diputados y senadores. Y eso no se
ha dado. En la sesión de este miércoles 10 de

julio de la Comisión Permanente la fracción
parlamentaria de Morena informo que, en
su momento, se iniciara la reforma para que
sean los legisladores quienes analicen y dis
cutan si es conveniente o no realizar esa in

tegración, El diputado Leonel Godoy Rangel
dijo que el presidente López Obrador anun
ció que mandaría una reforma de ley sobre
la Guardia Nacional, para que se debate en el
Congreso de la Unión.
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El Presidente les vio la cara

Cuando yo escuchaba a! entonces
candidato, Andrés Manuel López
Obrador, prometerle a ios ingenuos

(usualmente los idiotas de siempre, celebri
dades y periodistas que ni siquiera viven en
México), que retiraría a las Fuerzas Armadas
de las tareas de seguridad pública, sobretodo
en las zonas donde el narco ejerce dominio
con una crueldad sistemática e inaudita, me
enfurecía mucho. Me parecía ridículo y peli
groso que, en medio de una guerra en contra
de los sanguinarios cárteles de la droga, el
candidato fuera tan irresponsable para pro
meter semejante barbaridad. Y todavía peor,
cumplirla cuando llegara al poder. Por fortu
na no fue así.

No sé si este fue el plan del Presiden
te desde el inicio: engañar a sus votantes,
consciente de que eso era lo que querían
escuchar, y al final, utilizar toda la fuerza del
Estado para enfrentar al crimen. O tal vez lle
gó al poder y después de unos meses se dio
cuenta de la verdad: que las policías federa
les no están preparadas para luchar en contra
de quienes les llevan una clara ventaja, y que

a su vez, son más susceptibles a los vicios
de corrupción. Entonces decidió tragarse sus
palabras y hacer lo correcto. Y al igual que
sus antecesores, utilizar a las Fuerzas Arma
das, que ostentan una formación mucho más
sofisticada y estricta, para garantizar la segu
ridad pública. Me gustaría pensar que fue la
segunda. Haiga sido, como haiga sido, el pre
sidente hace lo correcto.

Lo que me parece verdaderamente ri
dículo son las maromas que sus más fer
vientes seguidores han tenido que dar, con
tal de no aceptar que estaban equivocados.
Por ejemplo, Elizabeth Vilchis, la vocera pre
sidencial contra la descalificación, no ha sido

capaz de darle la vuelta a la noticia sobre el
decreto presidencial para que la Guardia Na
cional dependa enteramente de la Secretaría
de la Defensa, confirmando aún más la pro
puesta de su jefe y titular del Ejecutivo. Du
rante la conferencia mañanera,Vilchis se pre
sentó frente a la prensa y medios de comuni
cación buscando sus mejores palabras para
intentar desmentir la noticia. La encargada
de la sección semanal, "Quién es quién en las
mentiras? se envolvió en excusas: que tanto
los miembros viejos y nuevos de la Guardia
Nacional ya están acostumbrados al régimen
militar, pues así fue como los entrenaron, en
lugar de aclarar la urgente necesidad de una
nueva estrategia de seguridad interior que
involucre al ejército y a la marina activamen
te, ante la amenaza del crimen. Además, ex
puso que todo el plan consiste en evitar que
la Guardia Nacional sea corrompida, justo
como ocurrió con la Policía Federal, la AFI y
diversas instituciones policiacas que se rela
cionan con Genaro García Luna. Vilchis con

firmó que se realizará un decreto que dé le
galidad y "constitucionalidad" al cambio, sin
embargo, tachó de absurdos todos los pro
nunciamientos en contra de la propuesta del
Presidente. Ahora sí que la vocera aplicó la de
"no es falso, pero se exagera''El problema es
que, aunque al mandatario mexicano lo asis
te la razón, la cantidad de videos que circulan
en las redes, sobre cómo, los que antes re
chazaban a las Fuerzas Armadas en tareas de

seguridad pública, hoy las apoyan, los hace
quedar como unos hipócritas, Y eso los tiene,
como dicen ellos, moralmente derrotados.

Es verdad que la Guardia Nacional fue
creada con el compromiso de una progresi
va devolución a lo civil, que estaba progra
mada para fines de este sexenio, o por lo
menos, así la vendió el Presidente. Pero este
nuevo decreto demuestra que López Obra
dor nunca estuvo en contra del uso de las

Fuerzas Armadas en tareas de seguridad del
país, sino que, en realidad, estaba en contra
de que un grupo en particular las utilizara
para ello. Y ahora, el Presidente está decidi
do a probar suerte. Desde luego que hace
lo correcto, y de todo corazón, le deseo que
está vez funcione. Este país ya ha derrama
do demasiada sangre.

* @CallodeHacha
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Utopía

De precampañas, antígenos y trámites
Por Eduardo ibarra Aguirre*

Varias personas radicadas en la Ciu
dad de México añoran las jornadas
de vacunación para hacer frente a

covid19 cuando, dicen, las organizó la Secre
taría de Salud federal en los macro centros y
expresan críticas por las insuficiencias en los
centro de salud como la disparidad de hora
rios para su aplicación, la alteración de éstos
de un día para otro debido a la disponibili
dad de dosis que reciben en forma limitada,
expresan dos epidemiólogos, a pesar de que
las cifras oficiales registran millonarios arri
bos de vacunas del extranjero y la disponibi
lidad de muchísimas.

Un ejemplo es el panadero Miguel que
recibió indicaciones de su médico de Preve

nlMSS para que se aplicara la segunda dosis
de refuerzo en la UMF 002, el 17 de junio y
hasta el 10 de agosto no lo logra porque allí
"se agotaron las vacunas" y después ya no
las aplicaron. Resulta un contrasentido que
los derechohabientes del Seguro Social, la
principal institución del sector, tengan que
acudir a Centros de Salud, algunos inexis
tentes y otros no respetan los horarios que
anuncian, ni los requisitos del portal de la SS
de la Cdmx. También está el caso de Édgar,
un obrero que se trasladó hasta la colonia
San Rafael de la alcaldía Miguel Hidalgo,
proveniente de Naucalpan pero radicado en
Iztapalapa, sin portar uno de los papeles que
demandan. En este micro universo de trámi

tes e informalidades con horarios y dotación
oportuna de antígenos, encajan los casos de
Mireya, empleada del hogar; Ana Luisa, exse
cretaria de un plutócrata de la Cervecería Mo
delo; Claudia Angélica, empleada federal...
Es aquí cuando se puede valorar el papel de
los medios convencionales de comunicación,
como el oligopolio televisivo y radiofónico,
que supervisan con lupa las insuficiencias y
errores de las autoridades, así sea sólo para
joder, porque presionan a éstas a cumplir
más y mejor con sus tareas. Esto fue clara
mente perceptible durante la ruda batalla po
lítica de los gobernadores de la Alianza Fede
ralista (PR/ANRDMC) que no logró imponer
ninguna de sus exigencias al gobierno del
presidente Andrés Manuel y sus resultados

electorales en 2021 fueron insatisfactorios,
pero los líderes aún presumen lo contrario.
Ahora casi todos los que viven de y para la
política están muy tempranamente ocupados
en promover a los suspirantes que son mu
chos y quedarán en eso, en un suspiroy as
pirantes a la candidatura presidencial de sus
respectivos partidos y coaliciones. Decía el
difunto Fausto Cantú Peña "Ahora cualquier
pendejo quiere ser presidenteTY algunos son
tan sinvergüenzas o despreciables, que uno
promete convertir la ruta del Tren Maya en
ciclovía, y otro cerrar el Aeropuerto Interna
cional Felipe Ángeles y reconstruir el NAICM
¡Genios!

Mas el hecho es que aparte de la presunta
o real desaparición del tapadismo mexicano,
los suspiros y aspiraciones de las decenas de
precandidatos a sustituir a López Obrador, se
distraen del cumplimiento de sus obligacio
nes y tareas en los tres poderes de la Unión
y los autodenominados órganos autónomos
(del pueblo, dice AMLO) por la sencilla razón
de que no son súper hombres o súper muje
res, pues éstos no existen.

En algún momento dejan de cumplir
con las obligaciones institucionales para
atender los sueños guajiros e incluso sóli
das aspiraciones políticas, sin asumir que
al cumplir mejor sus tareas y compromisos
con los gobernados también ganan votos.
Y las vacunas son un derecho ciudadano y
su aplicación oportuna y segura una obliga
ción de las autoridades.

ACUSE DE RECIBO

"Confío en los altos conocimientos que
tiene nuestro estimado colega Humberto Mu
sacchio, pero creo que las guerras sí pueden
ser bélicas en su expresión directa. La conno
tación guerra no implica necesariamente be
licismo, por lo tanto no hay reiteración. Pue
de ser una guerra amorosa, incluso" La opi
nión es de Teresa Gil, periodista y escritora,
sobre https://sonoradenogales.com/opinion/
edu ardoi barraagu i rre/utopiaeli nviden
tefondomonetariointernacional/ (...) Ricar
do Monreal asegura: "No hemos platicado
de eso ni yo estoy tocando puertas para ser
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su candidato, no ha ocurrido nada de eso, al
contrario, estoy centrado, toda mi inteligen
cia, todo mi pensamiento, toda mi actividad
están orientados a mantenerme en Morena y
luchar dentro de Morena" (La Jornada, 8VIII
22)... Informa el periodista Teodoro Rentería
Arróyave en su Comentario aTiempo: "A un
mes y seis días de haber cumplido 88 años,
se nos fue Don Héctor Murillo Cruz de profe
sión abogado, pero sobre todo hombre que
se dedicó con todas sus potencialidades a la
comunicación; como periodista fue analista
certero, como escritor muy calificado y como
editor muy preciso en las obras que publi
có". Mi más sentido pésame a la familia Arvi
zu Franco por el fallecimiento de doña Jose
fina Franco, en particular a Ángeles, Virginia
y Lourdes. El 12 de julio de 2010 registramos
aquí: "Doña Josefina Franco cumplió ocho
décadas y fue agasajada por su descenden
cia en Ciudad Obregón, Sonora''

* http://www.forumenlinea.com/
forum@forumenlinea.com

Twitter @lbarraAguirreEd
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' (tile de pasiones
No asume la candidatura y ya hay guerra sucia
contra Delfina Gómez y la califican mal en la SEP
Por José Vilchis Guerrero

Como fue invitada a la conferencia

matutina, pensaron que el presi
dente Andrés Manuel López Obra

dor destaparía a María Elena ÁlvarezBuylla,
directora del Conacyt, como la sucesora de
Deifina Gómez Álvarez en ia Secretaría de
Educación Pública, pero no. Anunció que esta
semana se sabrá el nombre de la sucesora,
para que la coordinadora de los comités de
defensa de la 4T en el Estado de México en

tregue la dependencia e inicie su labor por la
gubernatura mexiquense.

Todavía no asume su cargo y se desató
la guerra sucia en contra de Gómez Álvarez,
Los "analistas" en temas electorales la des

califican como candidata y otros "especial
istas" en materia educativa afirman que su
gestión al frente de la Educación Pública no
fue eficiente sino gris y despistada porque
faltaron acciones para que los escolares no
interrumpieran su formación durante la pan
demia en que hubo abandono, rezago y defi
ciente aprovechamiento escolar, según ia or

ganización Mexicanos primero, que criticó la
desaparición de las escuelas de tiempo com
pleto y que sin evaluación, todos los esco
lares tuvieran pase automático. Delfina ten
drá que lidiar con esto durante la campaña.

En tanto, para la candidata del PRI (Ale
jandra del Moral, secretaria de Desarrollo, la
diputada federal Ana Lilia Herrera Anzaldo
o Carolina Monroy Del Mazo, ex presidenta
nacional del PRI) será defenderse de Morena
que se va a centrar, sin duda, en la investi
gación de la Fiscalía General de la República
por enriquecimiento ilícito y transferencias
millonarias en empresas familiares en contra
del ex presidente Enrique Peña Nieto, quien
dicen que desde España maniobra a favor de
la campaña de la candidata del Grupo Atlacc
mulco. El senador Higinio Martínez, Horacio
Duarte, titular de Aduanas y Fernando Vilchis,
ex alcalde de Ecatepec, quienes se quedaron

en el camino tras las consultas para sacar al
candidato morenista decidieron apoyar a
Gómez Álvarez.

Será la principal estrategia electoral de
la 4T para ganar adeptos en la antesala de
la elección presidencial que representan los
comicios a gobernador del próximo añc.
Pero los priistas advierten que podrá ser la
bandera mediática de la oposición de izqui
erda para ganar más adeptos; sin embar
go, señalan que las condiciones no son las
mismas porque a la gente le preocupa más
la inflación e inseguridad que el escándalo
político. Podría ser.

En efecto, las recientes cifras de la Aso
ciación Nacional de Pequeños Comerciantes
sobre los costos de productos de la canasta
básica señalan que 70% de la población no
llega a cubrir sus principales necesidades por
la inflación ocasionada por factores exter
nos como la crisis mundial por la pandemia
covid, pero la inseguridad es la principal cau
sa del alza de los dichos productos, hecho
que indudablemente deben atender los difer
entes órdenes de gobierno y del que, hasta el
momento, no hay avances.

Del lado de la oposición organizada en
Va por eI Estado de México todavía no se
deciden los términos de la Alianza por parte
de Alejandro Moreno, Marko Cortés y Jesús
Zambrano, dirigentes nacionales del PRI,
PAN y PRD, quienes han callado sospechosa
mente ante el destape como candidato pani
sta del diputado Enrique Vargas del Villar, por
su mediana trayectoria política y por su cues
tionable pasado como alcalde de Huixquilu
can. El PAN en el Estado de México cuenta

apenas con el 8 por ciento de la tendencia del
voto, lo cual permitiría al PRI contender solo
contra Morena. Pero también despierta sus
picacias el silencio priista frente al activismo
de Vargas y Marko Cortés.
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Curando mujeres
SE HABLA DE UN MEJOR FUTURO

Sin duda lo más grato en nuestro País,
es contar con extraordinarias y talen
tosas mujeres; en lo personal preci
so que, cuando México sea gobernado
por una de ellas, obligadamente ten
dremos un mejor futuro.
Una dama que considere la unidad

y el respeto a los ciudadanos, como su
esencial base de trabajo, que por enci
ma de rencores y odios le de valor a la
amistad, a las buenas maneras y a la
grata convivencia. En tanto lo anterior
sucede, el Presidente de la Repúbli
ca, les ha dado gran campo de acción;
son varias sus colaboradoras y piensa
aumentar, quienes sepan junto con él,

orientar los ámbitos gubernamentales.
Las mujeres tienen una particular

sensibilidad, su sentido maternal les
compromete para ver con cariño, res
peto y afecto a sus gobernados. Su hon
radez es acrisolada, a prueba de todo
tipo de tentaciones.
Es difícil que una mujer acepte un

cargo si no está debidamente pre
parada, son ajenas a la audacia, im
provisación y sobre todo a conductas
reprochables; entendemos que hay ca
sos de excepción, pero insistimos, en
la mayoría de las féminas encontra
mos cualidades innatas para condu
cir con éxito la gobernanza de un país.
Grandes y excelentes lideresas, ha te
nido el mundo, tales como Golda Meir,
Margaret Hilda Thatcher y Angela
Merkel. Deseamos en México, algún
día gobierne alguien coincidente con
las señaladas. Nuestra nación merece

alguien como nuestra histórica heroí
na Leona Vicario; una gran esperan
za estriba en que los varones cedan el
paso a las mujeres, que deberán ser in
cluyentes, constructivas, ajenas a los
odios y solidarias, que no den entrada
al egoísmo.
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Youtubers para
el 2024

SE PULEN PARA PARTIDOS POLÍTICOS

Hace unos meses diversos "youtu
bers" comenzaron a sonar en medios
de comunicación al llamar la aten

ción por diversas denuncias de abu
so sexual sin embargo, este tipo de
acciones tienen diversos matices que
te sorprenderán porque no todas esas
historias son reales.

De cara a las elecciones del 2024,
diversas agencias de representación
de "influencers" y "youtubers" han
comenzado a pulir los perfiles que
puedan empatizar con diversos par
tidos políticos y por ende sean más
atractivos para diversas campañas
políticas pues saben que son las más
jugosas de todo el año.
DW Entertaiment, propiedad de

Brenda Tubilla prima hermana de Ka

rime Macías, esposa de Javier Duarte;
es una de las agencias con más fuerza
en este país debido a que representa a
los "youtubers" más poderosos y justo
fue la misma agencia que vía agencias
de publicidad cobró millones para que
sus representados apoyaran a diver
sos partidos políticos.
Nadie recuerda la manera tan pe

culiar en la que sus representados
crecieron como la espuma con diver
sos recursos económicos gracias a es
tos contratos.

En campañas pasadas fue muy
sencillo dar con la agencia que les lle
nó su cartera a muchos de ellos y sin
miedo a equivocarme Element Stu
dios fue una de las que utilizaron
para exprimir el presupesto de algu
nos candidatos quienes derrochaban
cientos de miles de dólares con tal de
ver su nombre en los contenidos de
estos "influencers".
DW Entertaiment tiene los con

tactos de diversos partidos políticos
y justamente se está preparando para
las campañas de los siguientes años
lo interesante es la manera tan tru

culenta en la que maneja los conte
nidos de sus representados con tal
de posicionar a algunos de ellos para
que sean más atractivos en diversas
campañas dentro del país.
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De Primera Mano
Iabasco: La cereza del

pastel de Morena
Por Rodulfo Reyes*

En la que se ha dado por llamar la ce
reza del pastel o la joya de la coro
na deTabasco, la alcaldía de Centro,

que abarca a la capital Villahermosa, Morena
tampoco tiene contemplado postular en
2024 a un cuadro identificado con el movi

miento del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Este reportero está en condiciones
de informar que los "palomeados" para la
presidencia municipal villahermosina son el
coordinador de programas sociales federales
en el estado, Daniel Casasúz Ruz, y el empre
sario Luis Arcadio Gutiérrez León.

Apuntados como "precandidatos" a la
gubernatura, en realidad los interesados en
el ayuntamiento capitalino son los diputados
federales Mario Llergo y Manuel Rodríguez
González; también busca la plaza el legis
lador local Jorge Bracamontes, quien en la
jornada pasada encabezó las preferencias
electorales, pero fue enviado al Congreso
del estado. Para las elecciones interme

dias de 2021 aspiraban a ese cargo el mis
mo Bracamontes y el ex candidato del PRI
a la gubernatura, Jesús Alí de la Torre, quien

se inscribió por la Ubre, pero a última hora el
vinotinto decidió postular, por paridad de gé
nero, a una mujer.

La actual alcaldesa Yolanda Osuna Huer

ta llegó a la Plaza de ia Revolución sin tener
una carrera dentro del partido del Presidente,
si bien era aceptada en el municipio por per
tenecer a una familia muy reconocida, cuyo
padre fue un médico con mucho prestigio
social. A Osuna le ayudó para imponerse
en las elecciones, además de la fuerza del
movimiento de López Obrador, que no arras
traba escándalos en su pasado como militan
te del PRI. Hoy se vuelve a repetir la fórmula,
mas en 2024 no será obligatorio nominar a
una mujer: no irá un cuadro identificado con
los fundadores del instituto político que han
acompañado desde finales de los ochenta

a López Obrador, sino un externo.
Pero, ¿quién es Daniel Casasúz Ruz? Para

tener una idea de este, baste saber que vive
en la casa propiedad de AMLO, ubicada en el
fraccionamiento Galaxias, de Tabasco 2000;
y que es amigo de Andrés Manuel López Bel
trán, Andy, el hijo del Presidente que partici
pa en temas del gobierno de la república.

En febrero pasado que contrajo nup

cias, la boda por el civil se efectuó en la
casa del Presidente y la prensa reportó que
a la ceremonia religiosa, que fue privada,
acudió Andy. El cargo de súper delegado
federal lo ocupaba Carlos Manuel Merino
Campos hasta agosto del año pasado que
sustituyó en la gubernatura a Adán Augusto
López Hernández. Se trata, pues, de una po
sición desde donde se ha catapultado a mo
renistas a puestos mayores.

El otro aspirante es LuisArcadio Gutiérrez,
quien hasta abril del año pasado fue secreta
rio Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguri
dad Pública y en las elecciones pasadas fue
registrado como candidato plurinominal de
Morena en la segunda posición de la segun
da circunscripción, pero no alcanzó a entrar a
la Cámara de Diputados local.

Si bien carece de carrera, es hijo del em
presario David Gustavo Gutiérrez Ruiz, quien
fue el último gobernador de Quintana Roo
cuando la entidad era territorio federal, y al
darle el Senado la categoría de estado el ta

basqueño fue nombrado primer gobernador
provisional quintanarroense.

Militante del PRI, Gutiérrez Ruiz apoyó
a Raúl Ojeda Zubieta las tres veces que este
buscó la gubernatura por el movimiento
Iopezobradoristé;

Hoy su hijo LuisArcadio sigue sus pasos
en ia política y en poco tiempo ha logrado
ubicarse como aspirante a ia presidencia
municipal de Centro por Morena.

Por ser amigo de Andy, sin embargo,
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fuentes del vinotinto aseguran que Casasúz
Ruz "es el tapado". Pese a ser recién llegado,
el funcionario federal no es visto como "ene

migo" por la corriente de Los duros o fun
dadores que capitanean el director de Pe

mex. Octavio Romero Oropeza, y el titular del
Fonatur, Javier May Rodríguez.

Los duros están enfrentados ai secretario

de Gobernación, Adán Augusto López Her
nández, cuya precandidatura a la Presidencia
tratan de boicotear.
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Se comenta sólo con...

Los fracasos
Por Carlos Ramos Padilla*

De siempre he considerado que el
presidente de la República está
obligado a informar sobre el estado

que guardan la administración de los recur
sos de la nación. Esto tendría que implicar
que se ha hecho pero también que se ha de
jado de hacer. AMLO inició su gestión ofre
ciendo informes a cada momento y en cada
sitio. Le gustaba, parece ya no, presumir más
sus promesas que sus logros. Expectativas a
futuro y señalamientos de lo que considera
sin errores o abusos del pasado. Se le acabo
entonces la argumentación y pasó a ofrecer
unas mañaneras de ocurrencias con nuevos

avances. A casi dos años de terminar su ges
tión ya flotan en el pantano que no ensucia
sus plumaje los rotundos fracasos que nos
han costado una millonada.

Veamos: no pudo vender el avión pre
sidencial que ahí está costando al país, su
demoledora acusación de lujos y dispendios
quedó en eso, palabrería lo mismo que la
determinación de cancelar el aeropuerto de
Texcoco señalando irregularidades no de
mostradas y ninguna aprehensión. El enjui
ciamiento popular y callejero a los expresi
dentes terminó en un desgaste mediático in

usual. La cancelación de fideicomisos para la
investigación y la ciencia han entorpecido se
veramente el desarrollo de programas prio
ritarias incluyendo la superación de la emer
gencia por la pandemia, crisis pésimamente
manejada por un incompetente como López
Gatell terminando en estampitas milagrosas
y un escandaloso número de fallecimientos.

Los abrazos y no balazos lejos de ser un
ridiculo, concluye con la defensa de derechos
humanos a los delincuentes, la mofa nacio
nal y un número de asesinados y secues
trados sin precedentes. El programa contra
huachicoleros y feminicidas quedó en el dis
curso a de ahí no pasó como la "verdad" de
Ayotzynapa.

La última determinación sobre la Guardia

Nacional significa un rotundo fracaso, costo
sísimo y en donde se invirtieron millonarias
cantidades en equipamientos, vehículos y
hasta imagen. El iNSABI y la cancelación del
Seguro Popular y de instancias infantiles han
procurado desatención y desabasto. El go
bierno de AMLO no pudo frenar las alzas en
tarifas de gasolinas y combustibles llevándo
las a registros nunca vistos. La respuesta es
venderle a los estadounidenses la gasolina
más barata que ellos mismos nos venden.
Gas Bienestar, programa absurdo.

El AIFA, le peor broma de construcción de
una terminal aérea ineficiente e inconclusa. A

pesar de las imposiciones y de dañar la ope
ración del AICM el Felipe Angeles representa
pérdidas millonarias. Dos Bocas a un 30% en
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donde el presidente fue a inaugurar un com
plejo de oficinas para engañar a la sociedad.
Las auditorías muestran serias irregularida
des que se han ocultado.

El Tren maya la libra más costosa y des
tructiva que haya implementado un gobierno
y que no se terminara. No hay esquemas de
recuperación de inversión, ni hay estudios
de impacta ambiental, hay multiplicación
de millones de pesos sobre lo pronosticado,
se cambian al vapor los trazos, se saltan los
amparas y se aplica la "seguridad nacional"
para continuar con el capricho.

Aquella promesa de terminar con la co
rrupción desde el primer día fue mentira. Los
ilícitos son los mayores que en cualquier go
bierno, empezando por el círculo cercano del
presidente y su propia familia.

El Ejecutivo Federal no quiere, ni sabe o
ni se atreve a aplicar el Estado de Derecho
contra los suyos. Quedan muchas muestras
incluyendo a sus "corcholatas" involucradas
en la tragedia de la Línea 12 del Metro y a
Florencia Serranía. El descaro y cinismo es
evidente con la protección a una delincuente
como Delfina Gómez. Promover la desapari
ción de exámenes de admisión, autonomía
de las universidades, desaparición del INE e
incluso eliminar a la estatua de la libertad en

Nueva York son puntadas sin sentido.
Esta es la etapa de la pero gestión de la

diplomacia mexicana. Defender a Cuba, boi
cotear la Cumbre de las Américas, enviar a
sus esposa por el penacho de Moctezuma,

enfrentase al Vaticano y solicitar disculpas a
España por la conquista nos han dejado en
desconfianza mundial. Vamos hasta trump
"doblo" y se ha burlado de AMLO y Ebrard.
De Infraestructura ni hablar, mejor se aplican
los dineros en el béisbol.

Ni García Luna, ni Caro Quintero, ni el
Chapo, ni Lozoya, ni Rosario Robles le han
regalado algún escándalo con funcionarios
anteriores que le permitan explotar su ego y
venganza. En fin, estoy dispuesto a que me
desmientan loa expresado en estas líneas.
De no ser así, confirmaría que este será el
peor sexenio de la historia..

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla

El IndependienteFecha: 11/08/2022
Página: 5

Area cm2: 351

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 20,358

Página 157 de 162



Número 35 El tapado vive
en todos los

partidos

El fantasma del Méxit
Por Diego Martín Velázquez Caballero

Durante los años iniciales del neoli

beralismo se tuvo la idea de que el
Tratado de Libre Comercio con Es

tados Unidos y Canadá era ia etapa fina! de
integración mexicana al mundo occidental.
Ninguno de los dos elementos ha funciona
do adecuadamente y la resultante ha sido
un proceso modernizador esquizofrénico y
una transición política fallida. Ni qué decir
de eso que se llama Estado Fallido.

El estrambótico año de 1994 fue muestra

de los desfases y diferencias gigantes que
existen, particularmente, entre México y Es
tados Uñidos.

El Partido Demócrata siempre fue
opuesto aITLC, la idea de organizarlo y darle
viabilidad fue por una evolución del Partido
República no, el cual tiene mayor visión para
disponer orden en México, es tan elevado
en esta intención que incluso favorecerían
una dictadura militar en nuestro país como
lo hicieron en otros espacios de la hegemo
nía norteamericana.

Carlos Salinas de Gortari y Jacques
Rogozinski reconocieron el exceso e im
prudencia en las medidas tomadas. Er
nesto Zedillo llegó a señalar que la me
jor gobernabilidad para México era la
modelada en ¡China! A la distancia, no
obstante que la modernización del país
es indispensable, la velocidad histórica
de México e Iberoamérica hacen más

que complicado el cambio político, eco
nómico y social. Iberoamérica está fuera
de Occidente y debe encontrarse primero
para dejar de ser un entenado, salir de la
Edad Media y una cultura faccionalista
llena de multiculturalismos.

Lo que vino después fue el desarrollo
de una narcorepública bajo ios intereses

geopolíticos de Estados Unidos, para nada
más sirvió la modernización neoliberal. El

fracaso del modelo económico y civilizato
rio se manifiesta por la importancia de las
remesas económicas migrantes, así como
por el sector social que las origina, son las
víctimas del neoliberalismo quienes todavía
se acuerdan de este ingrato país.

Diferentes economistas reconocen la

importancia del presupuesto público para el
crecimiento del país, pero ahora, conforme
el momento crítico que vive la humanidad,
la reconstrucción del sector público y el po
der estatal son tareas urgentes en el país. El
TLC, así como el neoliberalismo mal lleva
do, fueron negligentes y profundizaron la
corrupción sistémica en México. La econo
mía nacional es un desastre por la forma en
que se alimenta y procede, lo ilegal es más
que obvio.

Reconstruir México requiere un Termi
dor en la economía y en las relaciones ex
teriores de nuestro país. Lo mismo ocurre
en diversas partes del mundo donde neoex
tractivismo y postiiberalismo son sinóni
mos de muerte.

El Partido Demócrata toma las bande

ras que Bill Clinton señalaba al momento
de ser electo.Ytienen razón, el Puercoespín
nunca será un Oso. Como dice Rogozinski
y Acurio, debemos revisar nuestra cocina
y crear una receta original. La cancelación
del TMEC o el libre comercio, no será la
ausencia de relaciones socioeconómicas

con Norteamérica, tenemos una simbiosis
y dialéctica civilizatoria donde la mexicani
dad ha tomado ventaja, aunque constitu
ye un riesgo para cultura anglosajona. Es
responsabilidad de nuestro país renunciar
a la vocación de ser ia Sicilia Norteameri

cana que nos ha asignado como vocación
el ImperioYanqui, pero sólo es tarea de los
mexicanos y nadie más.

Sacacorchos
• La versión de que la titular del

Conacyt cambiaría a la SEP, no
sólo generó rechazo entre la co
munidad académica, sino que
también mostró que es el presi
dente quien administra mejor las
expectativas y los nombramien
tos, algo a tomar en cuenta cuan
do los aspirantes a candidaturas
empiecen a presentar sus renun
cias en 2024.

• Crece la versión de que Ricardo
Anaya se dedicará mejor a ser
youtuber que a buscar, otra vez,
una candidatura, bueno, al menos
está tendiendo más éxito en las

redes sociales que en la política.
• Vaya dilema que tiene el PRI en

el Estado de México, pues para
defender la plaza tendrán que
ceder ante los partidos con los
que hace alianza, pero para de
fenderse de ir a la cárcel o ser

investigados tendrán que ceder
ante el gobierno federal, tal pa
rece que van a ceder, pero no se
sabe a quién.

• Una versión apunta a que Movi
miento Ciudadano ya está nego
ciando integrarse a la alianza opo
sitora, esto luego de los escasos
resultados electorales en años re

cientes, algo difícil de creer a me
nos que haya alguien que logre
que el dirigente naranja acepte
una oferta difícil de rechazar.
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